
LO QUE ni los más radicales conservadores

del Partido Republicano se atrevieron a hacer,
lo está haciendo Ricardo Monreal con su propuesta
de "Ley Trump" para regular las redes sociales.
Y es que la iniciativa, en realidad, busca beneficiar
a quienes infringen las reglas comunitarias
de Facebook o Twitter . como lo hizo

el ex presidente norteamericano.

AL LEER el documento, queda claro que al coordina
dor de Morena no le interesan la vulneración

de la privacidad, el uso comercial de datos personales
y mucho menos la manipulación de la conversación
digital. La "Ley Trump" de Monreal no sólo le
permitiría al ex mandatario inventar un fraude
electoral donde no lo hubo (¿les suena conocido?),
sino que también abriría la puerta para que figuras
como Paty Navidad sigan tuiteando que la pande
mia es una conspiración internacional y que
la vacuna viene con un chip SG para controlar
a la humanidad.

Y NO, no es broma, realmente eso escribió la actriz
y por eso le cancelaron la cuenta. Hay quienes
en serio creen eso, así como hay quienes creen
que no necesitan usar cubrebocas por decreto
presidencial.

• • •

EN EL GOBIERNO de la Cuarta Simulación, Jorge
Arganis acaba de crear el Consejo Consultivo

de la SCT, bajo la modalidad "ni los veo, ni los oigo".
Y es que en dicho órgano los subsecretarios
tendrán derecho a voz y voto; en cambio los expertos
sólo podrán opinar, pero de acuerdo al reglamento
publicado ayer será como si dijeran misa, porque la
Secretaría no estará obligada a hacerles caso. Es de
cir, les van a pedir consejo, pero más les vale que
sea al gusto del titular de la dependencia.

• • •

A PROPÓSITO de senadores ocurrentes, al poblano
Alejandro Armenta de pronto se le ocurrió que
ya no quiere competir por la alcaldía de Puebla.
El morenista había dicho que era su gran sueño,
pero al parecer se le volvió pesadilla luego
de la detención de su jefe y amigo Mario Marín.

A LO MEJOR el senador no quiere recordarlo,
pero fue secretario de Desarrollo Social, director
del DIF y dirigente del PRI durante la administración
del "góber precioso", del cual era muuuy cercano.
Y no se lo digan a nadie, pero no es el único
marinista incrustado en la 4T.

• • •

EN SU ESPERADO regreso a la mañanera,
Andrés Manuel López Obrador afirmó sin ofrecer
pruebas que la economía de México crecerá 5
por ciento este año, lo cual confirma que "tengo
otros datos" es una enfermedad que no se cura.
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DESDE ENERO se

esperaba que la CDMX
rindiera el balance
de delitos contra

mujeres... ¡y ya iba
tarde!

PUES ALGO pasó
y es fecha que los
indicadores siguen sin
hacerse públicos, pero
activistas presionaron
fuerte y consiguieron
que les prometieran
que estaría listo a
finales de mes.

SUENA algo distante
la fecha, pero si se
considera que querían
dar a conocer la
información hasta el

8 de marzo, ¡pues es
ganancia!

• • •

EN 2003 vacunó a 3
mil niños contra el

rotavirus. Decía que
no dormía, pues era
un experimento tan
arriesgado como
necesario —que al
final salió bien y le
dio reconocimiento
internacional—.

ES LA HISTORIA de

Carlos Aranza, quien
ayer fue despedido de
la Coordinación del
Instituto de Salud del

Edomex por hacer a
un lado el trabajo y
darse una escapada al
Super Bowl.

INSOMNIO por
la ciencia, en sus
primeros años... y
por la inconsciencia,
actualmente.
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Historias del señor equis
y de sus discrepancias
con el régimen actual.

Dijo el señor equis:
Dos más dos son cuatro.

Respondió el Funcionario del Estado.

Yo tengo otros datos.

Dijo el señor equis:

El triángulo tiene tres lados y tres
ángulos.

El Funcionario del Estado replicó:

Yo tengo otros datos.

El señor equis añrmó:

Una cosa no puede ser y no ser al mismo
tiempo.

Opuso el Funcionario del Estado:

Yo tengo otros datos.

Seguidamente el Funcionario del Estado
dijo:

En todo estamos requetebién.

Contestó el señor equis.

Yo tengo otros datos.

¡Hasta mañana!...
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Plaza de almas

Aquella clandestina academia
no tenía reconocimiento oficial

ni otorgaba título, ¡pero vaya
enseñanzas que impartía!

Yo creo, Armando, que tratán
dose de la relación sexual no
debe haber tabúes, a condición

de que todo en ella sea libre y con
sensuado, y de que no le hagas daño
a tu pareja ni tu pareja te cause da
ño a ti. Algunas religiones son muy
restrictivas en lo concerniente a lo
que puede o no hacerse en la cama,
y desaprueban todo aquello que se
aparte del propósito meramente re
productivo de la unión carnal. Tratar
de imponer normas en ese campo
es muy difícil, sobre todo si no se le
conoce bien. Ifyou don'tplay the ga
me don't set the rules, dice un sabio
aforismo anglosajón. Si no juegas el
juego no pongas las reglas. Y es que
la moral teórica es muy complicada
casi tanto como la moral práctica En
otro tiempo, no sé si aún en éste, los
sacerdotes católicos aconsejaban a
sus feligresas en el confesonario que
no le hicieran en la cama a su marido
esto o lo otro, y que no permitieran
que él les hiciese lo otro o esto. Tal
injerencia en cuestiones que sólo co
rresponden a la intimidad de la pa
reja, y a su libre voluntad, daba lugar
en ocasiones a graves desavenencias
conyugales, y eran causa de que los
esposos y a veces las esposas bus
caran en otro lecho lo que en el suyo
no podían encontrar. Desde luego las

prescripciones parroquiales no siem
pre eran obedecidas. En mi ciudad,
sobrino, se dio un notable caso que
vale la pena volver a mencionar para
efectos académicos e históricos. Una
cierta señora que en su tiempo había
practicado el meretricio, retirada ya
puso en su casa una escuela llamé
mosla así en la cual, en forma por de
más discreta, enseñaba las artes de su
antigua profesión a señoras casadas,
o a señoritas que se iban a casar. El
curso era personalizado: una alumna
por turno, que no era vista por las
demás, y consistía en seis lecciones de
una hora cada una, un día por semana,
para dar tiempo a las estudiantes a ha
cer las tareas escolares o prácticas de
campo correspondientes a lo apren
dido en la anterior sesión. Desde lue
go la clandestina academia no tenía
reconocimiento oficial de la SEP, ni
entregaba título, ni cédula profesional,
y ni siquiera diploma o constancia de
asistencia, pero sus enseñanzas eran
muy útiles. En los corrillos femeni
les se murmuraba que los maridos o
novios de las alumnas que cursaron
estudios en ese benemérito plantel
eran menos proclives a andar de picos
pardos, o a tener otra casa aparte de la
suya, como generalmente hacían los
esposos de las que no pasaron por esa
institución, y carecían por tanto de

las aquerencjadoras destrezas que se
adquirían ahí. Pienso que a esa insig
ne maestra se le debería otorgar post
mortem la medalla Altamirano. Yo
me beneficié con sus lecciones, pues
cuando joven tuve trato con una de
sus estudiantes que estaba por reci
birse ya Creía yo saber de esas cosas.
¡Qué equivocado estaba! En compara
ción con la graduanda haz de cuenta
que yo estaba en la prevocacional. Lo
que aprendí de ella llenaría varios
plúteos, que con ese malsonante nom
bre son llamadas las tablas de los es
tantes donde se ponen libros. Aquella
aplicada estudiante hacía el amor con
todo el cuerpo, incluso con la parte
que oficialmente sirve para tal efecto,
y me hizo adquirir en poco tiempo
habilidades que sin su sabia tutoría
habría tardado años en aprender. Me
considero, pues, discípulo, aunque por
interpósita persona, de aquella ilustre
catedrática, para quien varias veces
he pedido un monumento, ya sea por
su labor en bien del matrimonio y la
familia o porque ayudó a quitar las
telarañas que cubrían y siguen aún
cubriendo a todo lo relacionado
con el sexo. Acto de caridad es ése
que corresponde a una de las obras
de misericordia mencionadas por el
buen padre Ripalda en su olvidado ca
tecismo: enseñar al que no sabe... FIN
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Reapertura en rojo

Se debería permitir la operación
de los negocios seguros que cuidan
la salud de sus clientes, esenciales o no.

"Ni modo que me quedara
todo el tiempo encerrado,

no se puede vivir encerrado".

Andrés Manuel López Obrador

La zona metropolitana de la Ciu
dad de México continúa en
semáforo rojo, pero esto no ha

evitado que el gobierno capitalino y el
mexiquense anuncien la reapertura a
partir de este 9 de febrero, de algunas
actividades consideradas no esencia
les. En particular se espera que hoy,
después de 50 días de permanecer ce
rradas, reabran de martes a domingo
las plazas comerciales y las grandes
tiendas. Se están ampliando también
los horarios de los restaurantes.

Las autoridades no tienen, a mi
juicio, más opción que reabrir. El
consumo interior en el país sufrió un
desplome anual de 11.5 por ciento en
eneronoviembre de 2020. El golpe en
la zona metropolitana ha sido todavía
mayor, en parte porque ha sido el
lugar más afectado por la pandemia
pero también porque ha tenido no
uno sino dos periodos de prohibición
de actividades económicas. Lo peor
es que ninguno domó la pandemia o
aplanó la curva

Las restricciones económicas se
establecieron por tiempos limitados,
para ser políticamente aceptables, pero
se extendieron después; al final se le
vantaron sin haber cumplido su come
tido de frenar la pandemia La Jornada

Nacional de Sana Distancia se impuso
inicialmente el 23 de marzo de 2020
con el argumento de que duraría hasta
el 19 de abril, pero se amplió hasta el
30 de mayo. Finalmente, el gobierno se
vio obligado a reabrir la economía en
medio de una crisis brutal. La nueva
prohibición a las actividades en la
zona metropolitana comenzó el 19
de diciembre y debía haber durado
hasta el 10 de enero; pero la reapertura,
todavía parcial, apenas empezará este
9 de febrero.

Los confinamientos han despeda
zado a las pequeñas empresas: dece
nas de miles se han visto obligadas a
cerrar sus puertas y a despedir a sus
colaboradores. La movilidad bajó de
manera sensible, pero nunca contuvo
la pandemia. Entre las razones está el
hecho de que el gobierno no impidió el
funcionamiento de las empresas infor
males, como los puestos callejeros de
comida, que operan sin protección a la
salud. La saturación de los sistemas de
transporte público tampoco ha ayuda
do. El cierre de restaurantes, de hecho,
promovió la proliferación de festejos
en casas privadas, donde no se aplican
las medidas de protección a la salud
de los establecimientos comerciales.
Los cierres pueden haber ayudado a
generar una mayor propagación de la
enfermedad.

Hoy se toma la decisión inevitable
de reabrir en medio del semáforo rojo.
Se aplicarán en los comercios nuevas
medidas sanitarias, algunas razonables,

otras no. Las tiendas y plazas comer
ciales podrán abrir las 24 horas del
día, lo cual es positivo, porque esto
reducirá la concentración de público
en horarios limitados, pero con un
aforo de solo 20 por ciento y única
mente 30 minutos de permanencia
Se obligará a los comercios a aplicar
pruebas rápidas semanales a 20 por
ciento de sus trabajadores, lo cual es
injusto, porque esto no se impone ni
al comercio informal ni a las oficinas
de gobierno con atención al público.
Aun así, como lo señaló el secretario
de Desarrollo Económico de la Ciu
dad de México, Fadlala Ákabani, con
esta reapertura se recuperarán 20 mil
empleos.

Realmente las autoridades debe
rían cambiar su visión. En lugar de ce
rrar "negocios no esenciales", deberían
permitir la operación de los "negocios
seguros", los que toman medidas para
proteger la salud de sus clientes. El
problema es que esto obligaría a cerrar
casi todos los negocios informales, y el
gobierno parece empeñado en promo
ver la informalidad.

• SIN CUBREBOCAS
Dijo ayer el Presidente sobre su conta
gio: "Me cuidé, guardé mi sana distan
cia, pero me tocó". La verdad es que
poco se cuidó, si juzgamos todas las
fotos que lo muestran sin cubrebocas
y sin sana distancia Ayer recalcó que
seguirá sin usar mascarillas.
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SMSERVA
Estira AMLO un mes vacunas a
adultos mayores

Ayer le comentamos en este espacio que
miembros de la autollamada Cuarta Trans
formación señalaban la necesidad de que el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor moderara un poco sus expectativas so

bre la vacunación, pues el
plazo autoimpuesto para
inmunizar a unos 15 millo
nes de personas para el fi
nal de marzo se ve muy
poco real. Pues aunque no
lo crea, nos dicen, al pare
cer el Presidente hizo caso,
de manera mínima, pero
cambió en algo el discur
so. Nos hacen ver que ayer

Andrés Manuel aseguró que se mantendría
López Obrador la meta de vacunar a todos

los adultos mayores de 60
años a finales de marzo, pero esta vez ya
abrió un nuevo plazo, pues dijo que serán
vacunados al menos "con una primera do
sis" y que se terminaría de "vacunarlos en
segunda dosis en abril", es decir, el plazo
inicial ya se extendió un mes más. Pian
pianito, pero es un esfuerzo.

El chapulín de Chihuahua
::::: Vaya resorte que tiene el senador more
nista, Cruz Pérez Cuéllar, nos hacen ver.
Don Cruz, quien en algún momento de su
carrera brincó del PAN a Movimiento Ciu
 dadano y luego a Morena,

| pega un nuevo salto. Lue
1 go de que no logró obtener
2 la candidatura de Morena
§ al gobierno de Chihuahua,
| ahora se inscribió como
aspirante a la candidatura
morenista a la alcaldía de
Ciudad Juárez. El nuevo
brinco no tendría nada de
raro de no ser porque Pé

Cruz Pérez rez Cuéllar mantiene im
Cuéllar pugnado el proceso me

diante el cual no ganó la
candidatura al gobierno estatal y acusó a al
partido de cucharear la encuesta en la que
fue derrotado. Es decir, quiere ser alcalde
del municipio más importante del estado
por un partido del que habló pestes hace
algunas semanas. Esta vez, nos comentan,
quiere dar un brinco y además hacer una
maroma en el aire.

la salud de Presidente, datos
aue no cuadran
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló que desde el sábado 23 de
enero comenzó a tener malestares y se hizo
una prueba de Covid19 la cual resultó nega
tiva, y que los malestares siguieron hasta el
domingo 24, cuando en su segunda prueba
del día dio positivo al virus del SARSCoV2.
Sin embargo esta versión es diferente a la
del vocero presidencial pues, como le co
mentamos en este espacio, insistió en acla
rar que los síntomas del mandatario se pre
sentaron el mismo 24 de enero. Otro dato
que no cuadra: el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, informó que el Presi
dente prácticamente pasó la enfermedad
"asintomático", con un poco de febrícula,
pero lo que nunca dijo es que fue parte de
un proceso de investigación que se está lle
vando a cabo en el Instituto Nacional de
Ciencias Médicas y Nutrición "Salvador Zu
birán". Será que poco a poco irán aparecien
do sorpresas sobre la Sialud del Ejecutivo.
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De contagiado a contagiado...
¡Cubrebocas, Presidente!
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que luego de
que el presidente Andrés Manuel López
Obrador afirmó que no usará cubrebocas
porque "ya no contagia" a nadie de Covid19 y

que tampoco hará obligato
rio su uso, al enfatizar que
en México "no hay autorita
rismo", las reacciones en los
estados no se hicieron espe
rar, y en Zacatecas el gober
nador Alejandro Tello
(PRI) se pronunció al res
pecto. Según nos detallan,
aunque don Alejandro dijo
que respetaba la determina
ción del Presidente, dejó ver

claramente que está en contra al referir que
él también hace un mes se contagió del virus
y no por eso ha dejado de utilizar el cubrebo
cas, e incluso, afirmó que hasta careta se po
ne en las reuniones y en los lugares públicos,
para "predicar con el ejemplo", además reiteró
que en su entidad sigue firme la ley del uso
de cubrebocas... ¡Ahí la humilde opinión!

Edil de dia. ¿candidata de noche?
::::: Nos platican que la alcaldesa de Aguasca
lientes, Aguascalientes, Teresa Jiménez Es
quivel (PAN), se quiere servir con cuchara
grande, pues tras ser favorecida por la cúpula

del panismo nacional como
candidata a diputada fede
ral de representación pro
porcional, no tiene planes
de dejar la presidencia mu
nicipal y así lo dio a cono
cer su vocero, Enrique de
la Torre. En este contexto,
nos añaden que en las filas
locales del blanquiazul más
de una ceja se levantó tras
el anuncio, pues aunque al

gunos aplaudieron su compromiso, otros criti
caron que podría no dejar las cosas bien
puestas al final de su gobierno ni prepararse
para su nuevo encargo, y como dice el refrán,
"quien a dos amos sirve..."

Bipoiaridad electoral
::::: De extraño cayó, nos narran, el discurso
crítico contra el gobierno estatal del precandi
dato del PAN a la alcaldía de Torreón, Marce
lo Torres Cofiño, quien un día sí y otro tam

bién ha criticado la gestión
del gobernador Miguel Ri
quelme (PRI). Sin embargo,
nos dicen, más de uno ase
gura que del plato a la boca
se cae la sopa pues en el
pasado don Marcelo no tu
vo el mismo discurso cuan
do estuvo al frente de la
Junta de Gobierno del Con
greso de Coahuila donde
en tres años, el exdiputado

siempre guardó silencio y no tocaba al gobier
no estatal ni con el pétalo de una rosa. ¡Cómo
se nota cuando son elecciones!
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Sheinbaum, el caballo de batalla
de Morena

Morena definió su es
trategia de cara a las pró
ximas elecciones, en la
que los 135 consejeros, así
como el nuevo presidente
en la Ciudad de México,
Víctor Varela, y el dele
gado encargado del Co
mité Ejecutivo local, Héc

tor Ulises García Nieto, convinieron
que, ante la pandemia sanitaria generada
por el Covid19, se dará un mayor impulso
a las redes sociales, lo que incluye la crea
ción de un canal en YouTube, en el que se
difundan los logros del Presidente y de la
jefa de Gobierno de la capital, así como
consolidar una estructura electoral con
miles de brigadistas que recorran el terri
torio y crear un periódico que fusione Es
peranza para la Ciudad y Regeneración,
para difundir sus plataformas y propues
tas de los candidatos. Así, los morenistas
se alistan para la batalla electoral.

Asalto a equipo de diputada
::::: El equipo de la diputada local Evelyn
Parra, ahora de Morena, fue víctima de la
delincuencia que opera en la alcaldía de

Venustiano Carranza, esa
que también quiere go
bernar. Nos explican que
el atraco fue en sus ofici
nas del módulo de aten
ción ciudadana. Pero lo
que se preguntan los ve
cinos es ahora cómo doña
Evelyn va a poder hablar
de los avances en materia
de seguridad que deja el
alcalde Julio César Mo

reno, quien la impulsa para que la suceda
en el cargo, cuando ellos mismos ya su
frieron de uno de los males que aquejan a
la demarcación.

La disputa por Valle de Chalco
::::: Jéssica Rojas, esposa de Francisco
Tenorio, alcalde de Valle de Chalco,
quien murió en noviembre de 2019, se re
gistró como precandidata de Morena a la
alcaldía de ese municipio de la zona

oriente del Estado de Mé
xico. Nos dicen que la in
tención de la ahora presi
denta honoraria del DIF
vallechalquense es conti
nuar con los proyectos
que no pudo realizar el
malogrado edil morenista
para el siguiente trienio
20222024. Pero no la ten
drá tan fácil doña Jéssica,

puesto que Armando García Méndez, el
actual alcalde y quien suplió a don Fran
cisco, también se inscribió como precan
didato por Morena. ¿A cuál de los dos ele
girá la dirigencia para que sea su abande
rado? Lo sabremos pronto.
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La semana pasada se lle
varon a cabo sesiones de
Parlamento Abierto pa

ra comentar la propuesta de re
forma a la Ley de Banco de Mé
xico consistente en obligar al
Banxico a incorporar a las re
servas internacionales los dó
lares excedentes que los ban
cos comerciales no pudieran
repatriar a su país de origen. La
motivación detrás de esta pro
puesta era, en teoría, atender a
los migrantes que traen a Mé
xico dólares en efectivo a quie
nes les es difícil cambiar esos

dólares por pesos.
Ayer, en un comunicado con

junto la Secretaría de Hacienda,
Banco de México y la Asocia
ción de Bancos de México pre
sentaron una serie de medidas
diseñadas para atender el pro
blema que presuntamente daba
origen a esta iniciativa. La par
ticipación del secretario de Ha
cienda llama particularmente la
atención. Arturo Herrera clara
mente sabía el impacto nocivo
que tendría la iniciativa como

había sido presentada, aunque
no lo haya expresado, con opor
tunidad o contundencia, públi
camente. Conoce el riesgo de ju
gar con la autonomía del banco
central y de vulnerar la integri
dad de las reservas. En ese sen

tido, se agradece el juego coor
dinado entre autoridades e ins
tituciones bancarias para inten
tar desactivar ios riesgos que la
iniciativa implicaba.
2020 fue el año que más reme

sas ha recibido México impulsa
das por la combinación de la cri
sis económica y el apoyo fiscal
que ha dado Estados Unidos a
sus trabajadores, incluyendo a
los migrantes mexicanos. El año
pasado ingresaron así 40 mil 606
millones de dólares al país, 11.4%
más que las recibidas en 2019. Las
remesas que entraron en efectivo
y en especie representaron 0.7%
del total. Siguen siendo millones
de dólares, y en ese sentido, más
que un problema estructural que
debiera ser atendido modifican
do peligrosamente la Ley de Ban
co de México, es un tema que
puede atenderse con una serie de
medidas conjuntas.

En primer lugar, se propone
el trabajo de los consulados y la
banca para que más mexicanos
en el exterior puedan abrir
cuentas bancarias en institu
ciones mexicanas sin necesi
dad de presentarse en una su
cursal, que lo puedan hacer por
vía electrónica. En segundo, la
Asociación de Bancos se com
promete a dar mayor cobertura
financiera a los 350 municipios
del país que aún no tienen pre
sencia bancaria; mientras eso
sucede, el Banco del Bienestar
podría cubrir esos huecos.
Entre lo acordado, Banco de

México se compromete a otor
gar financiamiento contingen
te garantizado a las institucio
nes que tengan dificultades pa
ra repatriar los dólares exce
dentes. Así, el banco central
ayudaría a los bancos que han
perdido su acuerdo de corres

ponsalía a recuperarlo, pero
siempre bajo el amparo de la
ley y blindando a las reservas
internacionales. Por otro lado,
los bancos mexicanos se com
prometen a dar mejor tipo de
cambio para que los migrantes
reciban más pesos por los dó
lares que traen en efectivo.
Llama la atención este punto,
¿por qué no lo hacían antes?
¿Es un tema de concentración
de mercado, de profundidad
bancaria o de voluntad? Habrá
que estar atentos a este punto
porque nadie niega la enorme
disparidad cambiaría que se
observa hoy.
Ojalá este acuerdo interins

titucional desactive la iniciati
va que hubiera tenido enorme
potencial destructivo. Vere
mos qué prevalece, si la nece
dad o la sensatez. •

Banxico ayudaría a bancos que han perdido su acuer
do de corresponsalía a recuperarlo, pero bajo el ampa
ro de la ley y blindando las reservas internacionales
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LópezGatell: contacto en
Argentina
Se cumple un mes del

viaje de Hugo Ló
pezGatell a Buenos Ai

res, lo que trajo expectativas y
despertó suspicacias por el
abierto coqueteo hacia la vacu
na rusa Sputnik Vcontra la co
vid. Su presencia allá coincidió
con un escándalo de filtracio
nes periodísticas según las cua
les dos gigantes farmacéuticos,
Pfizer y AstraZeneca, imputa
ban a funcionarios del presi
dente Alberto Fernández in
tentos de soborno a cambio de
firmar contratos de compra.
En Argentina tiene su sede

también otra historia iniciada
con la intervención de Carlos
Slim, que derivó en un acuer
do en principio a fin de que As
traZeneca otorgue licencia a
un laboratorio mexicano (Lio
mont) para recibir desde el
país sudamericano su vacuna
y envasarla para atender la de
manda del inmunizante,
cuando la proyección de
muertes por la pandemia has
ta abril rebasa las 200 mil.
En ambos episodios hay

facetas desconocidas, hay
elementos ausentes en el de
bate nacional, pues el gobier
no López Obrador ha optado
por mantener la esperanza de
que en cualquier momento
grandes cargamentos de esos
fármacos aparecerán antes
de que la tragedia se agrave en
el momento más incómodo,

justo cuando están a la vista
las elecciones.
Desde finales de diciembre

pasado, sin embargo, el mundo
tomaba nota ya del desastre
que se avecina por una escasa
producción de vacunas, lo que
atraerá un desastre humanita

rio, sanitario, comercial y geo
política orillando a la desespe
ración a miles de millones de
personas en el planeta.
"La cuenta regresiva hacia

la catástrofe", tituló la agen
cia de noticia Reuters el vier
nes pasado a un extenso re
porte según el cual el conjun
to de la Unión Europea asu
me que no habrá un flujo re
gular de vacunas en los si
guientes meses, y está em
barcada en una ruta de coli

sión con Inglaterra (separada
del bloque por causa del Bre
xit) ante evidencias de que or
denó a AstraZeneca, compa
ñía británica, no exportar su
producto durante un lapso no
determinado.

Es impredecible cómo gra
vitará esta decisión sobre el
proyecto impulsadoporSlimy
el excéntrico multimillonario
argentino Hugo Sigman, pro
pietario (entre muchas otras)
de la compañía mAbxience. Se
trata de un personaje fasci
nante: un antiguo militante
del Partido Comunista, exilia
do en España desde los tiem
pos de las dictaduras sudame

ricanas. Extravagante figura
del jet set internacional, amigo
cercano del presidente Fer
nández y, también, del mayor
magnate mexicano.
Los compuestos de la vacu

na inglesa ya están bajo con
trol de Liomont desde la ter
cera semana de enero, pero se

ignora cuántas dosis podrá fa
bricar (incluso si podrá hacer
lo), en cuánto tiempo y cuán
do podrán estar disponibles.
La autoridad sanitaria mexi
cana deberá validar antes esos
envases y decidir a qué grupos
de edad se atenderá, ante re
portes preliminares de que no
es seguro administrarla a ma
yores de 55 años.
En Argentina, como en Mé

xico, se anunció la compra de
"millones" de dosis prove
nientes de Pfizer. Tres millo
nes anticiparon allá. Como
aquí, seguirán esperando. Pfi
zer anunció hace semanas que
está "ajustando" la fabricación
de su producto. El presidente
López Obrador informó que
nos las entregarían la próxima
semana, LópezGatell lo corri
gió; dijo que no antes de fin de
mes. Y casi juró que Pfizer no
pretende dejar en mal a López
Obrador. Es de suponerse que
esa compañía tiene problemas
más graves.
Sobre Rusia y su misteriosa

Sputnik V, en Argentina estu
vo acompañada por un polé
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mico proceso de autorización
que debió incluir un cambio
legislativo y protestas dentro
de la autoridad regulatoria, la

ANMAT. De toda suerte, los
fabricantes del señor Vladi
mir Putin han hecho saber al
mundo que una oferta masi

va no estará disponible antes
de abril. Esa es la realidad, y
no tiene remedio. •

rockroberto@gmall.com
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% ué pasa con los
^ mandatarios po

pulistas cuando se
ven contagiados de Covid? ¿Có
mo reaccionan los que minimi
zaron la pandemia cuando ésta
les pega directamente? Hay ca
sos diferentes.
Boris Johnson, de Gran Breta

ña, después de ser hospitalizado
y pasarla mal, dio un giro radical
en su gestión de la crisis por el
coronavirus, según reportó la
prensa internacional. Hoy está
en los primeros lugares de vacu
nación a nivel mundial.
Donald Trump, de Estados

Unidos, después de pasar un rato
en el hospital, regresó a ser exac
tamente el mismo: a minimizar
la pandemia, a negar la eficacia
del cubrebocas, se desbordaron
las muertes y contagios, y em
prendió una torpe campaña de
vacunación que ha sido brutal
mente ridiculizada con la llega
da de su sucesor, Joe Biden, que
está vacunando a más de un mi
llón de ciudadanos al día.
El presidente López Obrador,

después de quince días de silen
cio interrumpidos sólo por dos
breves videos que posteó en re
des sociales, está de vuelta en las

conferencias mañaneras, que es
su manera de ejercer el poder.
Día 1 postcontagio, AMLO re
loaded, AMLO recargado. Su
contagio y sus días de aislamien
to no le sirvieron para recapaci
tar en su fallida estrategia contra
la pandemia. Mientras él conva
lecía de la enfermedad, México
se volvió primer lugar mundial
en letalidad y tercero en número
total de muertes. Pero López
Obrador sigue rechazando el cu
brebocas, sigue hablando de mi
llones de vacunas que no llegan
y asegura que su estrategia no
amerita ningún ajuste.
Tampoco mueve un ápice su

discurso de confrontación. El
AMLO reloaded volvió a las an
dadas. No hay tregua ni mode
ración. Como si los adjetivos hu
bieran sufrido por el encierro,
desfilaron todos otra vez: los
conservadores, los opositores
que quieren el fracaso de su
transformación, los que vivían
con privilegios no quieren que

se acabe con la corrupción, su
dios es el dinero, el periodismo
ramplón, los intelectuales orgá
nicos, EL UNIVERSAL, Refor
ma, Krauze, Aguilar Camín,
Iberdrola, Calderón...
Aquí no pasó nada; él venció al

virus, no importa que 400 mil
mexicanos hayan muerto. Su falta
de empatia duele en piel ajena.

SACIAMORBOS. Cuentan que
ya se volvió tradicional una aren
ga matutina entre celdas del Re
clusorio Norte de la Ciudad de
México. Desde la suya, el exgo
bernador de Veracruz, Javier
Duarte, con su característica voz
aguda, pega un grito para que lo
escuche unos metros más ade
lante, en su propia celda, el abo
gado Juan Collado:
¡Abogadoooooo! ¡Ya vamos a

empinar a Peña y nos sacan de
aquiiiiiií!, y se ríe.
Es, digamos, la otra maña

nera. •

historiasrvpotero@gmail.com

Su contagio no le sirvió para recapacitar e
su fallida estrategia. Mientras él convale
cía, México se volvió primer lugar mundia
en letalidad y tercero en total de muertes
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La calle de las novias

Si, como quería Luis Gonzá
lez Obregón, la historia
moral y física de la ciudad

está ligada al nombre de sus calles,
República de Chile debiera lla
marse Calle de las Novias. En ese

largo corredor de aparadores —se
extiende entre Tacuba y la peli
grosaHonduras— el caráctermis
celáneo de otras zonas del centro
se uniforma en una serie de loca
les cuyo tema es el tálamo, y que
buscan alcanzar, muchas veces
sin lograrlo, lo refinado, lo subli
me, lo exquisito: Essence, Ragazza
Fashion, Creaciones Francelin,
Diseños Sharoa Spossa, Divina
Novia, Palacio Nupcial...
Hasta fines de los años 60 había

en República de Chile pequeños y
económicos talleres de costura, a
los que las novias de entonces lle

vaban "ejemplos" recortados de
las revistas que por entonces nor
maban el gusto de la "high socie
ty": Social era la más famosa. Por
esos años se abrieron en la calle las
primeras tiendas dedicadas a las
novias: no se sabe con certeza cuál

fue la primera: varias de ellas se
atribuyen el crédito, y hasta existe
la leyenda de que el hallazgo en
uno de esos talleres de una olla re

pleta de monedas de oro virreinal,
permitió a sus propietarios abrir
los primeros dos o tres estableci
mientos de la calle.
En las mañanas normales, las

mañanas de antes de la pande
mia, Chile se llenaba de emplea
das, costureras y modistas que
aguardaban el momento de alzar
las cortinas de los establecimien
tos. Entre un tráfico de aquelarre,

la calle ha sido siempre recorrida
por mujeres que aspiran a meterse
pronto en aquellos trajes. Un pa
seante cualquiera pescaría al vue
lo fiases como estas: "No quiero
perlas en el vestido: las perlas son
lágrimas". Y también: "Con eso no
te casa ni el cura".

En el número 13 de la calle de las
novias nació en 1859 el imprescin
dible Manuel Gutiérrez Nájera, cu
yo seudónimo más famoso fue "El
Duque Job". José Emilio Pacheco
apunta que los Siglos de Oro lle
garon a su fin en 1695, al morir Sor
Juana, y que fueron necesarios dos
siglos para que las letras hispanoa
mericanas recuperaran su sitio en
el mundo. Pacheco se refería a la

irrupción del modernismo. En
México, el hombre que abrió al
puerta a ese vendaval creativo que
habría de sacudir la poesía hispa
noamericana fue precisamente
GutiénezNájera,unpoetaquesolo
salió de la ciudad de México en dos

ocasiones y que sin embargo radi
có espiritualmente en París, para
poner "pensamientos franceses en
versos españoles" y darle al caste
llano una forma y un sonido que
no habían tenido antes.
El poema más conocido de Ná

jera, "La Duquesa Job", está ins
pirado en una costurera del alma
cén de Madame Anciaux: Marie
RoseAlphonsine Remy. Según la
versión de Manuel Puga y Acal,
Marie RoseAlphonsine intentó

suicidarse con fósforos disueltos
en té cuando supo que Gutiérrez
Nájera había decidido casarse con
Cecilia de Maillefert
En 1604, Bernardo de Balbue

na dedicó a la viuda Isabel de To

bar el primer poema en que el
gran personaje es la ciudad de
México. En 1888, Gutiérrez Ná
jera convirtió a Marie RoseAl
phonsine en protagonista del

primer poema realmente mo
derno escrito en México. El poe
ma ha sobrevivido, sin perder
sus poderes, casi un siglo y me
dio de vanguardias, de escuelas,
de cataclismos. "En cada verso
escrito en este país —afirma Pa
checo—, el Duque y la Duquesa
espectral danzan, aunque uno ni
lo sepa ni lo quiera, un vals sin fin
que no se extingue".
La casa de Chile número 13

donde Gutiérrez Nájera nació, se
mantiene en pie. Recientemente
se le añadió una placa que re
cuerda que en ese sitio vio la luz
el gran renovador de la poesía
mexicana.
Ironías de la vida: el edificio se

encuentra rodeado de tiendas de
vestidos para novia, pues Chile,
como queda dicho, es también
una calle de costureras. Ponga us
ted atención al pasar por ahí: tal
vez por un instante escuchará un
taconeo sobre las baldosasun ta

coneo como el que produjo en las
calles de otro siglo, desde las puer
tas de la Sorpresa hasta la esquina
del Jockey Club, laduquesitaque,
según reza el poema, adoró a ve
ces El Duque Job. •

Mujeres que aspiran a meterse pronto en aquellos tra
es recorren la calle. Un paseante pescaría frases como
"No quiero perlas en el vestido: las perlas son lágrimas'
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El Gobierno de los balazos
en el pie

"De todos es errar, sólo
del necio perseverar en el

error"
Cicerón.

Nuestro gobierno es
experto en ahu
yentar inversiones.

Parece obtener algún extra
ño placer cuando lo logra.
Un microorgasmo de do
minio, una sensación de
imponer su pujanza sobre el
capital corrupto, aunque no
existan pruebas de su co
rrupción, un vigor que lo
hace verse al espejo como
invencible.

Esaexpertise ha derivado
en una precisión milimétri
ca para darnos balazos en el
pie, pensamos que el rico es
malo y la generación de ri
queza una cosa como de ri
tual del diablo, el resultado:
pocos quieren invertir en
México pese a las grandes
oportunidades que el país
podría generar.
Frente a la pandemia po

dríamos ser una muy buena
opción por nuestra cercanía
y tratados con los Estados
Unidos, pero más bien nos
asemejamos a un lugar de
incertidumbre y preocupa

ción, los dueños del dinero
prefieren ampliar sus hori
zontes enpaíses como Co
lombia o Chile que en Mé
xico, por desgracia somos,
cada día más, una opción de
gran riesgo.
En un trasnochado

chauvinismo, por ejemplo,
nuestro presidente se pe
lea, bravucón, contra los
inversionistas españoles
que ahora mira, resucita
dos, en empresas energéti
cas con fondos inversión
multinacionales pero que
para él no son más que los
nuevos heraldos con la in
tención de someternos y
volvernos colonia.

Su estrategia no es tan
descabellada, el hombre es
un artista de la polémica y el
resquemor, sus millones de
seguidores lo vitorean por
su coraje frente a Goliat, no
saben, ni sabrán nunca, que
esas alabanzas se converti
rán en un aumento de su
miseria Viven mal hoy y vi
virán aún mucho peor ma

ñana, pero el microorgas
mo de poder no se los qui
tará nadie.

Preocupa que López
Obrador es más afín a Evo
Morales, a Nicolás Maduro
o al régimen de Fidel Castro
de lo que pudiera ser con
sus principales socios co
merciales como Biden y
Trudeau. Nuestro presiden
te ha logrado formar una
imagen de dictador en po
tencia para gran parte de la
comunidad de los grandes
capitales en el globo.
Si la 4T fuera menos es

tridente y más empática po
dría convertirse en la cabe
za de un gran cambio histó
rico para México, llevando a
este país a un punto sin pa
rangón en la generación de
riqueza y en su distribución
para el pueblo.
Pero no, la 4T visualiza al

poder como un gran papá
que reparte dinero a los
hijos que no pueden valerse
por sí mismos, prefiere re
galar cachitos de pescado
podrido en lugar de enseñar
a pescar, prefiere pobres de
pendientes que ciudadanos
ambiciosos que generan
bienestar.
Ajá, el capitalismo salvaje

es un crimen que el mundo
paga con creces, la corrup
ción desmedida merece el
más severo castigo.
Pero peor, aún peor, resulta

el remedio que propone Mé
xico: Exprópiese la riqueza.

DE COLOFÓN. Tenemos
un polemista y nos urge un
estadista. •

Z

Fecha: 09/02/2021

Página: 7

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Luis Cárdenas

Costo: 24,219

Página 11 de 12



Guatemala demandará
a Tamaulipas por
"crimen de Estado"

n artículo del senaudor Ricardo Monreal,
que publicó en su pá

gina de internet el pasado
viernes con el título "Camar
go, Crimen de Estado", daría
pie a que el gobierno de Gua
temala interponga una de
nuncia, ante la Comisión In
teramericana de Derechos

Humanos (CIDH), en la que
acusará al Gobierno del esta
do mexicano de Tamaulipas
de haber cometido un crimen
de Estado y de lesa humani
dad tras comprobarse que
fueron policías al servicio de
ese gobierno los que asesina
ron y calcinaron a 14 migran
tes de origen guatemalteco,
cuyos cuerpos han sido ple
namente identificados. La
denuncia que ya preparan las
autoridades guatemaltecas,
tomaría como referencia las
afirmaciones del líder de la
mayoría del Senado mexica
no, quien asegura en su pu
blicación que "el salvaje y ar
tero ataque se encuadra en la
tipología de 'crimen de esta
do', el cual es definido como
la acción concertada de agen
tes estatales para asesinar,
desaparecer, exterminar,
desplazar o perseguir a gru
pos de civiles desarmados
por motivos, sociales, políti
cos, económicos, raciales, re
ligiosos o culturales".
De acuerdo con fuentes de

la embajada de Guatemala en
México, el texto del senador
Monreal Ávila serviría para
sustentar la denuncia que ya

preparan los abogados del
gobierno del presidente Ale
jandro Giammattei, en la que
se exigiría que el gobierno de
Tamaulipas asuma la respon
sabilidad total y plena de este
crimen cometido contra ciu
dadanos guatemaltecos en su
territorio y por parte de agen
tes del Grupo Especial de
Operaciones (GOPE).
La demanda de Guatemala

buscaría no sólo el reconoci
miento de que la masacre de
Camargo fue un "crimen de
estado" sino también el pleno
resarcimiento de los daños a
las familiares de los 14 mi
grantes que, según las inves
tigaciones, fueron intercep
tados por los policías estata
les, detenidos ilegalmente,
asaltados y luego acribillados
y sus cuerpos quemados con
la intención de ocultar evi
dencias y esconder el crimen
que cometieron los agentes
del estado.

Aunque son de todos co
nocidas las enormes diferen
cias y hasta confrontaciones
abiertas que existen entre el
senador Monreal y el gober
nador panista de Tamauli
pas, Francisco García Cabeza
de Vaca, en este tema de Ca
margo lo que podría venir, si
se presentan y procesan las
denuncias ante la CIDH, tras
ciende con mucho a las grillas
políticas y colocaría, no sólo
al gobierno tamaulipeco, sino
al mismo gobierno de la Re
pública, ante una acusación
de carácter internacional por
violaciones de derechos hu

manos graves y por una ma
sacre cometida por autorida
des del Estado mexicano, jus
to dos cosas de las cosas que,
en sus discursos, el presiden
te López Obrador ha dicho
que "ya no suceden en Méxi
co" durante su mandato.
Veremos si en esta masacre

de Camargo, por tratarse de
ciudadanos de otro país, el
caso toma otro derrotero y no
queda sólo en acusaciones a
policías que además tuvieron
todo el tiempo de fugarse y ni
siquiera han sido localizados.
El gobierno de Guatemala pa
rece dispuesto a no quedarse
con la versión de que todo fue
obra de "malos policías" vin
culados al crimen organizado
o que se dedicaban a robar y
extorsionar a los migrantes
indocumentados que cruzan
el territorio de Tamaulipas en
su intento de llegar a los Es
tados Unidos. Una queja ante
la CIDH, como la que ya pre
paran en el Palacio de Gobier
no de la ciudad de Guatema
la, colocaría el tema en un
"crimen de estado" del que
tendría que responder sí el
gobierno tamaulipeco, pero
también el gobierno de Méxi
co... Batimos los dados. Esca
lera y subida. •

Twitten @SCarciaSoto

No se quedará cor

ste*?MBMÜMEE
'malos policías'
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ISuperquadri Gabriel Quadri, excandidato a la Presiden
cia por Nueva Alianza, será ahora candidato a diputado

federal por el distrito 23 de Coyoacán, con Va por México,
que aglutina al PRI, al PAN y al PRD. Aceptó una invitación de
Acción Nacional para participar en las próximas elecciones,
con el fin de "recuperar el control de la Cámara de Diputa
dos y preparar al país a un proceso de reconstrucción". Justi
ficó que la unión de estos partidos es vital y, sin ella, "el país
se hubiera hundido en la destrucción". Advierte que está lis
to para "salvar" a México, pero sus comentarios clasistas en
Twitter, como que Guerrero. Chiapas y Oaxaca eran los es
tados más pobres y, por ende, un lastre, le han valido críticas
que derrumbaron aún más su popularidad. Lo que sí le sobra
es autoestima.

2 Un país en paz. El presidente Andrés Manuel López
•Obrador encabezará hoy la tercera ceremonia conme

morativa de la Marcha de la Lealtad de su administración,
en el Castillo de Chapultepec. Con este evento, se recuerda el
pasaje ocurrido hace 108 años, cuando cadetes del Heroico
Colegio Militar escoltaron al presidente Francisco I. Madero
desde su residencia, en el Castillo, hasta Palacio Nacional.
Durante el cuartelazo encabezado por Victoriano Huerta, en
contra del gobierno democráticamente electo de Madero, los
generales Bernardo Reyes y Félix Díaz se sumaron a la su
blevación. Los hechos dieron paso a la Decena Trágica, cuan
do se fraguó el golpe de Estado de Huerta. La Marcha de la
Lealtad es el pasaje que refrenda el apoyo que la Presidencia
tiene de sus soldados y de los cadetes en formación. Con tanta
historia sangrienta, el privilegio es vivir en paz.

r> Pulcritud. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE,
>3*a cárgo de Lorenzo Córdova, ordenó a tres concesio
narias de radio en Guanajuato retirar las cortinillas al inicio
de la transmisión de promocionales de los partidos políti
cos porque, con su transmisión, se altera la pauta adminis
trada y aprobada por ese instituto. La Dirección Ejecutiva de
Prerrogativas y Partidos Políticos identificó que tres emiso
ras transmitieron al inicio de los promocionales la cortinilla:

"Los siguientes anuncios se transmiten de manera obligatoria
y no representan pago alguno por los partidos políticos", con
una duración de seis segundos. Se consideró pertinente orde
nar que, de inmediato, suspendan la difusión de las cortini
llas. Que nada altere la limpieza de la democracia. Ni siquiera
estos seis segundos que, ¿cambiarían el destino de México?

W Regreso. El presidente de la República, Andrés Manuel
í «López Obrador, reapareció en la conferencia matutina,

luego de superar el covid19 y de guardar 14 días de confina
miento. Sus primeras palabras fueron de agradecimiento al
cuerpo médico responsable de su recuperación, al pueblo y
"al creador" por mantenerlo de pie y listo para continuar con
la transformación del país. "Agradecerles sus bendiciones, sus
rezos, sus buenas vibras y buenos deseos a todos, y como decía
José Martí, amor con amor se paga", manifestó. Al hablar con
el secretario de Salud, Jorge Alcocer, dijo que éste le invitó a
participar en un tratamiento experimental desarrollado por
el Instituto Nacional de Nutrición meses atrás y que "funcio
nó muy bien". Las molestias han ido disminuyendo y eso es
una buena noticia para México y la economía nacional. ¡Bien!

5" Unidad. Estudiantes universitarios se sumarán a la es
k3*trategia nacional de vacunación contra la pandemia. El
Instituto Politécnico Nacional dio a conocer la convocato
ria para que, de manera voluntaria, sus estudiantes del área
de Ciencias MédicoBiológicas participen en el Programa de
Apoyo a las Brigadas de Vacunación. Ayudarán con la apli
cación en los puestos de vacunación de la Secretaría de Sa
lud y con apoyo logístico o de administración en las brigadas.
El registro concluirá el 25 de febrero. El IPN garantizó que se
les proporcionará equipo de protección personal. Estudiantes
activos que hayan acreditado al menos el 50% de los créditos
del programa académico al que se encuentren inscritos se
rán parte del ejército para devolver la salud a los mexicanos.
Échenle la mano a Jorge Alcocer, el titular de Salud. Le urge.

Fecha: 09/02/2021

Página: 13

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 19,484

Página 14 de 15



La recuperación económica posterior
a la pandemia de covld19 requerirá
que los gobiernos del mundo realicen
ajustes significativos y continúen con
la liberalización del comercio y las re
formas a nivel multilateral, regional y
nacional. Retroceder al proteccionismo
y adoptar una postura a ultranza, que
privilegie lo que acontece al interior de
los países en materia de política comer
cial y económica, no hará sino agravar
las caídas del Producto
Interno Bruto y las re
cesiones generadas a
nivel mundial.
Varios países, entre

ellos Australia, están
contemplando estrate
gias de diversificación
de mercados para las
importaciones y ex
portaciones, así como
reforzar cadenas de
suministro interna
cionales como esfuer
zos de reconstrucción
económica.
Afortunadamente, tanto Australia

como México forman parte del Tratado
de Integración Progresista de Asocia
ción Transpacífico (TIPAT), que abarca
las economías de la región IndoPa
cífico, y que posiblemente será motor
de crecimiento económico mundial en
un futuro cercano. La excesiva depen
dencia o apertura a un mercado puede
ser lucrativa, pero si las condiciones se
tambalean, puede producirse rápida

mente un decrecimiento económico.
Ser parte de un acuerdo plurilateral
i el TIPAT puede mitigar estos ries

»y, junto con un conjunto en común
íe reglas de origen, puede reforzar las
cadenas de suministro internacionales
entre sus miembros. El acceso liberal a
mercados y normatividad sólida tam
bién proporcionan a los miembros del

TIPAT transparencia, previsibilidad y
apertura necesarias para facilitar el au
mento de flujos comerciales. También
establece las condiciones para atraer
inversión extranjera directa.

Otra ventaja del TIPAT es que, me
diante las disposiciones acerca de la
adhesión, ofrece la posibilidad de que
los miembros acuerden por consenso
el ingreso de miembros nuevos o adi
cionales y, de tal manera, aumentar la
importancia económica del
acuerdo a lo largo del tiempo.

Dicho esto, los beneficios
sólo pueden mantenerse si
las normas o condiciones de
acceso al mercado no se ven
diluidas mediante un proce
so de expansión. Preservar'el
nivel de ambición negociado
por sus 11 miembros es de vi
tal importancia. ;

Es innegable que el TIPAT
es un importante acuerdo
de libre comercio econó
mico plurilateral y regional.
Pero paralelamente a la im

plementación en curso del TIPAT, y a
la ratificación por parte de algunos
miembros, también debemos seguir
trabajando de forma cooperativa y en
colaboración en la reforma de la 0MC.
Tenemos que ser capaces de for

jar acuerdos multilaterales que pue
dan aportar beneficios económicos a
las 164 economías que hoy en día son
miembros de la OMC. El crecimiento
global debe acompañar al crecimiento
regional si queremos ser testigos de un
regreso a los niveles de actividad eco
nómica previos a la pandemia de co
vid19. Avancemos todos en el mismo
rumbo.

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en Facebook y

Twitter como @AusEmbMex

•Embajador de Australia en México

Retroceder
a medidas

proteccionistas
agravará
la caída
de la economía,
así como
las recesiones
a nivel mundial.
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AMLO/GAPA

Don Alfredo, hoy, en la primera plana de Excélsior, usted lo
habrá visto, aparece un encabezado diciendo que el presiden
te López Obrador no va a usar cubrebocas, dígame, por favor,
su opinión sincera, ¿qué le parece? Esta es parte de la nota:
Pese a haber padecido de covid19 y a las recomendaciones
del subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, el presidente
Andrés Manuel López Obrador reiteró que no usará cubrebo
cas. En conferencia en Palacio Nacional, el mandatario fue
cuestionado acerca de que si en sus conferencias, como en
sus giras de trabajo, portará el cubrebocas que, de acuerdo
con científicos y autoridades sanitarias de México, reduce el
riesgo de contagio por covid19.
"No, no usaré (cubrebocas). Ahora, además, de acuerdo con

lo que plantean los médicos, ya no contagio. No, y respeto al
doctor LópezGatell, quien ha ayudado mucho a conducir es
te proceso", respondió.

R: Don GAPA, leí la nota a la que se refiere y con sinceridad le
digo que me da tristeza e indignación. Aun cuando el Presi
dente no crea en que usar el cubrebocas, es indispensable para
reducir el número de contagios, él tiene la responsabilidad de
liderar con el ejemplo. Sumamente decepcionante esta posi
ción que, definitivamente, costará vidas.

JESUS/MA.ANTONIETA GONZÁLEZ I
¿Cuál es la primera pintura que se haya hecho de Jesucristo?
R: Se cree que "La curación del paralítico" es la pintura más
antigua todavía existente de Jesús en el mundo y que es una
clara representación de Cristo. La pintura se encontraba en
una pared de la iglesia DuraEuropos, en Siria, que se cree que

es una de las iglesias cristianas más antiguas del mundo. Esta
pintura fue descubierta en algún momento de 1921 y data de
alrededor del 235 d.C. La imagen muestra a Jesucristo curando
a un hombre postrado en la cama, quien luego tiene la fuerza
para cargar su cama sobre su espalda y caminar. Hoy, la pin
tura se conserva en la Galería de Bellas Artes de la Universidad
de Yale como parte de la colección DuraEuropos con otros
frescos que se encontraron en la iglesia.
SAVANT/ERNIE DU

¿Cuál fue el primer caso conocido de síndrome de savant?

R: Uno de los primeros casos registrados de síndrome de
savant/sabio fue el de Thomas Fuller (17101790), un africano
enviado a Estados Unidos como esclavo en 1724. Tenía un

notable poder de cálculo y al final de su vida fue descubierto
por activistas contra la esclavitud que lo usaron como demos
tración de que los negros no son mentalmente inferiores a la
gente blanca. Entre otras habilidades, Fuller podía calcular ins
tantáneamente cuántos segundos había vivido una persona,
tomando en cuenta los años bisiestos en sus cálculos.

CIGARROS

¿Cuándo y dónde se prohibió por primera vez anunciar ci
garros en la tele?
R: El presidente norteamericano Richard Nixon firmó una ley
que prohibía los anuncios de cigarrillos en la televisión el 1 de
abril de 1970. A partir del 2 de enero de 1971, el anuncio de
cigarrillos final se emitió durante un episodio de The Tonight
Show, con Johnny Carson. Así fue hasta principios de la década
de 2010. Como no tienen tabaco, los cigarrillos electrónicos
encontraron una laguna legal efectiva y los comerciales para
ellos comenzaron a aparecer nuevamente.
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Por increíble que parezca, Claudia Sheinbaum dejó de
lado los temas importantes de la CDMX y dedicó parte de
su conferencia de ayer a defender a René Bejarano de los
señalamientos que lo vinculan con la mafia rumana dedi
cada a la trata de blancas en Cancún.

Según Milenio, áreas de inteligencia del gobierno de la
4T presentaron, en octubre pasado ante el Gabinete de Se
guridad, que encabeza el Presidente, un informe que pre
suntamente vincula al esposo de Dolores Padierna y otros
políticos con el crimen organizado internacional.

En su conferencia, la jefa de Gobierno puso en duda el
sustento de la información, a pesar de que el diario afirma
que se dio en una reunión del gabinete federal de seguri
dad, donde se señaló a Bejarano de estar vinculado —a
través de colaboradores— con el capo Florian Tudor, El
Tiburón.

Los señalamientos aparecen justo cuando Sheinbaum
es acusada por las propias bases de Morena de haber pac

tado con el señor de las ligas la
entrega de la alcaldía Cuauhté
moc para su esposa, Padierna,
sin tomar en cuenta a la mili

tancia ni esperar las encuestas
internas.

Luego del doloroso episodio
de los videoescándalos, que in
cluso lo llevaron a la cárcel en

2004, es muy poco probable
que Bejarano se metiera a algo
tan ruin como la trata de perso
nas y otras cosas que le achacan
a El Tiburón, pues lleva muchos
años tratando de limpiar su
imagen.

Pero eso no implica que per
sonajes cercanos a él lo pudie
ran estar haciendo a su nombre,
y por eso habría sido menciona
do en el citado informe, aunque

el experredista se deslindó ayer mismo del caso y aseguró

que fuentes de Palacio Nacional le dijeron que no tenía de
qué preocuparse.
Independientemente de que sean ciertos o no los se

ñalamientos en su contra, llama la atención que la nota se
haya publicado justo cuando se negocian las candidaturas
y que incluso algunas ediciones regionales de La Jornada
—diario afín a la 4T— la hayan retomado.

Está claro que fue una filtración desde el propio gobier
no, con la intención de dañar la imagen de Sheinbaum o
de hacerle llegar un mensajito para que se abstenga de
hacer acuerdos con este tipo de personajes.

Evidentemente, se trató de fuego amigo y la Cándida
Claudia cayó en el garlito al defender públicamente a
Bejarano en un tema que ni ella sabe si es verdad o no. Lo
único que logró con su inocente reacción fue confirmar que
trae un acuerdo extracancha con el de las ligas.

Quien haya lanzado la piedra no es que traiga algo con
tra del viejo profesor. No, el llegue es para la jefa de Gobier
no y eso es precisamente lo que llama la atención, pues la
filtración viene de Palacio Nacional.
Por otra parte, esta jugada complica la definición de

las candidaturas de Morena en las 16 alcaldías de la ciu
dad, pues si se cae el acuerdo para que llegue Padierna,
Claudia tendría que pensar en un plan b para la Cuauhté
moc o, peor aún, recomponer su lista en varias alcaldías.

En una de ésas, a la funcionarla se le caen los acuerdos
que ha hecho en lo oscurito con siniestros personajes, y el
cuadro se le descompone.
Por lo pronto, decidió sacar las uñas en defensa de

Bejarano.

e
CENTAVITOS

Y como colofón a esta jugada, aunque al final no prosperará
ninguno de los señalamientos en su contra, seguramente
el señor de las ligas se tendría que ir despidiendo de su
ilusión por ser diputado federal —si es que alguna vez en
verdad tuvo la posibilidad—, pues nadie en Morena va a
querer cargar con él, que, sin juicio de por medio, ya fue
crucificado socialmente.

Evidentemente,
se trató

de fuego amigo
y la candida
Claudia cayó
en el garlito
al defender

públicamente
a Bejarano
en un tema que
ni ella sabe si es
verdad o no.
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• Como pasa cuando el poder económico se ve
afectado por la voluntad popular, se dejan ver
resistencias fuertes. En Quintana Roo estamos

listos para dar la batalla en las urnas y para poner
el ejemplo en todo México.

En los municipios de Benito Juárez, Solidaridad, Isla Mu
jeres y Puerto Moreios, opera una empresa que atenta
contra la salud pública y se roba la esperanza de miles
de quintanarroenses. Aguakan es una concesionaria que
opera el servicio de agua potable y alcantarillado y anual
mente reporta ganancias de alrededor de 2,800 millo
nes de pesos, a la par de empresas transnacionales como
Bimbo y Vitro. El futuro de esta empresa privada se votará

el próximo 6 de junio de 2021
en la primera consulta popular
organizada por una autoridad
electoral local.
Aguakan llegó a Quintana

Roo con la promesa de inver
tir en infraestructura y de me
jorar el servicio de distribución
en los municipios donde opera,
sin embargo, a casi tres déca
das de su llegada, la mayoría
de los usuarios reporta que esta
empresa cobra por agua que no
llega y es común encontrar do
micilios en donde se paga más
por agua que por luz, cosa in
édita que no se ve en ningún
lado del país.
El titular de la Procuradu

ría Federal del Consumidor (Profeco), Ricardo Sheffield
Padilla, ha asegurado que "Aguakan cobra por aire" y que
es una de las empresas que más denuncias recibe por par
te de sus usuarios a nivel nacional, a pesar de sólo operar
en Quintana Roo.

La historia de los abusos de Aguakan se siente en las
calles, en la economía de los hogares y en la salud de la
población: hay muchos quintanarroenses que viven con
agua donada por sus vecinos, frecuentemente se encuen
tran casas con adeudos de entre ocho mil y 30 mil pesos
y está a la vista el incumplimiento de los servicios pro
metidos en el contrato de concesión, como el servicio de

alcantarillado, el cual tiene décadas de abandono.
Un punto importante que nos ha lastimado como es

tado es el daño ecológico que se está haciendo al am
biente y a las futuras generaciones. Aguakan ha simulado,
por muchos años, el tratamiento de las aguas residuales,
sin embargo, en una inspección a simple vista se puede
constatar que las plantas tratadoras no operan o que sólo
se encienden para cumplir al mínimo las verificaciones.
Abundan en redes sociales los videos de las aguas negras
que se inyectan a los mantos acuíferos y que ya están cau
sando estragos en los ríos, lagunas y cenotes que cada año
visitan millones de turistas de México y de todo el mundo.

Cansados de muchos años de abusos, los ciudadanos
de Quintana Roo nos organizamos y promovimos, en los
cuatro municipios en donde opera Aguakan, una solicitud
al instituto electoral local para que, a través de la consul
ta popular, los quintanarroenses decidamos el futuro de
esta empresa.

Somos más de 50 mil ciudadanos los que pedimos que
nuestra voz se escuche en las urnas porque queremos
que las decisiones públicas se consulten con la gente. Es
un hecho inédito que los ciudadanos organizados haya
mos logrado la validación de la consulta popular que re
cientemente los senadores aprobamos en el Senado de
la República.

© Falta camino por recorrer. Como pasa en estos casos
cuando el poder económico se ve afectado por la voluntad
popular, se dejan ver resistencias fuertes.

La consulta popular es la vía para recuperar el agua de
Quintana Roo y para mandar un mensaje muy claro: el po
der público ya no somete a la voluntad de las mayorías. En
Quintana Roo estamos listos para dar la batalla en las urnas
y para poner el ejemplo en todo México.

El futuro de esta

empresa privada
se votará en

Quintana Roo,
el próximo 6 de
junio de 2021,
en la primera

consulta popular
organizada por
una autoridad
electoral local.
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Columna invitada
César Benedicto Callejas
@cesarbc70

Armas blancas
• De Reyes, debo decir, tomo su inteligencia y su
moderación, su humor y su capacidad de observación.

A Alfonso Reyes lo descubrí leyendo a Jorge Luis Borges,
quien decía que para acercarse a las letras iberoamericanas
se debía comenzar por el mexicano. SI Borges se expresaba
así de Reyes, entonces había que leerlo. Lo hice y lo sigo
haciendo. Amable lector, hay tres tipos de escritores: los
que leemos y luego, si te vi, no me acuerdo; los que leemos
y respetamos, pero que sólo ocasionalmente nos vienen a
mientes; y aquellos otros, no los mejores sino los entraña
bles, a los que cargamos como los romanos lo hacían con
sus espíritus protectores. Así cargo en mi bolsillo de lector
a Reyes, a Fuentes, a Balzac, a Albert Cohén, a Joseph
Roth y a Max Aub.

De Reyes, debo decir, tomo su inteligencia y su mode
ración, su humor y su capacidad de observación, decía don
Alfonso que la palabra era como un cuchillo que lo mismo
sirve para labrar un santo de madera que para destripar a
un vecino —sí, lo sé, ya debo haber parafraseado la línea
antes—, pero es que ahora me
parece más que oportuna.
Andamos muy perdidos,

como puestos a prueba, en uno
de esos momentos en que uno
despierta de una noche larga y
difícil, en un cuarto de hotel, en
otra ciudad, en otro país y al abrir
los ojos uno se pregunta: ¿dónde
demonios me he metido? Desde
luego, es una desagradable sen
sación que dura unos segundos
y luego la razón abre las puertas
del negocio, nos ubica y ya es
tamos listos a dar la batalla por
un día más. Esa capacidad de
Reyes de ubicarme en la razón
es lo que más respeto de sus le
tras. Y lo traigo a cuenta porque
todos debemos reconocer que la
carnicería se nos está yendo de
las manos, no estamos haciendo honor a la libertad a la que
nos debemos, nos empeñamos en lanzarnos las palabras
no como argumentos, sino como armas arrojadizas y eso
no puede tener un buen final; la propaganda electoral así
lo demuestra.

No me preocupa que en el debate de lo público, de lo
que es de todos, nos colguemos de la rama que se nos
ponga enfrente, para eso es el diálogo abierto donde no

hay y no debe haber nada prohibido, ni tabú ni tema atá
vico; pero, eso sí, lo que me angustia es la guadaña filosa
y mal intencionada de los inquisidores que alegremente
y libres de culpa señalan lo que es bueno y es correcto,
lo que se dice y lo que no, el tema que se toca y el que es
impropio. Vamos a darnos una vuelta por los símbolos, los
atributos del icono de la justicia son treS: la balanza, que
da a cada uno lo suyo en perfecto equilibrio; la espada, que
hace cumplir sus resoluciones, y la venda en los ojos, que
alude a su ausencia de preferencias. Pero la justicia tiene
ojos que se cubre para ejercer su cometido; por otro lado,
la guadaña la blande la muerte, que no tiene ojos, que se
le han podrido, tampoco tiene oídos, que han corrido la
misma suerte, la censura es así: no razona, no oye y no ve,
sólo rebana el cuello del que se ha pasado de la raya.
Es cierto, hay muchas demandas que tenemos pen

dientes, muchas reivindicaciones que tenemos que echar
a andar, pero no podremos resolverlas con la guadaña, po
dríamos hacerlo con un cuchillo que nos permita labrar
símbolos comunes, letras en tablas de madera donde vaya
mos poniendo conclusiones que sean para todos y que sean
razonables. "Razones de Estado son razones de establo",
decía Francisco de Vitoria cuando se le quiso imponer
el argumento de autoridad en su defensa de los pueblos
originarios de la Nueva España, y coincido con él, no hay
razones válidas desde antes, no hay razones que no merez
can ser discutidas, ni las del Estado ni la de los ofendidos,
porque, si no aprendemos a recuperar la tradición, ésta sí
liberal —liberal de las de a de veras y no de discurso—, de
discutir y aborrecer de lo prohibido, nos vamos a dar cuenta
de que la única epidemia que llegó para quedarse y que se
volvió el cáncer que va a matar nuestras demás libertades
es la del fanatismo, la sinrazón y el olvido.
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Cuántos mexicanos respaldan, aplaudirán que desde
' Palacio Nacional se ordenara la inversión de parte de
¡• esos recursos en la compra de vacunas, "que hayan
pasado todas las exigencias de pruebas clínicas fase
3, para inmunizar a toda la población...".
Sin nombres, sin apellidos. Cuántos mexicanos están a
favor de que se suspendan los grandes proyectos de in
fraestructura y que, hemos mencionado en este espacio,
implican un gasto estratosférico, irracional, si los colocá

is mos junto a las tantas carencias que enfrenta el país en ma
Steria de salud. No sólo es la pandemia y sus consecuencias,
• previo a la llegada del coronavirus está también el desabas
£ to de medicamentos contra el cáncer, para seguimiento a
pacientes con VIH, etcétera: "Por lo cual, pedimos la can
celación temporal de los megaproyectos de Dos Bocas, el
¦, Tren Maya, el aeropuerto de Santa Lucía y el proyecto de
Chapultepec...".
Cuántos mexicanos respaldan, aplaudirán que desde

Palacio Nacional se ordenara la

inversión de parte de esos re
cursos en la compra de vacunas,
"que hayan pasado todas las
exigencias de pruebas clínicas
fase 3, para inmunizar a toda la
población..."

Cuántos mexicanos, de todas
las edades, más aún los jóvenes
con tanto talento, tantas ganas y
tanto futuro, esperarían que esos
recursos, que ya no se usarían
en megaproyectos, se destinen
en "apoyo amplio a la investiga
ción científica y a la innovación,
indispensables para producir va
cunas en México, no sólo con
tra el virus que provoca la covid,
sino también en previsión de otras pandemias que, indu
dablemente, aparecerán...".

Cuántos mexicanos, especialistas y con ganas de apor
tar sus conocimientos, responderían a una convocatoria
"del Consejo de Salubridad General para que, con base en
lo planteado por los expertos, garantice y supervise una
planificación y una aplicación rigurosas y transparentes de
las prioridades, por sector, para la aplicación de las vacu
nas...". Cuántos fervientes amantes de la ciencia, dispuestos
a compartir y enriquecerse en el cruce de Información que
permita robustecer una estrategia que permita aumentar
la velocidad en la contención de una pandemia que no ha
dado tregua en casi diez meses.

Cuántos mexicanos agradeceríamos (y reconoceríamos)
un ejercicio de transparencia tal, inaudito, que lleve a los
responsables del manejo de la emergencia sanitaria a "pu
blicar día a día la progresión de la campaña de vacunación,
con datos precisos, en una página abierta que el gobierno
ponga al servicio de toda la población...". Lejos de porta
les de registro que tardan más de 48 horas en operar con
normalidad.

Cuántos mexicanos, porque somos más los responsa
bles, apoyaríamos hacer del cubrebocas un insumo de uso
obligatorio "en todas las dependencias federales y esta
tales, distribuyendo cubrebocas de calidad a la población
que lo necesite...".

Cuántos mexicanos celebraríamos que se desarrollara
"un plan de cuarentena y seguimiento de las personas que
llegan a México desde países con altos números de con
tagios y pedir a pasajeros que vienen del extranjero certi
ficados de resultados negativos a la prueba de covid19...".

Nos acercamos a los dos millones de contagios. Estamos
por llegar a las 167 mil defunciones. Y. si bien las anterio
res son propuestas hechas por intelectuales, académicos e
investigadores (frecuentemente denostados en las confe
rencias matutinas) y que fueron enviadas ayer al Presidente
para aportar al camino que haría a México un país capaz
de comprar, aplicar, producir y distribuir en tiempo y forma
las vacunas contra covid19, sólo así podremos retomar el
paso y alejarnos de ese primer lugar de países con mayor
letalidad. La pandemia no sabe de rivalidades ideológicas.
Estamos todos frente a ella.
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Ayer comentaba sobre del compromiso del gobierno actual
por combatir la corrupción. Se trata de uno de los aspec
tos centrales, quizá el prioritario, para López Obrador. El
Presidente entendió muy bien el hartazgo de la ciudadanía
con la corrupción imperante durante el gobierno de Peña
y prometió corregir el rumbo. Qué bueno. Vaya que el país
lo necesita.

La pregunta es cómo vamos. Este mes, la revista Nexos le
dedicó su número a este tema en colaboración con la orga
nización civil Mexicanos Contra la Corrupción e Impunidad
(MCCI). Cito la introducción a los seis artículos publicados,

"Como sucedía en sexenios anteriores, los corruptos se
mantienen en el primer círculo del Presidente y
sin castigo. La falta de ética entre los que gobier
nan erosiona la vida pública del país. Quien lea
encontrará en las siguientes páginas una historia
mínima de la corrupción tolerada por este go
bierno. María Amparo Casar analiza las debi
lidades de la política anticorrupción que existe
ahora y las consecuencias de la falta de trans
parencia gubernamental. Sergio López Ayllón
y Pedro Salazar Ugarte reflexionan sobre la
prevalencia de impunidad en el país. Leonardo
Núñez González hace un recuento del dañino
uso discrecional del presupuesto en esta admi
nistración. Ricardo Alvarado, Rosa Castañeda,
Leonardo Núñez y Leonor Ortiz Monasterio
compilan algunos casos de corrupción donde
los protagonistas son funcionarios de primer ni
vel o personas cercanas al Presidente. Al final, la
Unidad de Investigación Aplicada de Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidad propone
acciones concretas para ayudar a que México
deje de ser corrupto. Además, en la edición elec
trónica de este número se publica el anuario de
corrupción del 2020".

Recomiendo la lectura de estos artículos.

Supongo que no caerá nada bien al gobierno y sus simpati
zantes este número de Nexos. Lo percibirán como un ataque.
Yo, por el contrario, lo veo como una llamada de atención
para un Presidente que prometió, con toda razón, combatir
la corrupción.

En todos los gobiernos hay manzanas podridas. Es una ven
taja que, a partir de investigaciones periodísticas o de asocia
ciones como MCCI, el Presidente pueda saber dónde están
y, si es verdad que quiere erradicar la corrupción, haga algo
al respecto. No estoy hablando que cese de inmediato a los
funcionarios involucrados. Pero sí que investigue la veracidad
de esta información.

La imagen de AMLO se vería afectada si existe una crecien
te percepción de tolerancia a los corruptos en su gobierno. Si
va en serio con su promesa de barrer las escaleras de arriba
hacia abajo, tiene que comenzar con los peldaños más altos
de su escalera.

A ningún gobierno le gusta la crítica. Mucho menos que
le señalen posibles casos de corrupción. La diferencia es si
acepta su existencia y actúa en consecuencia. En este sentido,
el Presidente debería ver a los medios u organizaciones como
MCCI como aliados en su lucha contra la corrupción.

AMLO no puede ser como Peña. El sexenio pasado, MCCI
fue implacable en señalar casos de corrupción. ¿Y qué hizo el

Presidente? Amedrentarlos. Utilizaron el Siste
ma de Administración Tributaria (SAT) y el IMSS
para tal efecto. Realizaron varias auditorías.
En todas salieron sin ningún problema. Pero el
mensaje quedó muy claro: vamos a utilizar los
instrumentos del Estado para intimidar a los que
investiguen y publiquen sobre presuntos casos
de corrupción de este gobierno.

Por fortuna, MCCI no se amilanó. Y uno de los
grandes beneficiarios de las revelaciones de co
rrupción durante el sexenio de Peña fue nada
menos que López Obrador. Recordemos que
MCCI fue el que descubrió, junto con Animal
Político, la Estafa Maestra.

AMLO no debe hacer lo mismo. Desgraciada
mente, por lo menos en la retórica, ha atacado
varias veces a la prensa que ha publicado presun
tos casos de corrupción y a MCCI. Los considera
como sus adversarios. Pero ellos, al igual que el
sexenio pasado, están haciendo su chamba. Del
100% de las investigaciones de MCCI, 57% tienen
que ver con gobiernos emanados del PRI, 24% de
Morena y 17% del PAN.

Es tan grande el problema de la corrupción en
México, que el Presidente necesita toda la ayuda posible para
combatirla. Es un error que crea que medios u organizaciones
como MCCI son adversarios políticos que quieren debilitarlo.

Este Presidente no puede darse el lujo de desdeñar las re
velaciones de corrupción que van apareciendo. Mucho menos
utilizar el aparato del Estado para intimidarlos, como hizo
Peña el sexenio pasado. A menos, desde luego, que la lucha
contra la corrupción sea pura demagogia y en realidad no ten
ga la intención de resolver esta lacra.

Twitten @leozuckermann
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Fue extraditado a los Estados Unidos uno de esos personajes
del mundo del narcotráfico cuyo poder e influencia econó
mica era mayor a su protagonismo e incluso a su participa
ción directa en la operación criminal. Raúl Flores Hernández,
apodado El Tío, se convirtió en un personaje que manejó des
de artistas hasta futbolistas, tuvo negocios con varios cárteles
en forma simultánea, lavó dinero de todos y fue un personaje
público, de esos de páginas de sociales.
Surgió a la fama en agosto del 2017 cuando el departa

mento del Tesoro lo colocó en la lista Kingpin y la Oficina
de Control de Bienes Extranjeros de Estados Unidos congeló
todos sus bienes y cuentas, junto con las de numerosas otras
personas y negocios, incluyendo al futbolista Rafael Márquez
y al cantante JuliónÁlvarez, quienes, consciente
o inconscientemente, sobre todo en el caso de
Márquez, mantuvieron relaciones de negocio
durante casi 20 años con Flores Hernández.

Según la denuncia del 2017 del departamen
to de Tesoro, Rafa y Julión, junto con otras 65
personas, formaban parte de la red de lavado
de dinero de El Tío, que operaba con los hijos
de Rafael Caro Quintero, Efraín y Ornar Caro
Urías. En la red estaban involucrados represen
tantes deportivos y artísticos, restauranteros,
financieros y prestanombres. No era una red
encubierta, se conocían, frecuentaban e inclu
so aparecían cotidianamente en redes sociales
y publicaciones.

Raúl Flores Hernández es un narcotraflcan
te de la vieja escuela. Ya en 1983 se le iniciaron
procesos en el estado de Columbia y en California
por tráfico de drogas. Estuvo detenido en Méxi
co entre 2013 y 2015, acusado de ser operador
financiero de lo que sería ahora el Cártel Jalis
co Nueva Generación, pero en realidad Flores
Hernández era un personaje que no se había in
volucrado en el narcomenudeo ni en la lucha de pandillas y
por eso había pasado desapercibido para muchos: su negocio
era colocar la droga, por toneladas, del otro lado de la fron
tera y había sido socio, en distintos momentos, de El Chapo
Guzmán, los Beltrán Leyva y del propio CJNG, gracias a las
muy añejas relaciones que tenía con Caro Quintero y con las
redes de distribución en Colombia, que le permitían abastecer
a muchos de los principales grupos del narcotráfico cuando
sus redes se veían cerradas.

Era considerado, en muchos sentidos, una suerte de pa
drino a la vieja usanza, incluso protegido siempre por una
seguridad muy discreta. Dos de sus principales operadores
eran Efraín y Ornar, los hijos de Caro Quintero, junto con

otros integrantes de su familia, pero otro personaje ligado a la
promoción de espectáculos y restaurantes era central: Mario
Alberto Fernández Santana, apodado El Gordo Fernández,
quien fue el promotor de Valentín Elizalde, asesinado al ter
minar una actuación en Reynosa, Tamaulipas, en el 2006. Se
cree que El Gallo de Oro fue asesinado por los Zetas, en ven
ganza por su relación con el cártel de Sinaloay, sobre todo, por
la canción A mis enemigos, supuestamente compuesta contra
los rivales del cártel de El Chapo.

Tiempo después de la muerte de Elizalde, su entonces pare
ja, Nathaly Fernández, hija de El Gordo Fernández, el socio de
Flores Hernández, se casó con JuliónAlvarez. Una de las prin
cipales invitadas a la boda fue la cantante, también fallecida en

un extraño accidente de aviación, Jenny Rivera.
Para esas mismas fechas fue asesinado en

Jalisco el exfutbolista David El Maglc Mendoza,
mientras iba acompañado del hijo de Caro
Quintero, Ornar, en una camioneta de su pro
piedad y de Raúl Flores Gómez, quien enton
ces era el gerente del Camelias Bar. El padre de
Flores Castro es Raúl Flores Hernández, quien
también era el presidente de un equipo de segun
da división, el Autlán de Jalisco y que intentó re
gistrar al equipo Coras de Nayarit. La Federación
Mexicana de Fútbol les negó el registro sin expli
cación, pero en realidad se supone que había sido
informada por la SIEDO de las investigaciones
contra Flores Hernández.

La llamada lista Kingpin surgió como parte
del Plan Colombia, cuando se tenía la convicción
de que numerosos empresarios, políticos, depor
tistas y gente del mundo del espectáculo, no sólo
tenía alguna relación personal o de amistad con
personajes del narcotráfico, sino también una re
lación económica o financiera con esos grupos
criminales, eran prestanombres o lavaban dinero

para los cárteles. Lo que se hizo entonces fue impulsar otros
mecanismos desde el Departamento del Tesoro para poder
imponer sanciones civiles por vías económicas, independien
temente de que hubiera o no condenas penales.

Las resoluciones de la OFAC son autónomas y unilaterales.
Se mueven por criterios distintos a los de un juzgado penal.
De todas formas, todos esos expedientes se trasladan al De
partamento de Justicia, que realiza su propia investigación y
decide si inicia o no una acción penal. Así fue como Flores
Hernández fue procesado y ahora enviado a Estados Unidos.
Su extradición cierra todo un capítulo de la historia del lavado
de dinero del narco en México. Pero, atención, es eso, sólo un
capítulo de una historia interminable.

El Tío era
considerado
una suerte de

padrino a la vieja
usanza, incluso
protegido
siempre por
una seguridad
muy discreta.

Extraditan a Raúl Flores
Hernández a EU.
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Este fin de semana, la red consular de México en Estados Uni
dos celebró una serie de eventos de la mayor relevancia para
nuestra democracia. Desde los 50 consulados, más la Sección
Consular de nuestra Embajada en Washington, D.C., se reali
zaron jomadas sabatinas con el fin de emitir credenciales para
votar. De este modo, la idea es realizar los procesos necesarios
para que las personas mexicanas que viven en EU puedan
participar en las próximas elecciones estatales del 6 de junio.
Por primera vez, nuestros connacionales podrán ejercer su
voto de manera electrónica desde el exterior. Por supuesto, se
trata de un trabajo realizado en plena colaboración tanto con
el Instituto Nacional Electoral (INE) como con el Instituto para
los Mexicanos en el Exterior (IME) y nuestras representaciones
diplomáticas en Estados Unidos, bajo la coordinación de la
Dirección General de Servicios Consulares de la Cancillería.

En seguimiento a las indicaciones sanitarias de las auto
ridades locales y al gobierno federal estadunidense, nues
tras representaciones consulares emitieron cerca de diez mil
documentos durante el fin de semana, incluyendo cerca de
cuatro veces el promedio de credenciales de elector que se
registran durante jomadas similares. Enfocados principalmen
te en el proceso para la emisión de credenciales de elector,
nuestros consulados emitieron también matriculas consulares
y pasaportes. Estos documentos son de la mayor importan
cia, pues garantizan la identidad y nacionalidad de nuestros
connacionales, permitiéndoles abrir cuentas de banco o regis
trarse en servicios de salud, por mencionar algunos ejemplos
de servicios esenciales que pueden realizar gracias a dichos
documentos.

Además de la jornada registrada durante el pasado sá
bado 6 de febrero, los consulados de Atlanta, Chicago, Del
Rio, Houston, Little Rock, Orlando, Portland y Raleigh tam
bién llevaron a cabo jornadas dominicales en sus sedes o en
la modalidad de consulados sobre ruedas que se desplazan
a las comunidades donde se encuentran nuestros paisanos.
Resulta particularmente importante llevar a cabo jomadas de
documentación durante los fines de semana, pues son los días
de descanso en los que las personas mexicanas que viven en
Estados Unidos pueden acudir con mayor facilidad a nuestras

representaciones para ejercer sus derechos políticos.
Bajo los liderazgos del titular del IME, el ingeniero Luis

Gutiérrez, y del nuevo director general de Servicios Consu
lares de la SRE, Jaime Vázquez Bracho, la jomada de este fin
de semana se realizó de manera exitosa. En adelante, nuestro
objetivo es facilitar todos los procesos a fin de que nuestros
connacionales puedan participar en los procesos democráti
cos locales que tendrán lugar este año en nuestro país. Vale la
pena reiterar que la fecha límite para tramitar la credencial de
elector en el exterior es este viernes 12 de febrero.

Junto con el INE, es nuestro deber promover el voto, de
manera institucional y sin ningún tipo de sesgo partidista, pues
es uno de los derechos más importantes que tenemos. El ejer
cicio del voto en el exterior fortalece nuestra vida democrática
y también afianza la identidad de nuestros paisanos como
ciudadanos y ciudadanas plenamente mexicanos.

En este sentido, invitamos a las personas mexicanas que vi
ven fuera del territorio nacional a que participen en las próxi
mas elecciones. A través de nuestras cuentas institucionales
en redes sociales seguiremos informando para que, una vez
obtenida su credencial, los connacionales lleven a cabo su
registro en la lista nominal del INE, que permanecerá abierta
hasta el 10 de marzo. Es el compromiso de la cancillería, en
coordinación con el IME y el INE, facilitar que las y los votan
tes mexicanos, sin importar en dónde se encuentren, puedan
expresar sus preferencias políticas de manera libre, confiable
y segura. Seguiremos trabajando para que así sea.
NOTA: El fortalecimiento de nuestra democracia pasa tan
to por la participación electoral como por una discusión
pública honesta. Un medio de comunicación tergiversó lo
que mencioné en un foro la semana anterior. Ante ello,
reitero: el presidente López Obrador es quien dicta las
pautas de la política exterior de México, mientras que la
cancillería las ejecuta. El gobierno de México presentó una
iniciativa para atender una preocupación legítima sobre
nuestro sistema de abastecimiento eléctrico, como ya ha
explicado nuestro Presidente. Por el bien de nuestra de:
mocracia, hago votos para que el diálogo y el contraste de
posiciones se realicen con apego a la verdad.
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• Para lograr salir de la pandemia y recuperar la
marcha económica necesitamos la ayuda de muchos.

Pedir ayuda y ayudar. Los seres humanos vivimos entre
esas dos posibilidades, frecuentamos la primera, aunque
muchas veces no lo reconocemos. Somos mezquinos con
la segunda. Con casi 170,000 muertes oficiales, tercer lugar
mundial en decesos, necesitamos ayuda.

Pedir ayuda es un acto que nace del realismo, reconocer
que necesitamos auxilio. Pedimos ayuda a los médicos, a
los amigos, en la calle cuando tropezamos. Saber que en
la vida necesitaremos de ayuda nos humaniza. Es mezcla
de humildad y valentía. La ayuda está en la entraña de la
humanidad, desde los cazadores y las sociedades agrarias.
La crianza y la educación de los hijos nos obligan a recurrir
a otros. Pedir ayuda nos hace conscientes de que, tarde o
temprano, ayudaremos, no por un intercambio calculado,
sino por supervivencia. Nada más lejano al sentido íntimo
de la ayuda que la soberbia. El que piensa navegar sin ayu

da, es un ser enfermo. Lo prime
ro es reconocer las limitaciones.

Para lograr salir de la pande
mia y recuperar la marcha eco
nómica necesitamos la ayuda de
muchos. De los laboratorios que
producen las vacunas, de Nacio
nes Unidas para recibir el apoyo
de Covax, de otros países, pero,
sobre todo, de nosotros mismos.
Suponiendo que los envíos mi
llonarios de las vacunas arri
ben más o menos en tiempo y
agregando las buenas noticias
—el palomeo de la rusa, la dis
ponibilidad de la china de una
sola aplicación, la producción
desbocada—, lo dolorosamente
evidente es que la actual estra
tegia de vacunación será un mo
numento a la ineficiencia y a la
crueldad. Muchas naciones nos

dan ya el ejemplo, como ocurrió en la prevención al apa
recer covid19, ejemplo que despreciamos.

Miremos a Israel, a los propios EU. Con 330 millones de
habitantes, en EU ya rebasan el 10% de población protegida.
Aplican alrededor de dos millones de vacunas al día. Noso
tros con 126 millones, estamos vacunando menos de 4,000
al día; llevamos al 0.54% de la población. Necesitaríamos
años para llegar al famoso 70% de la teoría del rebaño.

Es una vergüenza humanitaria. Es momento de convocar
a todos los mexicanos que puedan auxiliar en la vacuna
ción. Por supuesto que hay prioridades, el personal médi
co público y privado, por supuesto, los adultos mayores,
los ancianos que viven situaciones de abandono y horror.
Pero hay otras prioridades menos populares: los órganos
de conducción del país. Se debe vacunar a los ministros
de la Corte y a juezas y magistrados, en conjunto no son
más de 4,000 quizá; al Senado, a los diputados, vacunen
al INE y al Tribunal Electoral que ya tuvo sustos muy serios,
estamos en un año clave. No es clasismo ni privilegio, es
un mínimo sentido de responsabilidad, de sobreponer el
interés nacional a los fantasmas ideológicos. Por qué vacu
nar a los "servidores de la nación" y no a los ministros. Esa
lógica es perversa. El Presidente debió dejar fanfarronerías
y vacunarse, con su gabinete, es la cabeza de un poder.

Si el gobierno federal cediera en su estólido orgullo y
convocara a los gobernadores, elaborara una estrategia de
municipios y alcaldías muy afectadas, si convocaran a la
amplia red hospitalaria privada, a las universidades con
áreas de medicina y enfermería, a los consorcios comercia
les con cadena en frío —como ocurre en Estados Unidos—
a las farmacias con servicios médicos y transformaran el
2021 en una cruzada nacional de vacunación, podríamos
pasar de la vergüenza al orgullo, mejor dicho, regresar, por
que el sistema de vacunación nacional fue un orgullo. Fren
te a la muerte no puede decidir el pensamiento ideológico.

Pero, claro, si reconocer la necesidad del apoyo de otros
provoca inseguridad, si lo que de verdad está detrás —todo
así lo indica— es volver a la vacuna un instrumento electo
ral, entonces estamos frente a un acto de aniquilación por
negligencia y perversidad.
Esto es una guerra. Churchill no se doblegó al pedir

ayuda a Roosevelt. Por el contrario, creció frente a la
historia.

Atrévanse a crecer.

Ya es momento
de convocar
a todos los
mexicanos

que puedan
auxiliar en la
vacunación.

Fecha: 09/02/2021

Página: 6

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

Sextante / Federico Reyes Heroles

Federico Reyes

Costo: 21,333

Página 12 de 15



Puse el despertador a las siete de la mañana para ver la
mañanera. Tenía curiosidad de saber si la experiencia del
covid19 lo había hecho reflexionar.

El Presidente reapareció como se fue. Sin cubrebocas,
con el mismo discurso polarizador, sus tercas ideas, su
mundo de buenos y malos, en el que no caben los matices.
En el lado de los malos están los periodistas críticos

y los medios tradicionales que les publican; empresarios,
intelectuales orgánicos, opositores, conservadores que se
oponen a la 4T.
Todos guiados por idéntica ambición. "El dinero, su

Dios", dijo.
Desde la primera respuesta me di cuenta de que los 15

días de aislamiento no le cambiaron el "chip" de "los otros
datos" ni lo ubicaron en la dura realidad:

Somos ejemplo mundial de mal manejo de la pandemia;
no hay vacunas más que en el discurso oficial, la recupera
ción económica a niveles de antes de la pandemia está muy
lejos; el consumo se cayó —aunque afirme lo contrario— y
el empleo está en grave déficit.

e
1 Ya encarrerado, el Presidente acusó a los jefes de Estado
que se vacunaron antes que la población, de usar "triqui
ñuelas" para justificarse.

"Con el pretexto, la argucia, de que de esa manera ellos
dan el ejemplo para que la gente —fíjense la triquiñuela
tenga confianza y no le tema a la vacuna. De eso no habla
la prensa conservadora".

Es de ideas fijas. Ni cómo ayudarlo.
Un reportero de esos que no se ven a menudo en las

mañaneras, Carlos Tomasini, literalmente lo obligó a de
finirse frente al uso del cubrebocas.

Ya le habían hecho la pregunta, pero la evadió, con un
"choro mareador" sobre las resistencias a la 4T, la "politi
zación del covid", la corrupción del pasado (la actual no
cuenta, obvio).

¿Se va a hacer obligatorio el uso de cubrebocas, sí o
no? —preguntó el reportero.

En México no hay autoritarismo, está prohibido prohibir,
todo es voluntario, lo más importante es la libertad y cada
quien debe de asumir su responsabilidad. En México no ha
habido, con la pandemia, toque de queda como en otras par
tes ni se ha obligado a nada, es una decisión de cada persona.

¿Usted va a usar el cubrebocas? —insistió Tomasini.
No, no, ahora ya, además, de acuerdo a lo que plantean

los médicos, ya no contagio.
Pero en este mismo espacio el doctor LópezGatell ha

reiterado también que las personas vacunadas tendrían que
usar el cubrebocas. ¿Aun así usted no lo va a usar? —volvió
a preguntar.
No, no, y respeto mucho al doctor LópezGatell, es

un muy buen médico y ha ayudado mucho para conducir
este proceso..

a
* Una y otra vez, López Obrador se ha cansado de decir
que las mañaneras no son propaganda, sino un vehículo
para "informar" al pueblo.

Ayer se metió indebidamente en el proceso electoral (¡ojo,
INE!). Utilizó la conferencia para embestir a la oposición.

"¿Por qué no quieren que ganemos el Congreso?", se
preguntó. Él mismo respondió: "Porque quieren seguir
manteniendo al régimen de corrupción.

"¿Qué hicieron cuando se llevó a cabo la reforma ener
gética? Pues un festín, hasta recibieron sobornos los legis
ladores de esos partidos, está probado.

"¿Para qué quieren tener ellos la mayoría en el Con
greso? Pues para que el presupuesto siga destinándose a
las minorías y que no se le apoye a la gente necesitada, al
pueblo...?".

Sólo sus fans no se dan cuenta de que eso no es infor
mar al pueblo, sino ensuciar a la oposición para influir en
el voto.

* La reaparición del Presidente coincidió con la aparición
de un informe de la prestigiada Universidad John Hopkins,
que se ha convertido en referente del covid19 alrededor
del mundo.

Malas noticias para México. Somos número uno en le
talidad a nivel mundial. Por cada 100 mexicanos que se
contagian mueren 8.6, en promedio. Le sigue Perú, muy
lejos, con 3.6%, e Italia, 3.5 por ciento.

Somos terceros en muertes totales —detrás de Estados
Unidos y de Brasil— y séptimos por cada 100 mil habitan
tes (131.7)

¿Y qué decir de las vacunas? Brasil y Chile ya superaron
a México, pese a que ambas naciones empezaron el pro
ceso un mes después, según la publicación Our World In
Data, de la Universidad de Oxford en Latinoamérica.

Síganle aplaudiendo al doctor Hugo LópezGatell, en
vidia del mundo, según López Obrador.
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Un viejo chiste, muy en boga cuando yo era niño, contaba la
historia de un hombre que esperaba el camión. Cuando apa
reció la unidad, preguntó al chofer —como se acostumbraba
entonces, por el desorden en las rutas— cuál era su destino.

—Voy a Tacuba—, respondió el conductor.
—¿Hatallá?
La misma sorpresa se han de haber llevado unos mil egre

sados de la carrera de medicina que aprobaron el Examen
Nacional de Residencias Médicas (ENARM), al enterarse de
que el único camino para poder tener una especialidad este
año es aceptar una beca para estudiarla en Cuba. Nada más
que, en este caso, no hay broma alguna. Aquí sí es irse hasta
Cuba. Y, encima, decidirse antes del próximo viernes, si no,
quedarse sin nada y tener que pasar el examen otra vez.

Ayer, muchos de ellos se manifestaron en el Zócalo ca
pitalino para protestar contra esa instrucción y exigir que los
dejen hacer su residencia en el país. Todos ellos aprobaron
el ENARM, una prueba creada en 1983 y que se aplica anual
mente. Uno de los manifestantes, vestido de bata blanca y con
el rostro cubierto por una mascarilla quirúrgica, sostenía una
cartulina que decía; "Si hubiera querido hacer la residencia
en otro país, no hubiera aplicado para el ENARM. Yo aprobé
sin mentiras y con puntaje alto. ¡Merezco plaza en México!".

El gobierno federal anunció en noviembre pasado que el
número de plazas de residentes se duplicaría debido al déficit
de médicos especialistas, de 9,480 a 18 mil 929. También dijo
que muchos podrían estudiar en el extranjero gracias a una
beca del Conacyt. Y aunque se habló de países como Estados
Unidos, Canadá, Australia, Argentina y Cuba, extrañamente la
única convocatoria que salió fue la de este último.
Ayer, en radio, hablé con una de las manifestantes en el

Zócalo: Ingrid Cuéllar, médica egresada del Instituto Poli
técnico Nacional, quien concursó por una plaza de residente
con especialidad en rehabilitación. Me dijo que la beca que
estaba ofreciendo el Conacyt para ir a Cuba, de unos mil 100
dólares mensuales por persona, "alcanzaría para formar a
dos médicos en México". Eso sin considerar el dinero que el
gobierno mexicano pagará al cubano por la admisión de los
residentes. Encima, no les han permitido conocer las con
diciones en las que harían esa estancia y cuál es el plan de
estudios y el prestigio del curriculum.

Por supuesto, el número de plazas para residentes es li
mitado y no puede acceder a ellas todo el que quiera, incluso
habiendo aprobado el examen. Sin embargo, aquí hay que
preguntar varias cosas. Para comenzar, ¿por qué se ofrece la
posibilidad de especializarse "en el extranjero", si al final la
única opción va a ser Cuba? O, ¿por qué, si era virtualmente
imposible ofrecer plazas en Estados Unidos y Canadá —por
la barrera del idioma y la dificultad de los exámenes que se
deben aprobar para comprobar la equivalencia de estudios
y hacer la residencia en aquel país—, se dejó correr esa idea?
Pero, también: ¿cuáles son los nexos de este gobierno con
Cuba y cuáles los compromisos que se han establecido con
ese país? Aquí parece haber un filón ideológico que va más
allá de lo estrictamente profesional.

BUSCAPIES

Ayer, al reaparecer en la conferencia mañanera, luego de ha
berse recuperado de covid19, el presidente Andrés Manuel
López Obrador contó que había comenzado a tener sínto
mas de la enfermedad el 23 de enero —"tuve síntomas un
sábado por la noche"—, un día antes de informar que se ha
bía contagiado. El mandatario dijo que entonces se hizo dos
pruebas rápidas que salieron negativas —una el sábado y otra
el domingo— y que en una tercera prueba, de PCR, salió po
sitivo. Hace tiempo que López Obrador, que viaja en avión
comercial, no pasa por los filtros como cualquier pasajero
—el de seguridad y el de salud—, pues una camioneta lo pasa
directamente a la zona de seguridad y lo deja al pie de la ae
ronave. Si hubiese llenado el Cuestionario de Identificación
de Factores de Riesgo en Viajeros, obligatorio para todos los
pasajeros e indispensable para subir al avión que lo llevó de
San Luis Potosí para México, habría tenido que declarar que
tenía síntomas y que había tenido contacto con personas con
covid, porque esas preguntas aparecen en el formulario ela
borado por la Secretaria de Comunicaciones y Transportes.
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Reactivan debate de outsourcing
Lugar especial le dieron los diputados federales a los jerarcas del
Consejo Coordinador Empresarial en el debate de la iniciativa pre
sidencial de reformas a la Ley de la Industria Eléctrica. Convocaron
a un parlamento abierto los días 11 y 12 de este mes, pero a los em
presarios "machuchones" los citaron aparte, por separado, el lunes
15. Lo que nos cuentan es que los legisladores aprovecharán para
conversar con ellos sobre el tema del outsourcing, la otra reforma
urgente para Morena en febrero.

El reclamo de "la base de la pirámide"
Desafortunado el tuitazo de la empresaria y anfitriona de "Shark
Tank México", Patricia Armendáriz, quien no midió sus pala
bras, hiriendo susceptibilidades de usuarios de las redes sociales,
que le reclamaron su clasismo al referirse a la muerte de su asis
tente, víctima del Covid19. "Lo voy a extrañar siempre. Pero mi
aprendizaje fue que la base de la pirámide tiene la autoestima por
los suelos. Se sintió mal y no me pidió nada. Estemos pendientes de
nuestra gente", tuiteó. Las críticas y memes no se hicieron esperar.

Busca primo de Javidú
candidatura con Morena
El Presidente ha dicho que no tolerará la corrupción de nadie, así
sea de un miembro de su familia. Eso puede interpretarse como que
nadie está obligado a responder por las corruptelas que haya co
metido un pariente. Tal vez eso pensó Jorge Artigas de Ochoa,
primo del exgobernador Javier Duarte, preso en el reclusorio
Norte. Y es que el familiar de Javidú se inscribió como precandidato
de Morena para una diputación local en Veracruz. Y sí, tal vez el
primo nada tenga que ver con los delitos por los que responde el ex
priista, pero tocará a Mario Delgado sopesar qué tanto puede afec
tar el parentesco en las expectativas de triunfo en la entidad.

El Superbowl les salió caro
Ver coronarse por séptima ocasión en la NFL a Tom Brady les costó
la chamba. Al coordinador del Instituto de Salud del Estado de
México, Carlos Aranza Doniz, y a su asesor, José Fernando
Gil García, se les hizo fácil asistir a Tampa Bay al Superbowl que
disputaron Bucaneros y Jefes de Kansas City, en plena pandemia.
El gobierno de Alfredo del Mazo decidió separarlos de sus cargos,
dada la falta de sensibilidad de los funcionarios.

El IFTy las redes sociales
Uno de los aspectos que llamó la atención de la iniciativa de Mo
rena para regular las redes sociales es que da amplias atribucio
nes al EFT. La sorpresa viene al recordar que el presidente López
Obrador hace muy poco enfiló sus baterías contra el IFT, al argu
mentar que no era más que un aparato burocrático muy costoso y
que sus fondones estaban de más, pues para eso estaba la SCT. Y si
supuestamente no servía, ¿para qué darle más facultades?

Se calienta contienda en Monterrey
Comienza a calentarse la campaña electoral en Monterrey. Ayer, para
sorpresa de muchos, el exgobernador panista de Guanajuato, Juan
Manuel Oliva, se reunió con el candidato del PRI a la alcaldía de
esa ciudad, Francisco Cienfuegos, para expresarle su apoyo. Un
duro golpe para la estructura blanquiazul en ese estado y, sobre todo,
para el abanderado de Movimiento Ciudadano para el gobierno de
esa ciudad, Luis Donaldo Colosio Riojas, quien, se insiste en la capital
regia, ha tenido muchas dificultades para sumar apoyos.

Dinero ilícito en elecciones
El INE, que preside Lorenzo Córdova, y la Unidad de Inteligen
cia Financiera de Hacienda, que encabeza Santiago Nieto, ayer
firmaron un convenio de colaboración para establecer los meca
nismos de coordinación para prevenir actos u operaciones que
pudieran involucrar recursos de procedencia ilícita y/o el uso in
debido de recursos públicos en las elecciones del 6 de junio. ¿Este
acuerdo evitará el mal uso de los programas sociales y el manejo
electoral del programa de vacunación? Esperemos que sí.
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¿No quieren salvar vidas?

Las vacunas antiCovid es
tán salvando vidas, pero
algunas de ellas están

enfrentando serios problemas
de efectividad. La última en en
trar en la turbulencia es la de
AstraZeneca y la Universidad
de Oxford, que ante la nueva va
riante sudafricana del virus, pasó
de tener una efectividad de 75%,
a 22, prácticamente inservible
con su fórmula original. Otra va
cuna señalada como ineficiente
para adultos mayores es la china,
CanSino, y la altamente prome
tedora vacuna rusa, la Sputnik V,
también se encuentra en un mar
de dudas porque no se realiza
ron pruebas suficientes con ese
grupo de edad.

No quiere decir que ninguna
de esas vacunas sirva, sino que
en este momento se requieren
más pruebas clínicas con adultos
mayores, para saber si aplicar
las en ese grupo tiene sentido, o
hay que buscar alternativas. Lo
que está sucediendo con esas va
cunas es de alta relevancia para
países como México, que apostó
por esas dosis para su plan de
vacunación. Sin embargo, por
lo que se pudo apreciar en el
regreso del presidente Andrés
Manuel López Obrador a las
mañaneras, ayer lunes, o no le
importa, o le pasó desaperci
bido lo que está sucediendo en el
mundo, o está tratando de ocul
tar la realidad.

De acuerdo con el calenda
rio para el arribo de las dosis, en
enero debían haber llegado 2
millones de vacunas CanSino, y
3 millones adicionales durante

febrero, pero nada llegó en enero
y es dudoso que suceda en fe
brero. Hace 10 días debían haber
llegado 400 mil vacunas Sputnik
V, que nunca arribaron a México,
por lo que una dotación adicional
de un millón para este mes, tam
bién está en entredicho. Durante

febrero se esperaba la llegada de
870 mil vacunas de AstraZeneca
del Instituto Serum, en la India,
donde se realiza parte de la pro
ducción, pero la incertidumbre,
no sobre su llegada, sino sobre su
efectividad, debería de proble
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matizar si se van a aplicar a los
adultos mayores.
El problema reciente que está

teniendo AstraZeneca con la
variante del virus sudafricano,
no reduce el riesgo que pudiera
tener sobre la efectividad con
los adultos mayores en México,
luego de ser vetada por los países
europeos para esa población.
AstraZeneca es la vacuna a la
que más apostó el gobierno de
México, calculando adquirir 77
millones de dosis, que comenza
rían con las del Instituto Serum y
con un primer arribo de cientos
de miles de vacunas dentro del

mecanismo Covax, que, sin em
bargo, ya anunció una reducción
en esas entregas, como también
lo hizo Pfizer.
México no ha recibido vacu

nas en una semana, y el ritmo de
aplicación es ínfimo. La semana
pasada se vacunó a poco más de
6 mil personas, cuando el go
bierno calculaba un ritmo de va
cunación de 6 mil a 8 mil diarias,
para alcanzar la meta de 104 mi
llones de mexicanos vacunados

para fin de año. Sin embargo, al
ritmo actual, de 4 mil 360 do
sis por día, según el mapeo que
realiza la agencia Bloomberg,
México tardará una década en
vacunar a toda su población.
El problema de suministro no

es único de México. Todos los
países, ricos y pobres, lo están
enfrentando en diferente grado
para no interrumpir la vacuna
ción en sus naciones. No se sabe
cuándo se restablecerá el reen
vío de las vacunas de Pfizer, y en
varios estados han notificado in
formalmente al personal médico
que difícilmente se les aplicará la

segunda dosis, porque no alcan
zará para todos. En efecto, tene
mos un serio problema.
Para México, lo que sucede

con esas vacunas debería haber

provocado una alerta mayor,
porque en ellas está fincando
su programa de vacunación con
los adultos mayores, y añadió
dificultades inesperadas al pro
grama nacional que comenzó
la semana pasada con enormes
tropiezos, que han provocado
que sólo el 75% de los adultos
mayores esté registrado hasta
ahora. Lo preocupante es la ame
naza de ponerse peor, ante la
actitud negligente y displicente
del gobierno, que se ha quedado
sin hacer nada pese a que el Plan
Nacional de Vacunación falló.
Se esperaba que durante las

dos primeras semanas de febrero
concluyera la vacunación a todo
el personal de salud, lo cual no
sucederá. Aún hay personal de
primera línea que ni siquiera
ha recibido la primera dosis. Al
incumplirse una etapa arrastra
a las siguientes por la falta de
vacunas, a lo que ahora se debe
añadir el factor de su efectivi

dad. Para la tercera semana de
febrero se planea la vacunación
de los mayores de 80 años, pero
¿qué dosis se les aplicará? Aun
en el supuesto de que solucio
naran el abasto con las previa
mente anunciadas, ninguna de
ellas, hoy en día, es garantía que
servirá para inmunizar.
Lo que debe hacerse es un

ajuste en el Plan Nacional de Va
cunación, no sólo en el calenda
rio, sino en la forma de acceder
a vacunas que garanticen la vida
de los adultos mayores. Por cues
tiones impredecibles, las vacu

nas a las que apostó el gobierno
no son las más recomendables en
este momento para la aplicación
en ese grupo. Pero sí es su res
ponsabilidad haber apostado por
la CanSino sin tener información
sobre su viabilidad y efectividad,
y por la Sputnik V, soslayando
que no se haya probado suficien
temente con el grupo de adultos
mayores. Lo que está sucediendo
con AstraZeneca está completa
mente fuera de su control.
Sí será su culpa, sin embargo,

si mantiene inalterable su estra
tegia de vacunación. Su obli
gación política y ética es salvar
la vida del mayor número de
mexicanas y mexicanos posibles
y buscar vacunas alternativas.
El Presidente piensa otra cosa,
y las vacunas que se aplicarán a
los adultos mayores serán las de
los laboratorios actualmente en
entredicho. Las vacunas salvan
vidas, pero no todas las vacu
nas salvan a todos, como está
comprobando el mundo. Si no lo
quiere admitir López Obrador, y
sobre todo corregir, en él caerá
la responsabilidad final. Su to
zudez, en esta coyuntura, es su
peor compañera.
Las vacunas salvan

vidas, pero no todas
las vacunas salvan a
todos, como se está
comprobando

Al Presidente, o no
le importa, o le pasa
desapercibido lo que
sucede en el mundo
u oculta la realidad
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Instructivo
electoral pejista

Se acabó la política estufa.
El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador vol

vió ayer de su obligada pausa
por enfermedad y en una sola
mañanera ha dejado clara su
ruta rumbo a los comicios del
6 de junio. Es tan diáfano el
mensaje que da para resumirlo
a manera de instructivo.
1. El Presidente será un ac

tor constante en la campaña.
No es que sea novedoso, pero
nos habíamos quedado antes
del contagio covidiano presi
dencial en que la mañanera

estaba en disputa dado que el
INE quiere que Andrés Ma
nuel López Obrador limite sus
mensajes políticos. Olvídenlo:
ayer quedó claro que no piensa
constreñirse en forma alguna.
¿La ley? Antes se pone el cubre
bocas que dejar de hacer prose
litismo en Palacio Nacional.
2. López Obrador ya esta

bleció el ellos y el nosotros,
así como la arena de disputa:
el ellos son oh, sorpresa los
críticos, ésos que no quieren
que Morena retenga la mayoría
en San Lázaro; el nosotros son

los que están, dice él, trans
formando a México. Aquí una
muy ilustrativa autopregunta
de ayer:
¿Y por qué no quieren que

ganemos el Congreso?
Bueno, porque quieren se

guir manteniendo al régimen
de corrupción.
3. Discurso I. El mandata

rio apuesta su resto, de nueva
cuenta, a la bandera del com
bate a la corrupción. Este lunes
lo dijo: más allá de la pande
mia, la verdadera peste de
México es la corrupción. A ésta

debemos, señaló, entre otras
cosas la debilidad sanitaria del
país para enfrentar los conta
gios. Tres años después hará
una nueva campaña con una
vieja bandera. ¿Siente que los
escándalos que han salpicado a
sus familiares y a algunos en su
equipo no le restarán credibili
dad en ese terreno? Así parece.
4. Discurso II. Yo soy uno de

ustedes. El Presidente lanzó

un guiño a la población que ha
padecido Covid. "¿Por qué me
contagié?", preguntó en un mo
mento de la rispida mañanera.
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"Porque tengo que trabajar,
como millones de mexicanos.
Ni modo que me quedara todo
el tiempo encerrado. No se
puede vivir encerrado".
5. Discurso III. Sin querer

reconocer la contradicción
de que él pudo tener y qué
bueno un tratamiento de pri
mer orden durante su enferme
dad la misma semana en que
circularon videos de pacien
tes muriendo a las puertas del
IMSS, el Presidente habla de
que no se vacunó porque no

pretende privilegios, porque es,
dirían por ahí, de la base de la
pirámide.
6. Las vacunas llegarán. El

mandatario redobla la pro
mesa en un tema crucial, uno
que puede convertirse en un
catastrófico Waterloo para la
población, y un muy inopor
tuno desastre para su partido.
Ayer dijo que todos los adultos
mayores tendrían al finalizar
marzo al menos una dosis.

Supone aplicar alrededor de
14 millones de inyecciones en

apenas 50 días. Sus datos serán
confrontados por una realidad
donde, para empezar, no tiene
el insumo, ni garantía de que
no se atoren algunas entregas
de las farmacéuticas, y donde
la logística implementada
hasta ahora por el gobierno en
las menos de un millón de dosis

aplicadas es, por decir lo me
nos, preocupante.
El retorno de López Obrador

a la actividad ocurre a contra

rreloj. Por la enfermedad, ¿per
dió dos semanas de cara a las

elecciones del 6 de junio o esa
obligada pausa le ayudará en
el sprint electoral que durará
meses? El tono de ayer da para
apuntalar ambas partes de la
pregunta.
Prensa, intelectuales, acadé

micos, expresidentes, empresas
internacionales... los clientes
habituales fueron zarandeados
ayer por AMLO sin que me
diara pregunta. Fuera másca
ras: atizando la polarización de
la sociedad, el líder de Morena
vuelve a la carga.
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¿Cómo regulamos las redes?
La suspensión de la cuenta

de Twitter, Facebook y
Youtube de Donald Trump,

entonces presidente de Estados
Unidos, sorprendió al planeta.
Hasta ese momento, nunca una
figura política de alto calibre ha
bía sido restringida tan determi
nantemente por violación a las
normas de las plataformas.
La medida pionera generó, con

justa razón, una enorme oleada
de discusiones sobre la libertad
de expresión, ejercicio de poder,
censura por parte de priva
dos y la regulación de las redes
sociales.
En nuestro país, resucitaron

la conversación sobre la posibili
dad de regular las (benditas) re
des sociales a través del Instituto
Federal de Telecomunicacio

nes. Hay quien defiende que la
regulación es necesaria porque,
lejos de buscar censurarnos,
tiene como objetivo proteger la
libertad de expresión en estos
espacios.
Pero no es cosa menor: en un

contexto en el que dependemos
tan profundamente de la inte
racción digital ya ni hablemos
de cómo esta dependencia se ha
agudizado durante la pande
mia, las redes sociales se han

convertido en un ágora impor
tantísima para el debate público
y el intercambio de ideas, pero
¿deberíamos dejarlas en manos
privadas?, ¿puede el Estado ha
cer un mejor trabajo?
En búsqueda de una opi

nión experta en la materia,
entrevisté a Antonella Perini,
investigadora en Asuntos del
Sur, especialista en la gober
nanza del internet y estudiante
en Oxford en el Instituto del

Internet.

Antonella, ¿cuál es el me
jor camino para enfrentar los
retos de libertad de expresión
que estamos presenciando en
redes sociales? ¿Las propias
compañías deberían de auto
rregularse o deberían de exis
tir leyes nacionales?
De entrada estas compañías

están basadas en Estados Uni
dos y por ejemplo en Myanmar,
donde narrativas de violencia
étnica se estaban difundiendo
a una escala masiva en Face
book, la compañía no actuó. No
contaba con herramientas ni
recursos humanos suficientes
para monitorear los contenidos
en birmano porque no desplie
gan esfuerzos de atención si
milares a ciertos fenómenos o

geografías.
Sin embargo, así como la

autorregulación es compleja,
también las regulaciones más
duras tienen varios desafíos. El
alcance que estas tienen a múl
tiples jurisdicciones con dife
rentes marcos regulatorios (y
a veces en conflicto) o tipos de
intervenciones de gobiernos que
pueden afectar la libertad de ex
presión es un desafío. El Online
Harms White Paper de Reino
Unido es un ejemplo de por qué
es necesario abordar los intentos
de regulación desde una óptica
de la libertad de expresión. La
propuesta, que fue revisada y
mejorada desde la primera ver
sión, abarca una serie de medi
das para proteger la experiencia
en línea de la ciudadanía pero
añade obligaciones a las gran
des compañías de redes sociales
en relación a contenidos dañi
nos pero legales (ej. contenidos
violentos). Por un lado, la falta
de claridad sobre qué contenidos
caen en esta categoría pone en
riesgo que expresiones legítimas
terminen siendo censuradas. Por
otro lado, la carga en las tareas
de monitoreo incentiva a que las
empresas refuercen la automati
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zación de procesos de monitoreo
y baja de contenidos, que puede
fallar.
Entonces, no se trata solo

de afirmar que "se necesitan
regular las redes", sino de qué
forma se pretende hacerlo.
Así es, pensar exclusivamente

en crear leyes lo veo simplista.
Yo me inclino más por una go
bernanza con una combinación
de tipos de acciones y donde los
distintos actores con intereses
enjuego formen parte de ella.
Por ejemplo, en el marco del EU
Internet Forum, la Unión Euro
pea y el sector privado realiza
ron reuniones durante dos años
luego de las cuales acordaron
un Código de Conducta para el
discurso de odio en línea ilegal y
que guía la remoción de mate
rial terrorista. También hay ini

ciativas donde organizaciones
no gubernamentales y platafor
mas elaboran en conjunto guías
o marcos para la remoción de
contenidos como  The Global
Network Initiative o bien las
plataformas incorporan pro
puestas de investigadores para
mejorar los procesos internos,
ejemplo de ello es el Conditio
nal Demographic Disparity Test
para la detección de sesgos y dis
criminaciones en los sistemas de
inteligencia artificial.
Incluso en los últimos años

empleados de estas compañías
han tomado un rol creciente
para reforzar los procesos de
monitoreo y rendición de cuen
tas. Por ejemplo, empleados
de compañías como Amazon,
Microsoft o Google que al en

terarse de negociaciones o pro
yectos con potenciales riesgos
han hecho público su descon
tento y han pedido frenar estas
negociaciones.
Después de conversar con la

profesora Perini me quedo con
que este no es un tema de blanco
o negro; el debate tiene que ser
más amplio y pensar primero
cuál es el abanico de acciones a
nuestro alcance, cuáles son los
criterios a tener en cuenta, qué
actores tienen que estar invo
lucrados, y en el caso de que la
regulación sea la respuesta, ha
bilitar los procesos de consulta y
debate necesarios.

Pienso también que en lo pú
blico se nos agotaron los temas
fáciles y si queremos resolverlos
tenemos que empezar por escu
char. Se dice fácil, pero no lo es.

Las redes sociales se han convertido en
un ágora importantísima para el debate
público y el intercambio de ideas, pero
¿deberíamos dejarlas en manos privadas?
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Los regresos de Biden
A tres semanas, mañana,

de haber asumido la

presidencia de Estados
Unidos, Joe Biden ha enviado
claras señales de regresar a los
organismos internacionales. El
primero fue el Acuerdo de Pa
rís en materia ambiental y de
energías limpias, que reformula
el compromiso de las naciones
desarrolladas (las más contami
nantes), y las menos avanzadas,
en materia de protección al me
dio ambiente.

El segundo regreso fue a la
OMS (Organización Mundial
de la Salud), de donde Trump
había retirado a su país, cuando
este organismo se negó rotun
damente a culpar a China del
Covid19. Trump pretendía
aplicar sanciones comercia
les, económicas y políticas al
acusar a China de la pandemia,
cuando hasta el momento no

existe evidencia alguna de que
el virus haya sido producto de

un laboratorio. Por el contrario,
el gobierno chino y su conocido
autoritarismo cerró una pro
vincia de más de 9 millones de
seres humanos (Wuhan) para
restringir y contener la propa
gación del virus.
Un tercer mecanismo multi

lateral es el Consejo de Segu
ridad de Naciones Unidas, un
foro añejo y en muchos sentidos
inoperante, pero aún vigente y
útil cuando de confrontaciones
internacionales se trata. Desde
ese consejo se construyeron las
dos alianzas a partir de las cua
les se fraguaron las invasiones
y ataques a Irak y a Afganistán
en los últimos 30 años. Eso no

quiere decir que el consejo po
sea una efectividad probada, o
que sus decisiones sean acerta
das, pero es el único mecanismo
de seguridad internacional
donde convergen las potencias
nucleares.

Biden ha sido explícito en la
voluntad y el compromiso de
su gobierno por retornar a la
ruta del multilateralismo, del
diálogo internacional, de la
discusión "entre iguales" con di
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ferentes naciones. Es un primer
paso.
El tema de fondo es si el daño

provocado por la administra
ción Trump en cuatro años po
drá revertirse. Si la pérdida de
liderazgo, si el deterioro en ima
gen y presencia internacional
que, finalmente, produjeron un
retroceso serio en la confianza

que los Estados Unidos podía
encausar en dichos foros, se ha
perdido para siempre.
Los regresos a los foros se

rán un primer paso que se
concretará formalmente en el

siguiente trimestre. Se retoma
rán diálogos, discusiones, la
inyección de una nueva ener
gía que las contrapartes leerán
con escepticismo. Los Estados
Unidos deberán desplegar una
diplomacia activa y propositiva
en cada sector para impulsar
una renovación de compromi
sos, y asegurarle al mundo de su
inquebrantable convicción.
Para nadie es una duda que

los únicos compromisos que
funcionan son los que se man
tienen a lo largo de décadas.
La meta prevista para reducir

emisiones de gases y carbono a
la atmósfera tiene previsto dis
minuir un 35% para el 2025, y
vamos en 25%. Estados Uni

dos, el principal contaminador
del planeta, deberá lograr un
10% adicional como ejemplo y
acicate para otras economías al
tamente nocivas para el medio
ambiente: China, Rusia, India.
El trabajo desde el Departa

mento de Estado tendrá que
lanzar propuestas e iniciativas
muy contundentes y desple
gar operativos globales de
avanzada.
Biden tiene la visión; veremos

si también concreta la fuerza y
el apoyo necesarios entre sus
contrapartes.
La reciente expulsión de di

plomáticos europeos por parte
de Rusia, y la consiguiente
respuesta de tres gobiernos
europeos al retirar diplomáti
cos rusos, no augura ninguna
posibilidad de acuerdos con el
Kremlin. Tal vez China, en la
construcción de una iniciativa
global contra el coronavirus,
permita la construcción de un
nuevo consenso.
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No pagó PEP
más de 120 mmdp
a contratistas
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EFECTIVAMENTE, ELSATya turnó a la Procura
duría Fiscal de la Federación, que comanda Car
los Romero, el expediente para que se presente
querella por evasión fiscal contra los accionistas
de ABC Aerolíneas, razón social de Inteijet La
opinión contable de Raquel Buenrostro es por
retención de Impuesto sobre la Renta por alre
dedor de 70 millones de pesos correspondiente
al ejercicio 2018. Los denunciados son Miguel
Alemán Velasco y Miguel Alemán Magnani.
Sin embargo la última palabra para que se proce

da o no la tiene Andrés Manuel López Obrar
dor. El Presidente será quien decida.
ES MUY PROBABLE que esta semana el Juez Se
gundo de Distrito de Campeche, Rodrigo Cour
tois, nombre al visitador en Grupo Marinsa, esta
empresa de servicios petroleros a la que le de
mandaron el concurso mercantil. El contratista

de Pemex, que lleva Octavio Romero, le debe
a Perforadora Central alrededor de 11 millones
de dólares, y a D&P Marina Service otros 102

mil dólares. Los adeudos de la empresa de José
Luis Zavala están relacionados a la renta de la
plataforma auto elevable Uxpanapa por la que
se le pagaba a la compañía de Patricio Alva
rez Morphy una renta diaria por la friolera de
200mil dólares.

CAMINOS Y PUENTES Federales (Capufe) tenía
desde el año pasado etiquetados tres mil millo
nes de pesos, recursos que si no ejercía en el pri
mer trimestre del 2021 la Secretaría de Hacienda
se los retiraba. Esa fue una de las razones por las
cuales Elsa Julita Veites y Jorge Arganis lle
varon hasta Palacio Nacional la petición de que
la rehabilitación y operación de los 523 kilóme
tros de carreteras del llamado MRO Sureste de
Banobras no pasara a manos de un consorcio
privado. Como recordará, la directora de Capufe
y el secretario de Comunicaciones convencieron
al presidente Andrés Manuel López Obra
dor de echar abajo la APP.

Fecha: 09/02/2021

Página: 6

Area cm2: 624

2 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 139,027

Página 13 de 14



LA OFICINA DE las Naciones Unidas de Servicios
de Proyectos (UNOPS) se va a tomar práctica
mente dos meses en analizar las845 ofertas que
recibió el viernes pasado para adquirir337cla
ves de medicamentos. Y prácticamente dará a
los laboratorios fincados apenas un mes para
que entreguen los productos. Dicho de otra
forma, la UNOPS, que representa Guiseppe
Mandnelli, firmará hacia el mes de abril los
contratos y espera que los laboratorios asigna
dos entreguen las claves en mayo. Lo grave es
que se abre ungap de casi medio año en el que
habrá problemas de abasto. ¿Y el Insabi, de Juan
Antonio Ferrer? Bien gracias.

LA SECRETARIA DE Energía, Rocío Nahle, confir
mó ayer la designación de Abraham Alipi como
nuevo director del Centro Nacional de Control
de Gas Natural, en sustitución de Elvira Daniel.
En mayo de 2020Alipi fue nombrado subdirec
tor de Administración y Servicios de Pemex Ex
ploración y Producción, área a la que ingresó
desde2001 como analista de contratación de
suministros y posteriormente como gerente de
contrataciones para producción, comercializa
ción y confiabilidad y especialista en planeadón
y programación de procura de mantenimiento.
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ZANCOS. El coordinador del Instituto de Salud del Estado de AAéxi
co/CarlosAranza Doniz, y suasesorjosé Fernando Gil García, fueron
separados de su cargo luego de asistir a la edición LV del Super Bowl.
La Secretaría de Salud local comunicó que. fueron destituidos por su
'falta de sensibilidad" al acudir a un essnto masivo.

PS ILOTA. Legisladoras del Congreso de Jalisco exigieron que se inicie
un procedimiento de fisponsabilidad administrativa én contra del presi
dente municipal doTotótlón, Sergio Quezada Mendoza, y del director
de padrón y licencias de dicha demarcación, Efraín Martínez Iñiguez,
por hostigamiento y acoso sexual en contra de una servidora pública.
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Listo, montado y
7

armado, el presidente

Haiga sido como haiga sido, recuperado
el presidente Andrés Manuel López
Obrador de su pelea con el Covid19,
regresó a las mañaneras en plena for
ma, dispuesto a ratificar su definición

personal de perseverancia.
Aunque un poco ronco, tenazmente hizo apretada

síntesís de las mismas narrativas, descalificaciones,
cuchufletas y provocaciones de siempre y, acorde a
su propio script, atizó la hoguera de políticas vanida
des al ratificar: "No usaré cubrebocas".

La dieta de mañaneras reveló cuan flaca está la ca
ballada y cuánto depende el triunfo de junio de sus
tácticas y estrategia, así que, como los revoluciona
rios, para la campaña electoral, el presidente está lis
to, montado y armado.

No es la reforma eléctrica, es el modito
El choque entre los intereses estatistas del gobierno de
la República y los privados del sector eléctrico compli
carán la tarea del Congreso para aprobar la inicia
tiva preferente de la reforma eléctrica enviada por el
Ejecutivo.
Es cierto que en algunas cláusulas de los contratos

de productores privados hay desventajas dañinas pa
ra la Comisión Federal de Electricidad, pero también
lo es que hace dos años que pudieron negociarse y,
con rezongos, ya estarían eliminadas.
"No", dicen los conocedores, eso sería en otros

tiempos, hoy todo tiene que ser choque y provoca
ción. Quizá tienen razón quienes afirman que no es
tanto la reforma eléctrica, sino los moditos del gobier
no federal.

Medicinas e insumos, giro de 360 grados
Ya informó la UNOPS de sus licitaciones para medi

camentos e insumos médicos para el sector público
de salud mexicano, pero falta que digan de quiénes
son las ofertas ganadoras.

Inquieta, claro, que como están las cosas, a media
dos de febrero todavía no se hayan ordenado los me
dicamentos e insumos para 2021, pues suministrarlos
llevará tiempo, pero por obvias razones, nadie tiene
stock en almacén.

La paradoja que muestra la información publica
da en El Economista es que 78% de las firmas par
ticipantes son mexicanas. ¡Se habrían ahorrado di
nero y esfuerzo si la SSA trata directo, sin pagarle a
la ONU!

Notas en remolino

Ya Banxíco explicó cómo resolver el dilema de unos
pocos miles de dólares de las remesas. Ya el titular de
la UIF, Santiago Nieto, ratificó que la ley Banxico
es perjudicial y el FMI advierte del daño al sector fi
nanciero nacional, público y privado. Sólo la obce
cación facilitaría la aprobación de la ley en el Con
greso... Resulta que las estadísticas del INEGI están
mal. "No coinciden con las de Hacienda y el SAT",
dicen... ¿Tomaría nota el doctor Hugo LópezGa
tell que la Universidad de Cambridge considera a
la variante de Covid 19 detectada en Jalisco la más
peligrosa de todas las conocidas?... Paradigma del
profesional de la comunicación social fue Fernan
do Macías, sui generis por inteligencia y honorabi
lidad. Descanse en paz... Loque faltaba. En la legis
lación recién aprobada por el Congreso de CDMX se
prescribe que el gobierno tendrá facultades para re
gular, supervisar y vigilar los concursos de belleza...
Un despropósito, para ser generosos, que por ambi
ción y prejuicios ideológicos se provoquen pleitos en
el sindicato de Pemex...
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Columna

invitada

Eduardo RuizHealy
@ruízheafy

378,000 dosis diarias
de hoy al .30 de abril,

7

¿se podrá?
Entre lo mucho que dijo ayer el presidente An

drés Manuel López Obrador, después de
dos semanas de ausencia debido al Covid19

que lo afectó, destaca su promesa de vacunar
a cada uno de los 14'460,754 adultos mayo

res de 60 años.

Así lo dijo: "Que logremos, aún en una primera do
sis, vacunar a todos los adultos mayores del país a fina
les de marzo, seguimos sosteniendo ese plan, que po
damos vacunar a todos los adultos mayores de 60 años
a finales de marzo, aún con una primera dosis y termi
nar de vacunarlos en segunda dosis en abril, ese es el
propósito".
¿Podrá el presidente lograr el propósito?
Recordemos que el 24 de diciembre pasado empe

zó la vacunación del personal de salud del país con la
vacuna Pfizer, de la cual supuestamente se compraron
34.4 millones de dosis, suficientes para vacunar a 17.2
millones de personas.
Ese día, teniendo a AMLO como testigo, el secreta

rio de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, infor
mó que serían vacunados 1 '420,575 trabajadores que
laboran en las unidades Covíd.

El proceso de vacunación se detuvo casi por completo
el 17 de enero cuando el presidente anunció que por so
licitud de la Organización Mundial de la Salud México
aceptaba una reducción en entregas de Pfizer para que,
supuestamente, países pobres pudieran tenerla. Explicó
que el fabricante repondría esas dosis apenas pudiera
y que "de todas formas, no cambia nuestro plan, por

que ya estamos buscando otras vacunas, no sólo Pfizer
(...) De modo que ya vamos a tener vacunas suficientes".
Después supimos que Pfizer no tenía la capacidad su

ficiente para producir el número de dosis que se compro
metió a venderle a distintos países y que la farmacéutica
estadounidense detendría algunas de sus fábricas para
adaptarlas con el fin de lograr una mayor producción.
También nos enteramos de que no había "otras vacu

nas" disponibles para seguir aplicándolas a los trabaja
dores de salud.

Así, desde el 24 de diciembre hasta ayer se han ad
ministrado poco menos de 727,000 vacunas Pfizer a los
trabajadores de la salud y a quienes integran las llama
das brigadas de vacunación. De éstas, 652,000 fueron
primeras dosis y 75,000 vacunas completas (dos dosis).
Con base en lo anterior tenemos que 652,000 tra

bajadores aún no han recibido su segunda dosis y que
otros 513,575 ni siquiera la primera. Es decir que faltan
por aplicarse aproximadamente 1.68 millones de do
sis a estas personas que trabajan en hospitales Covid.
De acuerdo con el presidente, para el 30 de abril ha

brán sido aplicadas 28'921,508 dosis a los mayores de
60 años más, supongo, 1 '680,000 dosis a los trabaja
dores de la salud. En total: 30'601,508 dosis.
Si hoy empezaran a aplicarse estas vacunas, el go

bierno tendrá 81 días para lograr su objetivo y aplicar,
en promedio, unas 378,000 dosis diarias.

Hasta ahora sólo tres países han sido capaces de su
perar esta cifra: China (2.4 millones de dosis), Estados
Unidos (2.12 millones) y Reino Unido (524,220).
La India ya logró llegar a las 226,606 dosis y Brasil a

las 212,994. Ningún otro país ha sido capaz de supe
rar las 150,000 dosis diarias.
Nada me gustaría más que AMLO cumpliera su com

promiso. Después de todo, yo pertenezco al grupo de
los mayores de 60 años.
Sin embargo, muy a mí pesar, dudo que sea capaz

de cumplirlo.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Si fio: ruizhealytimes.com
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El fiasco del ENARM
Al menos la mitad de las 24 especialidades

para completar los estudios médicos en los
institutos públicos del sector salud cubren un
trienio. El resto, como la medicina en rehabi
litación, se extiende un cuatrienio.

Por instrucciones presidenciales, el programa nacio
nal de residencias médicas abriría más espacios para la
promoción 2021. El déficit de médicos con entrenamien
to especial en terapia intensiva, urgencias médicoquirúr
gicas, neumología y epidemiología había quedado en
evidencia, incluso antes de la pandemia.

Para los médicos especialistas en rehabilitación, este
año quedaron abiertos 300 lugares. La mitad, en cen
tros hospitalarios del IMSS e ISSSTE según la convocato
ria para la 44 versión del examen de residencias médi
cas. El primer filtro quedó resuelto en diciembre, cuando
esas instituciones convocaron a residencias médicas de

entrada directa que serían otorgadas a aspirantes de
nuevo ingreso para el ciclo académico que inicia el 1 de
marzo del 2021 y concluye el 28 de febrero del 2022.
Abierto a médicos nacionales y extranjeros, el concurso

obligaba a entregar —entre el 5 y hasta el 28 de diciem
bre, inclusive— el título profesional, la cédula profesional,
la constancia de haber sido seleccionado en el ENARM y
una carta en la que declaraban disponibilidad absoluta pa
ra ingresar a áreas de atención a la Covid19. El sistema,
diseñado para evitar fraudes, incluía un apartado especial
para aquellos médicos con un plaza en el IMSS y el ISSSTE,
quienes además contaban con una beca, tramitada por el
Sindicato Nacional de Trabajadores del Sector Salud.

El último día del 2020 serían publicados los resultados. Y
el 7 de enero, los seleccionados debían regresar a los cen

tros receptores para concluir con los trámites. Después, los
rechazados pudieron regresar a recoger sus documentos.
Hasta el final, aquellos que después de toda la trami

tología renunciaran o rechazaran la plaza asignada. Y
es que el pasado fin de semana, todo se derrumbó para
muchos de los médicos seleccionados porque sus plazas
son en el extranjero... La mitad de la colocación ofreci
da para los médicos que buscan especializarse en reha
bilitación fue emplazada a viajar inmediatamente a La
Habana. Sin viáticos ni apoyos para su manutención o
el visado, muchos dejarán pasar la oportunidad y ma
nifiestan su molestia por lo que consideran un engaño.
Igual que un millar de profesionales de la salud que bus
can residencias médicas en ramas distintas.

¿La excepción? Aquellos internistas que trabajan en
hospitales Covíd19. "O Cuba o nada", le han dicho al
resto. La muerte de Mariana, la estudiante de medici
na que realizaba su servicio social en Ocosingo, y aho
ra la molestia de los médicos que después de aprobar
el examen no tienen lugar para cumplir con su residen
cia, pronto llegarán a las puertas de Palacio Nacional.

Efectos secundarios
PREPARATIVOS. Este miércoles 10, Fonatur deberá dar
el fallo de la licitación por el tramo 5 Norte del Tren Ma
ya, que conectará a Cancún Aeropuerto con Playa del
Carmen en un trazo de 46 kilómetros de longitud. Por
esta obra concursan 10 consorcios. Justo aquí, la 4T sa
be que este tramo es clave en el proyecto, pues se cal
cula que esta obra podría potenciar a más de 14 millo
nes de turistas adicionales al año, condición que genera
un gran reto para la selección de la empresa contratista,
misma que deberá cumplir en tiempo y forma lo solici
tado, sumado a comprobar tecnología de punta y pro
cesos constructivos innovadores, así como protocolos de
seguridad y calidad probados a nivel mundial. Apunte a
firmas como ICA, Grupo México, La Peninsular, Caabsa,
Aldesa, Sacyr, ASCH y Caltia Concesiones, entre otras,
muchas de ellas envueltas en la polémica.
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El privilegio
de opinar

Manuel ©Ajenjo
dprivilegicdeopinar@decOTomistamx

¿Quién le dará la puntilla
a la fiesta brava?

Soy aficionado a los toros, más aún, desde ni
ño quise ser torero. Pasé mi infancia y los al
bores de la adolescencia toreando a los pe
rros que hubo en casa. En especial recuerdo
a un bóxer al que le corté las orejas y el ra

bo. A un pastor alemán cruzado con uno de la calle,
le cuajaba faenas casi todas las tardes. Me fabriqué
una muleta con media cobija, a la que, con unas ligas,
le puse un palillo o estaquillador, como ayudado o es
toque simulado, usaba los restos de un bastónespada
que fuera de mi abuelo al que le quité la curva de la
empuñadura al bastón, no a mi abuelo.
Cuando terminé la preparatoria mi padre me dijo:

Me imagino que vas a hacer una carrera, ¿qué vas a
estudiar? Le contesté: No pienso estudiar, quiero ser
matador de toros, no sé si te has dado cuenta que to
dos los días entreno toreando al perro. Mi padre que
tenía guasa, me replicó: Sí que me he dado cuenta,
pero pensé que querías ser matador de perros, ¿por
qué no lo dijiste antes y en lugar de perro hubiéramos
tenido toro? Total, sí hice una carrera, pero delante
del toro. No fui torero porque los toros resultaron más
grandes que los perros y mi miedo más grande que
los toros.

¿A qué viene lo anterior en estas páginas de políti
ca y sociedad y no en la sección deportiva adonde se
ha confinado al toreo, o en el apartado de cultura don
de debería de estar como lo que es, un arte en movi
miento, manifestación de la cultura popular de España
y, por ende, de la de algunos países hispanoamerica
nos? Aunque también hay corridas de toros en el sur
de Francia y en Portugal.

Respondo a mi larga pregunta: Integrantes del Par
tido Verde Ecologista de México el partido nini, ni es
verde, ni es ecologista y, si me apuran, ni partido po
lítico; sí, el mismo que por conducto de su dirigente y

dueño fundador, el Niño del mismo color, ha permiti
do, en aras del negocio, la depredación de los man
glares en el estado de Quintana Roo; con una doble
moral y sin que venga al caso puesto que llevamos ca
si dos años sin temporadas en la Plaza México, hicie
ron, el pasado viernes, una manifestación a las puer
tas del coso máximo, con el pretexto de que "estamos
viviendo una crisis que nos lleva a entender que la pan
demia no es casualidad, es una consecuencia del mal
trato que hemos hecho aclaración no pedida, acusa
ción manifiesta al medio ambiente y a los animales".

Para sustentar la importancia ecológica del toro bra
vo, cedo la muleta al ganadero mexicano, Antonio
de Haro, quien en una pieza audiovisual disponible
en Internet: youtube.com/watch?v=R4ZXarmfl YE ha
ce la defensa del toro bravo. Resumiré el espíritu de su
disertación: El toro bravo es un guardián de la ecolo
gía porque crece libre sin que el humano pise y des
componga su hábitat lo que propicia la protección de
las abundantes flora y fauna cercanas. Los ganaderos
de bravo son animalistas, son ambientalistas, son eco
logistas. Por cada toro bravo que va a una plaza, des
pués de cuatro años de vivir libre en un espacio abier
to, nueve bovinos de su especie sementales, vacas y
crías se quedan en la ganadería, unos en espera de
ser lidiados, los otros y las otras vivirán ahí hasta mo
rir por vejez. Si quieren acabar con el toro que se ma
ta en las plazas, extinguirán la especie y la flora y la
fauna aledañas.

Por último, sugiero a los del Partido Verde que si de
veras quieren acabar con la fiesta de los toros, nom
bren como dirigente al señor Rafael Herrerías, el
mismo que en su gestión como incompetente empresa
rio dejó a la fiesta herida de muerte. Afortunadamen
te, para el toreo, sus patrones tan culpables como el
del estropicio le sonaron los tres avisos.
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¿Sobrevivencia de empresas
y el empleo?
El cierre generalizado de activi

dades económicas y comercia
les debido a la pandemia en
abril y mayo de 2020 y desde
el 19 de diciembre [más de sie

te semanas), ha repercutido en una ate
rradora cifra de negocios que han tenido
que cerrar. En la segunda Encuesta sobre
el Impacto Económico Generado por Co
vid1 9 en las Empresas, el Instituto Na
cional de Estadística y Geografía (INEGI)
reveló con cifras a octubre, que de 4.9
millones de micro, pequeñas y medianas
empresas censadas antes de la pande
mia, sobrevivieron 3.9 millones. El millón
de negocios que quebraron, empleaban
cerca de 3 millones de personas. Esta
realidad es estremecedora.

El INEGI clasifica a una microempre
sa como la que tiene de 1 a 10 trabaja
dores, la pequeña de 11 a 100 y la me
diana de 101 a 250. La afectación de la

crisis y la respuesta respectiva diferirán
por tamaño de establecimiento. Aquí só
lo consideraré a las micro y pequeñas.
Se pueden adelantar algunas hipótesis
sobre su comportamiento ante la crisis.
Dos académicos de la Universidad

de CaliforniaBerkeley realizaron un es
tudio sobre la capacidad de sobreviven
cia de pequeñas empresas en la ciudad
deOakland (Bartletty Morse, NBERWP
27629), utilizando los datos de una am
plia encuesta para esa ciudad. Los au
tores establecen que la sobrevivencia es
función de: 1. La resistencia a menores

ingresos, 2. Flexibilidad de los costos la
borales, y 3. Habilidad para reestructu
rar costos. Pensemos estos factores para
México.

Si consideramos a las micro ¡piénse
se en una taquería, papelería o taller)
es muy probable que con dificultad pue

dan aguantar menores ingresos, pues tie
nen reservas líquidas casi nulas. Pero por
otro lado, tienen inventarios reducidos,
con lo que ese costo puede ser menor.
Seguramente enfrentan una flexibilidad
laboral, pues en muchos casos son ne
gocios familiares que emplean parientes
o amigos, lo que facilita el exhorto a la
solidaridad. Finalmente, la reestructura
ción de costos puede implicar reduccio
nes u otro tipo de arreglos temporales en
la renta del local.

En las medianas [típicamente un res
taurante), las sobrevivientes sí han teni
do reservas en efectivo y han adaptado
sus costos de inventarios, cambiando su
composición. No tienen mucha flexibili
dad laboral por lo que han tenido que
despedir o reconvertir personal. Muchas
sí han podido reestructurar costos, como
la renta de los locales o cerrar sucursa

les. Asimismo, muchas han podido rene
gociar deudas. Aun así, hay una mortan
dad calculada de 65,000 restaurantes
en la CDMX.

El impacto sobre el desempleo ha si
do mayúsculo. Los afiliados al Instituto
Mexicano del Seguro Social cayeron en
647,000 en 2020. Adicionalmente, de
la Población Económicamente No Acti

va, 9.4 millones están dispuestos a bus
car trabajo con lo que se deben sumar a
la cifra de desempleados. Además, si se
agregan los desempleados informales, la
recesión ha dejado, quizá, 15 millones
de personas sin trabajo. A pesar de to
do esto, el gobierno se negó sistemática
mente a brindar apoyos para proteger el
empleo, como, por ejemplo, un progra
ma de protección de nóminas. ¿En ver
dad cree la 4T que podrá darse una re
cuperación de empleos para superar la
recesión más allá del rebote inercial?
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La estadística es historia en reposo,
la historia es la estadística en movimiento.

Ludwig Von Schlozer
Hace un año, miles de encuestadores

del Inegi caminaron México para re
cabar los datos que fotografían nues
tras condiciones poblacionales y, con
ello, comprender algunos de los pro

yectos prioritarios que requiere la ciudadanía.
El esfuerzo de más de doscientas mil personas

se convirtió en la información más reciente y com
pleta sobre las características sociodemográficas
de los mexicanos: cuántos somos y cómo es la po
blación de nuestro país.
Son datos que, entre otras muchas ventajas, per

miten saber cómo invertir miles de millones de pe
sos 0que también son nuestros0de manera estraté
gica, en lo que sí se necesita.

El Instituto de Estadística nos dice que en los Es
tados Unidos Mexicanos somos 126 millones 14

mil 24 habitantes, de los cuales, por cada cien,
51 son mujeres y 49 son hombres. En cuanto al
número de habitantes, a nivel mundial ocupamos
la posición 1 1, debajo de Japón y por encima de
Etiopía.
Respecto a la distribución de la población por

entidad federativa, las más pobladas son el Estado
de México, con casi 17 millones de habitantes, la
Ciudad de México, donde residen 9.2 millones de
personas y Jalisco con 8.3 millones de personas.
En contraparte, Campeche, Baja California Sur y
Colima son las entidades con menos población,
con montos de 928 mil, 798 mil y 731 mil perso
nas, respectivamente.
La población de nuestro país sigue envejecien

do. Cuando en el año 2000 la mediana era de 22

años, en el 2010 fue de 26 y en el 2020 ya es de
29 años. En otras palabras, ha subido el promedio
de edad porque Scomo ahora lo veremos0 aumen
ta la esperanza de vida de los mexicanos; vivimos
más, y al mismo tiempo la tasa de crecimiento po
blacional es menor, es decir, nacen menos niños.
El promedio de hijos sigue descendiendo: en el

2010 eran 2.3 hijos y ahora 2.1 hijos nacidos vi
vos por mujer. Poco más de 7 millones 364 mil per
sonas hablan alguna lengua indígena. Se han re
ducido los matrimonios y ha crecido la unión libre.
Cinco de cada cien mexicanos tienen discapa

cidad. El grado promedio de escolaridad sigue
creciendo y ya son 9.7 años. Poco más de 87 de
cada 100 viviendas tienen un celular, y sigue cre
ciendo el uso de las computadoras y el internet.

Como bien lo expresa Hernán Otero, el desarro
llo de sistemas estadísticos fue uno de los principa
les impulsos de los estados europeos del siglo die
cinueve. Estadísticas sobre economía, educación,
mortalidad, crímenes y homicidios, por poner al
gunos ejemplos, fueron la base de las políticas pú
blicas con la que los gobiernos orientaron su nave
gación. Esta brújula fue útil porque permitía contar
con una imagen clara del "estado del Estado": se
contaba con "los datos" fiables necesarios.
Cifras como las referidas en estos párrafos dan

cuenta de los importantes datos conseguidos en el
Censo. Es información para tomar decisiones. Que
nos cuenten para que no nos cuenteen. Como bien
lo decía W. Edwards, "en Dios confiamos, todo lo
demás debe traer datos".
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Morena es un partido muy distinto al
de hace tres años. Se lia vuelto la mar

ca mejor posicionada en todo el país.
Kn el caso de los 15 gobiernos estala
les enjuego este año, la rifa de candi
daturas habría sido una receta para el
desastre electoral.

Clara Luz Flores, precandida
to única de Morena a la gu
bernatura de Nuevo León,
empezó su carrera política
hace 22 años en el gobier

no municipal de Escobedo. Desde enton
ces se afilió al PRI. Empezó muy ¡oven
y desde abajo. Su primer cargo fue de
asistente del director jurídico municipal.
Recién graduada en derecho la ascen
dieron a directora jurídica. Tres años des
pués ya era secretaria del ayuntamiento.

En 2006, el PRI perdió el ayuntamien
to de Escobedo, pero ganó el distrito XVII
de Nuevo León, lo cual le permitió a Cla
ra Luz conseguir una diputación local.
Más adelante, como abanderada del
PRI ganaría la alcaldía de Escobedo, no
sólo una, sino tres veces. En 201 8, consi
guió la reelección, en un entorno electo
ral adverso a su partido.

La inminente postulación de Clara Luz
Flores refleja la estrategia de expansión
de Morena y hasta dónde está dispuesto
a llegar con tal de conseguir la posición
de primera fuerza política en el estado.
La renuncia de la alcaldesa de Escobe

do al PRI estaba cantada. A pesar de su
popularidad, la ruta a la candidatura al
gobierno del estado topaba con pared.
Por ello, buscó primero un acercamien
to con el PAN. Parecía un buen matrimo

nio arreglado, pero no se pusieron de
acuerdo.

Morena detectó la oportunidad y rápi
damente movió sus fichas. El propio pre
sidente López Obrador intervino para
abrir el paso a la expriísta de Escobedo.
Le ofreció la Secretaría de Economía a

la diputada federal Tatiana Clouthíer, la
aspirante de Morena mejor posicionada
para contender por la gubernatura de
Nuevo León. Con Tatiana despachando
en la CDMX, sólo quedada operar polí
ticamente la unción de Clara Luz como

el nuevo rostro de la 4T en Nuevo León.

Morena ha adoptado la encuesta co
mo método para la selección de candi
datos en la actual temporada electoral.
En el 201 8 experimentó con el sorteo pa
ra definir algunas candidaturas a diputa
ciones y presidencias municipales; una
manera muy peculiar de resolver el con
flicto de ambiciones, que funciona cuan
do no tienes cuadros de alto perfil.
Pero Morena es un partido muy dis

tinto al de hace tres años. Se ha vuelto

la marca mejor posicionada en todo el
país. En el caso de los 15 gobiernos es
tatales en juego este año, la rifa de can
didaturas habría sido una receta para el
desastre electoral. El método de las en

cuestas, con todo y sus limitaciones, re
sulta el más apropiado para un parti

do cuya militancia formal es minúscula,
comparada con sus simpatizantes entre
el electorado.

El PAN en Nuevo León siguió una ru
ta distinta. Optó por la consulta entre sus
afiliados, a pesar de tener una militan
cia casi tan pequeña como la de More
na. Un grupo de menos de 8,250 afilia
dos terminó entregando la candidatura
a un político local casi inelegible. Votó
abrumadoramente por revivir la carrera
política de Fernando Larrazábal, exalcal
de de Monterrey y de San Nicolás, cuya
imagen quedó dañada por el escándalo
de cobros a casinos de 2011.

Actualmente, las encuestas ponen a
Fernando Larrazábal en un distante ter

cer lugar. El error del PAN parece haber
lo capitalizado el PRI. En alianza con el
PRD registró a Adrián de la Garza, ac
tual alcalde de Monterrey, como precan
didato único al gobierno del estado. Al
parecer, será el verdadero contendiente
de Clara Luz Flores.

El pragmatismo de Morena en la se
lección de candidatos ha causado uno

que otro zafarrancho interno. Pero el éxi
to electoral de la 4T se basa en el recicla

je de cuadros del PRI, PAN y PRD. Cuan
do el efecto moderador de la lealtad

sobre la ambición desaparece, encuesta
mata militancia.

*Profesor del CIDE

Fecha: 09/02/2021

Página: 47

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Benito Nacif

Costo: 204,623

Página 9 de 10



Rayuela
La irritación vecinal

generada por el
esperpéntico proyecto
Mítikah no es gratuita.
Ha sido una historia de

imposiciones,
componendas,

desinformación y parches.
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CIUDAD PERDIDA

¿Quién mueve las protestas ciclistas?
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

BIEN HIZO LA jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, al condenar a los policías
que impidieron que un grupo de ciclistas

cerrara, en una hora crítica, la circulación del
segundo piso, pero... ¿ese es el fin de la historia?

A DIFERENCIA DE la mayoría de las mar
chas, cierre de vialidades y plantones que se
suceden en las calles de la ciudad, quienes
participaron en la protesta no sé si es correc
to llamarle de esa manera pugnan por que el
gobierno regrese a las llamadas "fotomultas",
un negocio que ha sido bien estudiado por la
propia jefa de Gobierno y que representa, se
gún ella nos explicó hace ya un buen rato, 690
millones de pesos.

DICEN LOS CICLISTAS que su protesta nace
del aumento en los incidentes provocados por
el tránsito, aunque a decir verdad el gobierno
tiene otros datos, y nos parece que la lógica
también porque en los meses de encierro por
causa de la pandemia y el cierre de escuelas,
que hacen muy pesado el tránsito vehicular, el
traslado en unidades particulares y públicas de
todo tipo bajó considerablemente, y con ello
los accidentes derivados del movimiento de
carros.

ASÍ QUE LOS mal pensados descubrieron que
uno de los más rijosos en la protesta era nada
menos que Virgilio Pasotti, muy conocido,
nos dicen, en el ámbito de los automóviles de
carreras, pero además gente ligada a Laura
Ballesteros, la panista que se unió al gobierno
de la administración pasada y que mandaron a
la Secretaría de Movilidad a un puesto inexis
tente, para empezar, con el fin de deshancar a
Héctor Serrano, quien fungía de secretario.

LA EX FUNCIONARIA está casada con Ber
nardo Baranda, director para Latinoamérica
del Instituto de Políticas para el Transporte y
Desarrollo, que casualmente impulsaba, o re
comendaba, las fotomultas, y desde luego está
muy ligado al ciclismo en la ciudad, aunque
esto no pretenda decir que la pareja esté invo
lucrada en el negocio.

ESO NO ES todo, a Pasotti se le vincula tam
bién con Roberto Remes, quien estaba al fren
te de la Autoridad del Espacio Público y que,
según nos explican, también estaba ligado a las
fotomultas.

ENTONCES, PARECE QUE en el incidente
del que salieron suspendidos en su trabajo los
policías que enfrentaron a unos manifestantes
que no pedían agua para sus colonias, ni la pre
sentación con vida de sus familiares desapare
cidos, ni muchas de las injusticias que suceden
en la ciudad, sino el regreso de un negocio,
podría estar resuelto sólo a la mitad, porque si
algo debe corregirse aquí lo hemos dicho has
ta la saciedad es la actividad de los ciclistas
que no respetan ni reglamentos ni espacios,
han tomado la vía pública, calles, banquetas,
camellones y se sienten intocables.

ASI QUE CON la misma severidad con que
se actuó en contra de los uniformados y con
toda razón se debe investigar cuáles son los
fines de Pasotti y compañía para tener el pano
rama completo de la situación.

De pasadita
EL PRÓXIMO CAPÍTULO de la lucha electo
ral en esta ciudad promete convertirse en otra
pesadilla, ahora más horrorosa que todas las
anteriores.

DECIMOS QUE SERÁ peor porque en el
ánimo de mucha gente se tenía la esperanza
fundada ya se había tocado fondo de que la
mayoría de políticos de Morena cambiaría el
curso de las cosas.

NO FUE ASÍ, los vicios que se pretendían des
terrar se han arraigado y las malas prácticas
triunfan sobre las ideas. Pareciera como si no
hubiera remedio; no obstante, hay, segura
mente, ideas ya plasmadas que van al centro
nervioso del problema de la nopolítica entre
los políticos, pero que han sido desactivadas
porque es más cómodo seguir en ese camino
que iniciar en el Congreso el camino hacia la
4T que no ha llegado a la capital.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
López Obrador está de vuelta //
En montura de combate // Directo contra

opositores // Conspiraciones y elecciones
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SU REAPARICIÓN EN la conferencia
mañanera de prensa le sirvió para
abordar algunos de los tópicos más
sobresalientes del momento pandé
mico y económico. Pero, en esencia,

el presidente Andrés Manuel López Obrador
necesitaba hacer emerger de nuevo el talante
de abierto combate político a sus opositores
que durante la pasantía política de Olga Sán
chez Cordero en esas mañaneras había sido un
tanto diluida: el Hombre de Palacio Nacional
(HoPaNa) sacudió abiertamente a personajes
por nombres y apellidos o por denominaciones
empresariales mediáticas directas.

DESDE LUEGO, EN el principal promontorio
de las catilinarias andresinas está Enrique Krau
ze, considerado el principal ideólogo del conser
vadurismo mexicano, tachado de conspiraciones
mediáticas y políticas desde una casa de opera
ciones encubiertas en la calle Berlín 245 de la
alcaldía Coyoacán, en la Ciudad de México.
JUSTAMENTE AYER SE daba a conocer
una propuesta de siete puntos que unos 100
firmantes, entre los que destacan Krauze, Héc
tor Aguilar Camín y José Woldenberg, hacen
al presidente López Obrador en busca de que
cambie su política respecto al Covid19. Entre
otros planteamientos, "pedimos la cancelación
temporal de los megaproyectos de Dos Bocas,
el Tren Maya, el aeropuerto de Santa Lucía y el
proyecto de Chapultepec".

RESPECTO A DOS diarios nacionales, Refor
ma y El Universal, a los que Sánchez Cordero
había dado la palabra especialmente durante
una mañanera, por considerarlos "importan
tes", en contraposición a la participación inme
diatamente anterior de un medio "youtubero",
el Presidente no ahorró metralla retórica,
acusándolos de estar "al servicio de intereses
creados", especialmente Reforma, que "siem
pre apoyó" a Carlos Salinas de Gortari, dijo.

LA LISTA DE señalados por el reinstalado
dedo flamígero alcanzó, sin precisar denomi
nación específica, a otros medios de comunica
ción que "vendían medicinas, bueno, recibían
contratos hasta para perforar pozos petroleros,

se quedaron con los contratos de privatización
de los reclusorios". También una referencia, sin
dar su nombre, a Joaquín López Dóriga, por
haber difundido en marzo de 2020 la primera
noticia, falsa, de un fallecimiento en el país por
el coronavirus lamentablemente famoso.

OTRO REITERADO TIRO de precisión:

"Imagínense la revista Letras Libres y la revis
ta Nexos cuánto recibían si editaban periódica
mente 10 mil ejemplares, todos se los compra
ba el gobierno. Pero no sólo eso, vendían libros,
tenían el control de toda la intelectualidad.
Para poder recibir una beca, un apoyo, se
tenía que estar bien con los dos jefes de jefes:
Aguilar Camín o Enrique Krauze. Y de ahí
dependían todos, como la intelectualidad en el
porfiriato, aunque era de mejor nivel aquella".

COMO PUEDE VERSE (sobre todo si se
atienden las referencias de contexto, dispo
nibles en la versión estenográfica de la citada
mañanera, en la página de Presidencia de la
República https://bit.ly/3q4P19g), López Obra
dor está dispuesto a ahondar en una disputa
pública de corte político e ideológico que va
plenamente ligada con el proceso electoral en
curso. Empresarios financistas de campañas
mediáticas, medios de comunicación metidos
a negocios corruptos o cuando menos muy
abusivos, intelectuales al servicio de proyectos
regresivos y desestabilizadores, en un tejido
conspiratorio que estaría buscando la restitu
ción de privilegios del "antiguo régimen".

AYER, MÁS ALLÁ de las novedades respecto
a su estado de salud y a otros temas de gobier
no, López Obrador confirmó que está plena
mente instalada su montura de combate políti
co sin sombra de duda, con la espada desenvai
naday un aire resuelto, entusiasta, que genera
peores enojos en sus adversarios que, aseguró,
"no están de acuerdo con la transformación
porque quieren seguir robando. Son muy co
rruptos, los conservadores son muy corruptos;
además de que su doctrina es la hipocresía, tie
nen como distintivo el que son muy ambiciosos,
su dios verdadero es el dinero". López Obrador
está de vuelta. ¡Hasta mañana!
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? En el kiosko Covid de La explanada de
TLaxcoaque, en el Centro Histórico de La
Ciudad de México, sigue habiendo gran
afluencia de personas que buscan despejar

dudas sobre su estado de salud. Ayer, el
país llegó a un miLlón 936 mil 13 contagios
confirmados, 65 mil 789 casos activos y 166
mil 731 defunciones. Foto Pablo Ramos
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• Del Súper Tazón al despido
Sin ningún tipo de contemplación, como ameritaba el caso, el gobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo, decidió echar al coordinador del Instituto de Salud de la en
tidad, Carlos Aranza Doniz, y al asesor de éste, José Fernando Gil García, de quienes
se difundieron fotos en el estadio de Tampa Bay, disfrutando del Súper Tazón, cuando
la entidad en la que trabajan se encuentra en semáforo epidemiológico rojo. La decisión
del mandatario mexiquense, nos comentan, atajó el mensaje que los exfuncionarios
mandaban, el cual era totalmente opuesto al de promover la responsabilidad durante
la pandemia, procurar el uso de cubrebocas y el distanciamiento social. Una agravante
para los cesados era que formaban parte de los servicios de salud del estado.

• Tamaulipas, buen lugar para invertir
Con la novedad de que Tamaulipas fue evaluado para conocer en qué situación está
su ambiente para hacer negocios y resultó ser el segundo mejor estado del país en este
rubro. El Indicador de Ambiente de Negocios (ADN) 2020, publicado por Deloitte Mé
xico empresa dedicada a brindar asesoría a compañías nacionales e internacionales,
destaca algunas acciones que abonaron en ese resultado: instauración del sistema in
formático para el pago de impuestos, herramientas electrónicas para ofrecer servicios a
las empresas, además de mejoras en cuanto a percepción de corrupción e inseguridad.
Nos hacen ver que de 2019 a la fecha, Tamaulipas avanzó 14 posiciones en el ranking
nacional, gracias a las políticas implementadas por el gobernador Francisco García
Cabeza de Vaca. Una tarea que sólo pudo concretarse con la vitamina TTT, trabajo,
trabajo y más trabajo, nos comentan.

• A terminar la tarea
Nos cuentan que quien ya formalizó su intención de reelegirse es la alcaldesa de Nau
calpan, Patricia Durán, quien busca completar la tarea iniciada y ya bastante encami
nada en uno de los más importantes municipios mexiquenses. Durán Reveles se regis
tró en el proceso interno de Morena y nos hacen ver que cuenta con un amplio respaldo
ciudadano y buenas calificaciones en su gestión, como lo arroja una encuesta elaborada
por Parametría. El estudio en domicilios revela que a la funcionaría la reconoce el 83 por
ciento de la población, además de que registran su permanente coordinación con los
gobiernos del Estado de México y el Federal. Entre los atributos que la ciudadanía asocia
con la morenista destacan capacidad, firmeza de carácter, honestidad y experiencia. La
ven más que encaminada hacia el segundo periodo al frente de Naucalpan.
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• CDMX, cada vez más guinda
Bien sabido es que tras las elecciones de 2018, Morena se convirtió en la primera fuerza
territorial de la capital; ahora, cuando aún faltan cinco meses para los comicios interme
dios, nos dicen, las piezas ya se están reacomodando en favor del partido del Presidente
Andrés Manuel López Obrador. Primero fue Julio César Moreno Rivera, alcalde de
la Venustiano Carranza, quien el mes pasado hizo pública su incorporación oficial a
la 4T, para sumar 13 de 16 demarcaciones bajo el color guinda. Al parecer, su ejemplo
conmovió a su colega de Milpa Alta, Octavio Rivero Villaseñor, el único representante
de Movimiento Ciudadano, quien este fin de semana cambió la casaca naranja por la
vino tinto, según él, para consolidar la transformación que ese partido está impulsando
en la capital del país. De modo que ya son 14 de 16. ¿Servirán estos cambios de camiseta
para afianzar la victoria total el próximo 6 de junio? Al tiempo.

•Las cifras de la Johns Hopkins
Así que las cifras nuevamente no favorecen a México ante la pandemia, ya que de
acuerdo con un análisis de la Universidad Johns Hopkins, nuestro país ocupa el primer
lugar en mortalidad por Covid19 entre las naciones más afectadas por la pandemia. La
última actualización indica que por cada 100 personas que contraen la enfermedad en
el México fallecen 8.6, más del doble que los países que siguen en la lista. Hace unos
días el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell, sos
tuvo que en realidad está en el lugar número 20, según un conteo de la Organización
Mundial de la Salud. Habrá que esperar qué explicación oficial se da porque ahora fue
la prestigiada universidad que lleva el principal registro de la pandemia la que tuvo
cifras distintas.

• Rivalidades revividas
La defensa de Mauricio Toledo pidió que Pablo Gómez no participe en la sesión de la
Sección Instructora cuando revise su caso. Según cuentan, el diputado del PT percibe
cierto ambiente de revancha debido a la historia de desencuentros entre ambos legis
ladores, que vendría desde la época en que ambos formaban parte del PRD. Adicional
mente, Pablo Gómez es vecino de Coyoacán, donde Toledo fue jefe delegacional. Las
diferencias entre ambos, dice Toledo Gutiérrez, no permitirán que Pablo Gómez sea
imparcial al decidir sobre el juicio de procedencia que, por cierto, todavía no tiene fecha
concreta para llevarse a cabo, aunque en los corrillos se cuenta que de esta semana no
pasa.
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Entre noviembre de 2019 y
diciembre del año pasado,
las mañaneras del Presiden

te López Obrador o como él las lla
ma, los diálogos circulares para in
formar al pueblo, sumaron más de
203 millones de reproducciones en
Facebook, 800 mil reproducciones
diarias en promedio. Nada mal.
La pandemia también viralizó la presentación
presidencial. La mañanera más reproduci
da fue la del 16 de abril, cuando el presidente
López Obrador y autoridades de Salud extien
den la Jornada Nacional de Sana Distancia.
Esa conferencia tuvo más de 3 millones de
reproducciones.
La de menos rating en Facebook fue la del 28 de
noviembre de 2019, con apenas 269 mil vistas.
Ese número de reproducciones en la cuenta de
Facebook del Presidente López Obrador supera
las 254 mil vistas que tuvieron de promedio en
el primer año las mañaneras.
La transmisión de dichas conferencias en el ser
vicial Canal Once de televisión, no superan 70
mil personas de audiencia. Muy mal. Apaguen
el Once y el SPR y el Imer y sigan con las bendi
tas y gratuitas redes sociales.
Por cierto, ¿qué hubiera dicho la feligresía lo
pezobradorista si el Imer, Radio Educación, el
Once o el SPR hubieran transmitido en vivo

mensajes y conferencias de los entonces presi
dentes Calderón o Peña Nieto?

Por eso aterra que un día esas graciosas, pero
muy neoliberales empresas que de la horizon
talidad social hacen un pingüe negocio global,
pudieran valorar los contenidos del cotidiano
discurso presidencial mexicano bajo criterios
tan poco épicos como veracidad, mentira, ma
nipulación o información.
Por su poder y alcance, superior a los medios
del Estado ahora al servicio de este Gobierno,
la presencia del protagonista de las mañaneras,
Andrés Manuel López Obrador, es fundamental.
AMLO puede, sin faltar a la verdad, decir que es
la personificación del Gobierno, y para efectos
del matutino nacional por excelencia desde Pa
lacio Nacional, del rating.
Su suplencia en esa tribuna por la ministra
Olga Sánchez Cordero, cumplió varios come
tidos; el show continuó, la titular de Goberna
ción no aspira, sueña ni suspira con lo que el
Canciller Ebrard sí, lo que de haber sido él el
reemplazo, con más talento y tablas mediáti
cas, hubiera ocasionado aun sin proponérselo
(asumamos), una comparación innecesaria con
su jefe. El diablo quizá lo habría besado por su
desempeño.
El manual del Presidente de la 4T, como el de
otros mandatarios, funcionó; un suplente sufi
ciente, sin riesgo de eclipsar.

Agujeros. Ayer murió Fernando Macías, comuni
cador social de larga y exitosa data. Alegre amigo
y colega. Su inesperada partida hace más pesada
la tristeza de esta época. A su familia y amigos
(muchos), un abrazo.
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El caso de Mariana Sánchez,

la joven doctora asesinada
en un hospital de Nueva

Palestina, en la zona zapatista de
Chiapas, sigue enredándose. Aho
ra ha sido detenida la directora del

hospital, a quien Mariana le dijo
durante meses que estaba reci
biendo amenazas y que solamen
te cambió de turno al agresor. El
asesino sigue libre. ¿Qué se escon
de detrás de este terrible crimen?

Mariana era una estudiante de Medicina
de la Universidad Autónoma de Chiapas, te
nía 24 años y desde hace cinco meses reali
zaba su servicio social en una clínica rural en
la comunidad de Nueva Palestina.

La joven llegó en agosto de 2020 y con el
paso del tiempo comenzó su calvario. Una
noche de noviembre, un compañero que
la acosaba constantemente llegó borracho,
entró por la fuerza a su habitación y abusó
de ella.

Mariana acudió a la policía y levantó una
demanda por acoso y abuso sexual. Tam
bién pidió ayuda a su universidad para que
la cambiaran de hospital; nadie le hizo caso.

El pasado 28 de enero, su cueipo sin vida
fue encontrado en su dormitorio.

De inmediato, las autoridades locales se
deslindaron y dieron carpetazo al asunto:
"Muerte por asfixia secundaria por ahorca
miento. Sin signos de violencia ni agresión
sexual", señaló el informe del forense.

La madre de Mariana ha declarado que
no se le permitió ver el cuerpo de su hija y
se cremó lo más pronto posible, sin su con
sentimiento.
Y es que las autoridades de Chiapas quie

ren que este trágico hecho se cierre lo más
rápido posible, la razón: no quieren proble
mas con el Ejército Zapatista de Liberación

Nacional, el EZLN.
Lo hemos visto una y otra vez con la Fis

calía General del Estado de Chiapas, simple
mente se lavan las manos en los temas que
les generan conflicto.

Desde 1994, Ocosingo se convirtió en una
de las localidades ocupadas por el EZLN; de
hecho, en ese municipio se vivió unos de los
episodios más violentos del levantamien
to Zapatista, "La batalla de Ocosingo", en el
que murieron varios soldados y zapatistas.

Pero para "respetar" la autonomía Zapa
tista se han dejado sin investigar casos de
mujeres asesinadas.

El caso de Mariana ha causado indigna
ción en todo el país, es por eso que los pasan
tes de Medicina de la Universidad Autóno

ma de Chiapas han alzado la voz para exigir
un alto a este tipo de violencia que se repite,
de una u otra forma, en varios estados de la
República.

En un pliego del 2 de febrero, el alumna
do pidió a Olga Sánchez Cordero, titular de la
Segob, que atienda las deficiencias en las clí
nicas federales y estatales a las que acuden
para su servicio social.
Y es que miles de jóvenes doctores acu

den a comunidades para hacer su servicio
social, pero las condiciones en las que lo
hacen son inhumanas y muchas veces los
ponen en peligro.
¿No debería el estado salvaguardar la se

guridad de estos jóvenes, que están expo
niendo su vida, para darle un servicio a la
comunidad?
A Mariana, a pesar de sus denuncias, na

die la protegió. Fue la crónica de una muerte
anunciada.

A esto se suma la indignación por las pala
bras del docente y ginecólogo Héctor Alonso
Álvarez Chang, maestro de la universidad
donde estudiaba Mariana, quien días des
pués del feminicidio, en un video dijo: "Le
daban chance porque no había a quién abra
zar, pero a mí me tocaban las mujeres... Y
las mujeres le cerraban el ojito al maestro, le
sonreían y ya sabes, ¡y luego dicen, ¿por qué
las matan?!", comentó.
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El docente, que era director de la materia
de obstetricia de la Facultad de Medicina de
la Universidad Autónoma de Chiapas, ya fue
destituido.
Hace unos días, la secretaria de Gober

nación, Olga Sánchez Cordero, señaló que
tienen conocimiento de todas las irregula
ridades que se han cometido y que reunirán
un equipo federal, encabezado por la Segob,
para ayudar en la investigación, y también
hizo un llamado a las autoridades de Chia
pas para que agilicen la investigación, aun
que dijo que en todo momento respetarán la
autonomía de las autoridades estatales.

Siempre se escudan en la autonomía de
las fiscalías estatales para no hacer nada y,
por ejemplo, la Fiscalía de Chiapas se excusa
que el asesinato de Mariana ocurrió en terri
torio Zapatista.

Han pasado varios días y no hay avances
claros en el caso, mucho menos culpables.
Ahora, desde la Secretaría de Seguridad y

Protección Ciudadana (SSPC), su titular, Rosa
Icela Rodríguez, ha exigido al gobierno de
Chiapas y a la Fiscalía General del Estado es
clarecer el feminicidio de Mariana Sánchez
Dávalos.
La dependencia federal envió a la enti

dad a una comisión integrada por personal
de la Secretaría de Gobernación, el Instituto
Nacional de las Mujeres (Inmujeres) y la Co

misión Nacional para Prevenir y Erradicar la
Violencia Contra las Mujeres (Conavim) para
apoyar la investigación y hacer recomenda
ciones específicas a las autoridades respon
sables del caso.

Ojalá se logre esclarecer el caso de Maria
na, por ella y por las 70 mujeres que fueron
asesinadas en el estado de Chiapas y por las
460 víctimas de violaciones sexuales tan solo
en 2020.

De estos asesinatos sólo 29 se indagan
como feminicidio y son pocos los resultados
que hay de estas investigaciones.

Hay que poner en contexto las cosas, en
agosto de 2020 un grupo guerrillero autode
nominado Ejército Revolucionario Indíge
na (ERI) se autoproclamó en las montañas
de Ocosingo y, en su "primera declaración
de guerra" al Gobierno de López Obrador, le
exigió el retiro de la Guardia Nacional y del
Ejército Mexicano del estado.

El grupo guerrillero está integrado por in
dígenas campesinos, cafetaleros, transportis
tas, mercados, motociclistas, radiodifusoras
y comerciantes en general.

De acuerdo con el ERI, no permitirán go
biernos institucionales, sólo el Consejo Plural
y Étnico de Autogobierno Indígena, que go
bernará según sus usos y costumbres.

Hoy las autoridades, particularmente de
Chiapas, no quieren confrontarse con estos
grupos, aun si es para esclarecer un asesinato.

Médicos claman justicia
INTERNISTAS y pa
santes de medicina

se manifestaron ayer
por el asesinato de
Mariana Sánchez
y para pedir que
se procuren las
condiciones durante
la realización de su

servicio social y pa
santías, sobre todo
cuando son en po
blaciones alejadas.
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Dos semanas después
Es importante que el Presidente esté de

regreso. La secretaria de Gobernación
vino de menos a más sustituyendo a Ló
pez Obrador, aunque al final se haya que
dado enredada en el muy importante tema
jydia Cacho.
No pareciera que el Presidente haya hecho un acuse de

recibo mayor respecto de su contagio. De entrada lanzó un
"no voy a usar cubrebocas", al tiempo que llenó de nuevo de
cuestionables elogios al vocero.

Con LópezGatell no se sabe lo que puede pasar. Un día
defiende el uso del cubrebocas, a pesar de ya haber superado
el coronavirus, y al siguiente le dice al Presidente que si ya se
tuvo el virus se puede dejar de usar, a contracorriente de lo
que dicen especialistas.

Lo que quedó claro es que el Presidente no fue "casi" asin
tomático como dijo el vocero. López Obrador mismo se en
cargó de precisarlo al asegurar que tuvo calentura, dolores
de cabeza y problemas en los pulmones. Querer hacer ver al
tabasqueño como de otro planeta no solamente es mentiroso
es también un engaño. Lo que lo hace ver cercano de la gente
es que se le ve como uno de los suyos, dicho de otra manera
de carne y hueso, y como dirían las abuelas y de un pedazo
de pescuezo.

En los últimos meses el vocero ha sido un manojo de con
tradicciones sin que nadie lo ataje y le haga ver las consecuen
cias de sus declaraciones entre millones de personas. Reitera
mos: la voz del Presidente y del vocero tienen una repercusión
mayúscula en la sociedad, lo que dicen se ha ido convirtiendo
en la "verdad" por más cuestionable que lo sea.

Quienes presumieron que en estas dos semanas podrían
debatirse y discutirse al interior del gobierno las estrategias
ante el coronavirus suponemos que con la conferencia de ayer,
ya les quedó claro que seguiremos en el voy derecho y no me
quito.

LO QUE PORAHORA
debe estar en el centro es

la pandemia. Si tomamos
lo que se está haciendo en
el mundo como referente

no se puede pasar por
alto que algo no estamos
haciendo bien, como lo
muestran los comparat,
vos. El Presidente debe

considerarlo y más ahora
que ha vivido en carne

propia el virus
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En su regreso, el Presidente de nuevo ha lanzado todo tipo
de señalamientos y críticas a sus adversarios, quienes inge
nuamente pensaron que algunas cosas podrían cambiar tam
bién en esta materia, ayer también ya tuvieron la respuesta.

Esto no va a cambiar, lo que ayer vimos y hemos visto a
lo largo de estos años seguirá siendo la tónica del presente
sexenio.

López Obrador tiene razón cuando plantea que a fin de
cuentas se contagió, porque "como millones de mexicanos
tengo que salir a trabajar". Sin embargo, también debiera ser
empático en que no todos los mexicanos tienen a su alcance
los medios para enfrentar los contagios como él.

Cada vez se conocen más historias profundamente dolo
rosas que combinan problemas de salud de la población que
se agudizan con los contagios, junto con una estrategia cada
vez más cuestionable del gobierno para que los ciudadanos
enfrenten la adversidad.

Con el Presidente de vuelta algunos temas están de vuelta.
El más importante es el electoral y el debate sobre si el Presi
dente tiene el derecho a hablar del proceso. No hay que dar
muchas vueltas, el tema va a estar debatiéndose y muy pro
bablemente no se resuelva.

Lo que por ahora debe estar en el centro es la pandemia. Si
tomamos lo que se está haciendo en el mundo como referente
no se puede pasar por alto que algo no estamos haciendo bien,
como lo muestran los comparativos.

El Presidente debe considerarlo y más ahora que ha vivido
en carne propia el virus. Somos indistintamente el tercero y
cuarto país con el mayor número de fallecimientos; somos el
primer lugar en letalidad; tenemos una gran confusión con el
tema de las vacunas, nos inscribimos para que nos vacunen
sin que haya vacunas.

Es bueno el regreso del Presidente, pero seguimos en el
voy derecho...

• RESQUICIOS
Ayer se dio a conocer una propuesta sobre gestión de la pan
demia firmada por científicos, académicos, políticos, profe
sionistas. El documento es reflexivo e intenta sumar en medio
del cada vez más problemático escenario. No tiene sentido
caer en el lugar común de señalar a los integrantes del grupo
como "neoliberales", "conservadores" o "adversarios", más
bien harían muy bien en atender la propuesta.
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Alcemos la voz
a favor de la niñez

A ¡as rotas es un libro que refleja
/ I las voces y gritos de auxilio de

J. L cinco millones de niñas, niños
y adolescentes victimas del crimen
de violencia sexual infantil. Ellas y
ellos nos necesitan urgentemente, es
tiempo de romper el silencio y acabar
con los secretos y la impunidad, es
tiempo de fortalecer la prevención y
acompañar a las víctimas.

Hoy con mucho entusiasmo será la presenta
ción del libro Alas rotas, una compilación que nos
dice cómo prevenir la violencia sexual infantil y
ayudar a las víctimas. En sus páginas encontrarás
uno de los mejores programas de prevención se
xual que existe en México, así como las historias
que con valentía, coraje y valor nos comparten las
víctimas.

También aprenderán la forma de ayudar a quie
nes han sufrido este terrible crimen que destruye su
vida durante décadas, y en ocasiones para siempre.

Justamente ayer leí que las agresiones sexuales
contra niñas menores de 15 años en la Ciudad de
México crecieron 104 por ciento en 2020, año en
el que se acumularon 102 casos contra los 50 regis
trados en el 2019, siendo septiembre y octubre los
meses que más hechos registraron, de acuerdo con
la Fiscalía General de Justicia (FGJ).

La nota decía que dentro de las víctimas hay

bebés de l a 3 años, aunque la mayoría tenía entre
10 y 13 años. Hechos que ocun'ieron a plena luz del
día, entre las 9:00 y las 16:00 horas, lapso de mayor
incidencia. Lo que da como resultado que el total
de mujeres y niñas, víctimas de violación equipa
rada ascendió a 320 en 2020 contra las 234 inciden
cias de 2019, un aumento del 36 por ciento.

El año pasado hubo 30 niños menores de 15
años que fueron víctimas de violación, mientras en
2019, sumaron 17. Las denuncias por violaciones a
niños y niñas ocurridas durante 2019, (16 víctimas),
abrieron sus carpetas hasta el 2020.

Por estas cifras es que no debemos ceder ante
el dolor de quienes son víctimas, ni para que el
temor siga protegiendo a los criminales. Es una
horrible realidad la que padecen las niñas, niños
y adolescentes de nuestro país, pues el silencio, el
miedo, la ignorancia, la injusticia, la impunidad, las
malas leyes, una cultura patriarcal y machista, han
fortalecido a los criminales y han abandonado a las
víctimas.

La violencia sexual infantil es un monstruo de
mil cabezas que amenaza la vida de nuestras niñas,
niños y adolescentes en todos los lugares que habi
tan, en todos sus mundos, comenzando desde su
propio hogar, el cual puede convertirse en el peor
de los infiernos.

Te invito a adquirir Alas rotas en tu librería fa
vorita, seamos todos constructores de paz, juntos
podemos garantizar a millones de niñas, niños y
adolescentes una vida libre de violencia. Es tiem

po de romper el silencio, es tiempo de actuar, y es
urgente hacerlo juntos, como diría Mirko Badiale:
"en cada niño se debería poner un cartel que dijera:
'tratar con cuidado, contiene sueños".
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Reaparece AMLO
y arremete contra medios

fcarderras:@pulsopol ¡tico.com. mx

Sin cubrebocas, que dijo que no
usará, y con la espada desenvai
nada al arremeter como siem

pre contra sus críticos, neoliberales
que se oponen a la "transformación
del país" y la "prensa conservadora y
fifí", reapareció en su mañanera el Pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor en la que aseguró que se contagió
porque tuvo que trabajar porque 
contra el reiterado exhorto que hace a
los mexicanos a quedarse en casa "ni
modo que me quedara todo el tiempo
encerrado, no se puede vivir encerra
do", que se cuidó y pudo salir adelante.

Sobre las vacunas que se anuncia que el Go
bierno ha comprado pero que siguen sin aparecer,
luego de iniciada la campaña nacional de vacuna
ción, dijo que "es muy probable que antes de que
termine la semana lleguen como un millón de dosis
de Covid19 de AstraZeneca de la India", cuya efec
tividad, como la rusa Sputnik V y la china CanSino,
siguen en entredicho.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En una carta suscrita por integrantes de las comuni

dades cultural y científica y de organizaciones de la
sociedad civil, profesionales, académicos y legisla
dores de distintos partidos políticos, Morena incluido,
dirigida al Presidente López Obrador, le piden cance
lar temporalmente sus proyectos prioritarios y esos
recursos se destinen a adquirir vacunas que permitan
salvar miles de vidas.
En esa carta, que seguramente no tendrá respues
ta o si llega a haberla será seguramente desairada o
negativa, como cada vez que le ha sido planteado al
Ejecutivo federal, le piden cancelar temporalmente
sus obras prioritarias como la refinería de Dos Bocas,
Tren Maya, aeropuerto de Santa Lucía y Proyecto
Chapultepec.
Además, plantean que se convoque al Consejo de Sa
lubridad General para, con base en lo que acuerden
los expertos, se garantice y supervise la aplicación ri
gurosa y transparente de prioridades por sector para
ello, propuesta que bien podría ciertamente, evitar el
desorden que ha imperado aún desde antes de que la
campaña se pusiera en marcha sin contar con dosis
suficientes.

Lo que cada vez queda más claro es la carencia de va
cunas, debido a que, tardíamente, el Gobierno lope
zobradorista hizo pedidos y contrataciones cuando
otros países, con anticipación ante la magnitu d de la
pandemia, formularon sus contratos de compra a las
farmacéuticas que se comprometieron a su fabrica
ción y envío, lo que para México han sido demoras y
pretextos por incumplimiento.
Si apresurada fue la reaparición mañanera del Presi
dente, ayer, peor será el reinicio de giras, como la que
se prepara a Oaxaca a fin de semana, sin cubrebocas,
aunque le aseguren que él no se volverá a contagiar
ni contagiará a nadie.
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En Argentina se conoce como "la
grieta" a la división de la sociedad
entre los peronistas y los anti

peronistas. Una grieta es más que una
rajadura, más que un resquebrajamien
to, es un hueco que separa dos partes. El
concepto de la grieta ha resultado útñ pa
ra describir la realidad política argentina.
Me parece que convendría importarlo y
adaptarlo a nuestra circunstancia. En Mé
xico también se ha formado una grieta
entre los lopezobradoristas y los antilo
pezobradoristas. Ya no se trata, como en
el régimen anterior, de una diferencia en
tre los proyectos de dos coaliciones políti
cas, sino de algo más grande, más hondo,
de la diferencia entre dos concepciones
sobre el Estado, la nación y la política.

El régimen de la alternancia (20002018) estaba
fundado en una concepción de la democracia como
si fuera el tablero de un juego de mesa. Había tan
tas fichas como partidos políticos. Las fichas debían
ocupar todos los espacios, desde la izquierda hasta la
derecha. Sin embargo, por la mecánica del juego, las
fichas tendían hacia el centro. Se suponía que en el

centro tendrían más oportunidades de ganar, por lo
que las diferencias entre los jugadores se iban vol
viendo cada vez más insignificantes. Las elecciones
eran como el acto de aventar los dados. De acuerdo

con los resultados, los partidos políticos ganaban
o perdían en un momento del juego, pero siempre
había la oportunidad de que en la próxima elección
hubiera alternancia y que los perdedores quedaran
en una mejor posición. Para poder seguir apostando,
había un banco oficial que les daba recursos para que
siguieran en el juego, siempre y cuando consiguieran
un número mínimo de votos.

El régimen de la alternancia acabó en 2018. En el
lopezobradorismo prefiero llamarlo así que "cuarta
transformación" el juego político es muy diferente.
Ya no hay un tablero. Ya no existe el centro. Ahora lo
que hay es una grieta. Los lopezobradoristas están de
un lado y los antilopezobradoristas del otro. Los se
gundos acusan a los primeros de haber creado la grie
ta. Sin embargo, ellos mismos la hacen más ancha con
sus ataques viscerales a los primeros. En este nuevo
juego, la existencia de la grieta es un elemento esen
cial de la lucha entre los dos bandos. Sin la grieta, no
habría manera de sostener el discurso político actual,
tanto de unos como de otros.

Los nostálgicos quizá la mayoría de nuestros opi
nólogos y politólogos suspiran por el juego anterior.
Están convencidos de que aquel juego era más civili
zado, más sofisticado. Ése es el juego que aprendieron
hace muchos años y ahora no se sienten a gusto con el
nuevo. Sin embargo, ellos parecen no darse cuenta de
que los errores del pasado fueron los causantes de las
fisuras que luego se convirtieron en una grieta. Para
rellenar la grieta tendremos que inventar una nueva
política, no volver al pasado.
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Que entre las invitadas al parla
mento abierto sobre la reforma eléc
trica, juevesy viernes próximos enla
Cámara de Diputados, destacan las
titulares de Sener, Rocío Nahle, y
de Economía, Tatiana Clouthier,
además de los mandos de CFE, Ce
nace, CRE y Cofece. Una vez inicia
da la discusión de la iniciativa presi
dencial, la Comisión de Energía en el
Palacio de San Lázaro perfila inicial
mente discutir y votar el dictamen a
finales de la siguiente semana, con el
objetivo de turnarla al pleno con so
brado margen dentro del plazo de 30
días para aprobarla.

Que el panorama sobre los con
tendientes potosinos se comienza a
aclarar con el anuncio de Sí por SLP
que lanza al panista Octavio Pedro
zacomo su candidato agobernadory
a Enrique Galindo, ex comisionado

de la Policía Federal, para presidente
municipal de la capital de la entidad,
por lo que ya solo están a la espera de
que More na haga oficial el abandera
miento de MónicaRangel, ex secre
taria de Salud, quien se siente confia
da por su ventajaenlaspreferenciasy
labendición desde el centro.

Que empleados contratados
por outsourcingpara dar servicio
de limpieza en el Hospital Covid
instalado en el Autódromo Herma

nos Rodríguez se quejan de que no
han tenido respuesta de la empresa
Corporativo y Mantenimiento In
tegral, que dirige Livier Griselda
Márquez Flores y coordina Gloria
Leyva Orrantia, ante la falta de ac
cesorios de proteccióny después de
ser obligados asignar un contrato en
el que la firma no se hace responsa
ble si contraen el coronavirus. Dicen

que deben reutilizar los equipos que
el personal médico desechay no les
han dicho si los van a vacunar.
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La persecución de los morosos llegó al
extremo de que en Padua eran condu
cidos ala plaza pública precedidos por

un pregonero y seguidos por un coro de chiquillos
que insultaban al reo, al que arrastraban a la Piedra
del Vitupero, donde los desnudaban y los dejaban
con una mano delante y otra detrás (de ahí viene la
expresión castiza). Además, les condenaban, de por
vida, a llevar u n gorro verde.
LaPiedradel Vituperio se empleahoyparadespre

ciar alos países endeudados, cuyos pueblos padecen
los efectos de las manos rotas de sus gobernantes que
no tienen dificultad para que les vayan prestando, al
contrario de lo que ocurre alas personas. Con estúpi
da ligereza, los Gobiernos despilfarran más de lo que
producen y se hacen siervos de los prestamistas pa
ra contentar a unos ciudadanos que exigen más de
rechos que esfuerzos. Ahora mismo, el Estado espa

ñol es una máquina tragaperras
el Banco Central Europeo, una

onegé que ha repartido un pastón
con intereses negativos. Noha se
guido la conducta de los prestas
en las leoneras del juego clandes
tino que, cuando no pagas, te cor
tan una orej a; tampoco las cruel
dadesde Elmercaderde Venecia

Los Gobiernos
despilfarran más de
lo que producen y
se hacen siervos d e

los prestamistas
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que exige al deudor unalibra de su
carne. A la generosidad delBCEleha caído como un
rayo la propuesta de Thomas Piketty, el Marx del si
gloXXI, que propone la condonación de la deuda a los
países europeos entrampados. Piketty piensa que la
desigualdades ideologíay que la acumulación de capi
tal enpocas manos es mangancia criminal. No llega a
decir que lapropiedad sea un robo o que detrás de una
gran fortuna hay un crimen, pero afirma que esto es la
sacralizaciónde lapropiedad apoyada por la izquierda
brahamán (una casta) y la derecha mercader.
Cuando el mundo va a otra revolución por la pan

demia, el francés ha redactado un manifiesto que en
España lo han firmado Cristina Narbona, presiden
ta del PSOE, y Nacho Alvarez, secretario de Estado
de Podemos. De Guindos y la señora Lagarde, pre
sidenta del BCE, declaran que la quita sería ilegal,
destruiría el euro, hundiría el BCE y el Banco de Es
paña. Pero hay quien sospecha que Piketty no está
loco. La deuda española puede llegar al 130% del
PIB. Si no se condonan las trampas, como hizo USA
con Inglaterray Alemania, el euro se estremecerá.
El Gobierno no piensa más que en pagar los inte
reses y olvida lo principal: mucho más de un billón
de euros; cada año hay que apoquinar 130.000 mi
llones. O hay quita, piedad o condonación, o habrá
quiebraybancarrota.
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AMLO reioaded
El presidente Andrés

Manuel López Obra
dor regresó este lunes
a la mañanera des

pués de dos semanas
de paréntesis por la convalecen
cia de covid19 y retomó sus cer
tidumbres, planes y obsesiones
exactamente donde las había de

jado, salvo que con más ahínco si
se quiere. Constituye un chasco
para todos aquellos que espera
ban que la obligada cuarentena,
que de alguna manera represen
taba el primer respiro en dos años
de agitada agenda, permitiría una
reflexión de fondo y por consi
guiente un ajuste en la intensi
dad y dirección de su cruzada pa
ra cambiar el régimen. El parén
tesis, escribimos algunos, es una
buena oportunidad para que el
Presidente tome alguna distan
cia del día a día y tenga posibili
dad de evaluar el impacto de sus
políticas o ajustar el estilo de go
bernar para optimizar la búsque
da de sus obj etivos.
O quizá sí lo hizo y justamente

lo que vimos este lunes es el resul
tado de esa reflexión: una versión
reconcentrada de sus filias y fo
bias, de sus certezas y conviccio
nes. Para empezar, todo indica
que el estado físico del Presiden
te no es un factor. Se le vio nor

mal y plenamente restablecido;
si bien la conferencia de prensa
fue un poco más corta de lo habi

tual por recomendación médica,
el mandatario se mantuvo de pie
casi dos horas y sus intervencio
nes no delataban ningún tipo de
fatiga o debilitamiento. Aseguró
que la próxima semana reinicia
sus giras por el país, comenzando
por Oaxaca, y que en general reto
maba su agenda habitual.
El contenido de su mensaje

es el que resulta significativo. Lo
que vimos es un López Obrador
en estado puro, para regocijo de
los que confían en él y descon
suelo y enojo de los que difieren
o de plano lo repudian. El presi
dente que regresó resultó tanto o
más combativo que el que se fue.
La emprendió por nombre y ape
llido en contra de los sospechosos
comunes: Reforma, El Universal,
Héctor Aguilar Camín, Enrique
Krauze, entre otros. Les llamó el
hampa del periodismo y alabó a
las benditas redes sociales, entre
otras cosas porque habían ridicu
lizado al fundador de Nexos lue

go de alguna declaración sobre
la vacuna Sputnik. La emprendió
en contra de los privilegiados y
corruptos que no pagan impues
tos, los que hacen negocios leoni
nos con la electricidad o con las

cárceles privatizadas, herederos
todos ellos de los gobiernos neo
liberales. Es decir, trató de recu
perar el tiempo perdido y utilizó
su primera aparición para recor

dar cuáles son sus adversarios y
explicar por qué se oponen a su
gobierno.
Aunque menos prolijo, tam

bién tuvo el cuidado de ponde
rar la estrategia que ha seguido la
4T, sea sobre la pandemia o cual
quier otro tema. Me enfermé,
dijo, porque tengo que trabajar
y no soy un presidente que recu
rre a los privilegios para vacunar
me, espero turno como cualquier
otro mexicano. Validó el desem

peño realizado por su gobierno
en materia de salud y se mostró
optimista respecto a la meta de
tenervacunados alos mayores de
60 años a principios de abril.
Tampoco en materia de polí

ticas económicas o sociales mos

tró que en su ánimo anide algún
atisbo de contrición. Por el con

trario, los datos que citó le tienen
convencido de que vamos por el
camino correcto. El volumen de

ventas que reflej an las tiendas de
autoservicio, que creció en este
enero comparado con el del año
pasado, confirman que pese a la
pandemia y su secuela nunca hu
bo una crisis de consumo, a dife
rencia de crisis anteriores cuando

se ayudó al empresariado en lu
gar de a la población. Y para con
firmarlo citalos 200 mil millones

de pesos que se derramarán este
trimestre entre las familias más

desprotegidas del país. Una cifra
que se suma, además, alos recur
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sos que obtienen 10 millones de
familias como resultado de las

remesas arazón promedio de 350
dólares mensuales. Esta derrama
combinada, menciona AM LO, es
lo que ha evitado la debacle de
los más pobres (en otra ocasión
el Presidente había mencionado
que las ayudas del gobierno lle
gan a 70% de los hogares en Mé
xico, es decir alrededor de 20 mi
llones de familias, que represen
taría un promedio de 3500 pesos
mensuales; lo cual aunado a los 7
mil pesos que se obtienen de re
mesas en la mitad de esos hoga
res, explicaría la ausencia de una

crisis de consumo).
Por último, el Presidente hizo

un balance rápido de las bonda
des de su gestión: inflación conte
nida, aumento de salario mínimo
real, recuperación paulatina del
empleo, estabilidad en la cotiza
ción del peso, incremento en las
reservas internacionales, ausen
cia de endeudamientoy solvencia
de las finanzas públicas. En suma,
en palabras del Presidente, va
mos bien y quienes se empeñan
en mostrarlo contrario es porque
se oponen al cambio que les lleva
ría a perder privilegios.
Optimista, razonablemente

fuerte, obstinado y combativo;
así es el Presidente que regre
só de la cuarentena. Es decir,
el mismo pero recargado. Ha
bemus presidente para otros
cuatro años y, está claro, López
Obrador no va a cambiar. Un da

to para tomar en cuenta sea para
regocijarse, resistirse o adaptar
se. Usted decide.

Habemus titular
del Ejecutivo para
otros cuatro años

y, está claro, no va a
cambiar...

De vuelta alas mañaneras, hizo ii n balance rápido de su gestión, especial
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17
I < n 2019, de manera casi providencial, la

j Organización Mundial de la Salud añadió
. una fecha a su calendario: el Día Mundial

de la Seguridad del Paciente. En 2020 quedó claro que
el tema no es menor, pues está íntimamente ligada ala
seguridad del personal Alpresentar la Carta de Segu
ridad de los Trabaj adores de la Salud, el director gene
ral de la OMS, Tedros Adhanom, planteó retos globa
les para que el personal de salud tenga condiciones de
trabajo más seguras, capacitación adecuaday la remu
neracióny el respeto que merecen En el IMSS nos lo
tomamos muy en serio.
Cuidar a quien nos cuida no ha sido solo una fra

se, sino una determinación. No se podía planear,
preparar y ejecutar una estrategia de crecimiento
en la atención sin cubrir todas las dimensiones de
la protección al personal. De poco servirían las ca
mas hospitalarias y los ventiladores sin personal su
ficientemente protegido y capacitado.
El 23 marzo de 2020, con 367 casos confirmados

y cuatro defunciones en México, las inquietudes en
tre nuestros trabajadores eran muchas. Aquel día
firmamos con el Sindicato Nacional de Trabajado
res del Seguro Social un acuerdo para implementar
medidas de protección al personal durante la contin
gencia Entre ellas: trabaj o desde casa para el perso
nal con mayor riesgo, insumos y equipamiento para
fortalecer hospitales de referencia, límite de asisten
tes alas reuniones de trabajo, entre otras. La relación
con el SNTSS entres palabras: bilateralidad, diálogo

y corresponsabilidad.

Había que generar y hacer
uso de materiales digitales
con contenidos relacionados

a covid19: uso de Equipo de
Protección Personal (EPPs),
generalidades del vims, aten
ción clínica, algoritmos y la
vado de manos. Se creó un re

positorio mul timedia para el
acceso libre con 462 recursos educativos.

Sin embargo, un aprendizaje importante: en una
pandemia, el proceso de enseñanza debe construir
equilibrios. Es cierto que la formación tradicional,
primordialmente presencial, se complica, pero no se
puede pretender sustituir por una capacitación a dis
tancia, despersonalizada, sin considerar aspectos de
la naturaleza humana: el miedo y la incertidumbre.
La solidaridad, la empatia y el acompañamiento son
fundamentales cuando hay dudas. Había que hacer
más y tomar decisiones, algunas de ellas fueron du
ras. Creamos los Controles de Equipo de Protección
Personal e Insumos de Salud (Ceppis), binomios de
médicos de salud en el trabajo para mejorar lagestión
de EPPs, optimizar la entregay distribución, dar ase
soría sobre su usoy realizar el seguimiento del abasto.
Con la leyenda "Importante: no te confundas" y con
la ayuda de Talleres Gráficos de la Nación, se hicieron
32 mil pósters que se pegaron en todas las unidades
para que, en muy poco tiempo, todos tuvieran infor
mación sobre qué EPP era el correcto de acuerdo con
el área de trabajo de cada persona. Además, se creóla
figura de Monitor, un encargado de supervisar la co
locación y el uso correcto del equipo.
Del 23 al 31 de marzo hubo 2 mil 201 cursos pre

senciales y a la fecha son ya un total de 289 mil 117
trabaj adores de la salud del IMSS capacitados. Cui
dar a quien nos cuida no solo se trató de capacita
ción y protección. Buscamos también que, al reco
nocimiento social, se le sumara el económico, pero
de eso hablaremos en otra entrega.
Mientras escribo: #AMLOestáDeVuelta.^™

Un aprendizaje
importante: en una

pandemia, el proceso
de enseñanza debe

construir equilibrios
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Ayer reapareció el presidente López
Obrador, puntual, a las dos semanas
del positivo de covid, el pasado do

mingo 24.
Y llegó tal y como se fue. Cuando el reportero

Carlos Tomasini le preguntó si usaría cubrebo
cas, respondió ¡no... no!, de acuerdo alo que plan
tean los médicos¦, ya no contagio.
—Pero en este mismo espacio, el doctor Ló

pez Gatell ha planteado que aun las personas
vacunadas tienen que usar cubrebocas. ¿Usted
nolovaausar...?

—No. No. Y respeto mucho al doctor López
Gatellyes un buen médico —reiteró.
Es decir, a su vuelta tras 14 días de convalecer

de coronavirus, volvió en modo López Obrador:
No, no, no.
Y a casi un año del primer caso, el próximo

día 27, tras 166 mil 731 muertes y un millón 936
mil casos, datos de anoche, y seguimos a la espe
ra de las vacunas prometidas, no entiendo que
el Presidente siga negándose a usar el cubrebo
cas, ahora porque ya no con tugin y antes porque
así se lo habían recomendado sus médicos y no
estaba científicamente comprobado que ayuda
ran, siempre según su visión y en línea con las 39
veces que ha dicho que ya salimos/estamos sa
liendo de la pandemia; las 29 que afirmó que ya se
aplanó la curva, y las 17 que declaró que ya se do
mó la pandemia, cuando nunca hemos salido de
la pandemia ni se ha aplanado/domado la curva
También debo recuperar las veces que ha re

petido que su gobierno es un ejemplo mundial de
cómo enfrentar la pandemia sanitaria, cuando
somos el primer lugar, ese sí mundial, de letali
dad, el tercer país con el mayor número de muer
tes con todo y subconteo acreditado por el Inegi,
y también en fallecimientos de personal sanita
rio, 2 mil 400, y en contagios, 160 mil, dijeron la
últimavezy después callaron.
No es, pues, este gobierno el que mejor ha ma

nej ado esta crisis de salud en el mundo de acuer
do con las cifras.

Pero en Palacio siempre tienen otros datos.
RETALES

1. CDMX. Ciudad de México, Estado de Méxi
co, Jalisco, Guanajuato, Puebla, Veracruzy Nuevo
León concentran 53 por ciento de las muertes. Con
77 mil fallecimientos, CdMxsuperaaMadrid, Lon
dresy Nueva York, quejuntossuman75 mil;
2. SILENCIO. Es indignante, pero no sorpresivo,
el silencio de la intelectualidad de la 4T a la candi

datura morenista de Félix Salgado al gobierno de
Guerrero. Puede más la complicidad partidista que
la violencia contraías mujeres. Enmudecieron co
mo momias, diría YSQ, que tampoco ha dicho na
da Y no, no es un asunto partidista y
3. VIOLENCIA. Los videos de ayer en la zo
na comercial Andares, área metropolitana de
Guadalajara, a pleno día, confirman que de na
da sirve bajar 0.1 por ciento el número de homi
cidios cuando estamos hablando de que del 1 de
diciembre de 2018 al domingo sumaban 74 mil
939, siendo 2019 el peor de los que hay registro,
con 34 mil 648.

Nos vemos mañana, pero en privado
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L._."a la importancia de los pro
cesos electorales para el

rumbo de la 4T en la segunda mitad del
sexenio y parala construcción de figu
ras opositoras de caraala sucesión pre
sidencial de 2024.
Las elecciones de este año también

podrían acabar de encauzar al país en
la ruta de la polarización. Y según las
encuestas, ese podría ser el destino de
estos meses de campañas.

Hace unos días, el encuestador y
analista Alejandro Moreno presenta
ba un mapa del electorado (ElFinan
ciero, 05/02/21) y clasificaba alos ciu
dadanos en cuatro grupos. En un ex
tremo, la base de la 4T, que incluye a
quienes aprueban al Presidente y pre
fieren a Morena (39 por ciento). En el
otro, la oposición dura, con los que lo
desaprueban y votarán por la oposi
ción (17 por ciento).
En medio están los "electores defe

rentes" que, aunque aprueban al Pre
sidente, no piensan
votar por Morena (23
por ciento), y los "in
satisfechos" que re
chazan tanto al Presi

dente como a la opo
sición (21 por ciento),
los más alej ados de la política y los me
nos propensos a votar.
En estas circunstancias, la clave pa

ra el Presidente y su partido será man
tener su base energizada. Ese voto y, si
acaso, el de parte de los "deferentes",
le bastarían a Morena para asegurar la
victoria. No se trata tanto de conquis
tar nuevos electores.

Siendo la corrupción lo que más
preocupa a los partidarios de la 4T, es
previsible que Morena convierta al
pasado en el eje de sus mensajes. Los
casos judiciales en curso y por venir, y
el recordatorio cotidiano de todos los

males del PRIAN, serán temas centra
les en su discurso.

Ala oposición no le alcanza con sus
electores duros. Para dar la pelea, ne
cesita el voto de parte de los "deferen
tes" y, si lograra activarlos, también
de los "insatisfechos". Es una tarea ti

tánica que la llevará a
enfocarse en el Presi

dente y en la gestión
de asuntos como la

pandemia y la econo
mía. Para contrarres
tar las acusaciones de

corrupción, es previsible que apuesten
por la irritación social.
Así, entre acusaciones de corrupción

e ineptitud, y sin profundizar en plan
teamientos sustantivos, se dirimirán
las próximas elecciones. Más allá de
cómo queda la representación políti
ca, habrá que ver qué tan confrontado
dej a esta dinámica al país.

La clave para ÁMLO y
Morena será mantener

su base energizada
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La ausencia anticipada
de López Obrador
Hace casi dos décadas (el 25 de no

viembre de 2003, para ser más pre
ciso) escribí un artículo en Milenio,

bajo el título: "¿Y si López Obrador muriera?".
Como lo aclaré en su momento, se trataba de una
pregunta hipotética, que no tenía que ver ni con
un deseo, ni con información no develada acerca
de su situación física. Dije incluso que esperaba
que su salud fuese inmejorable y, no solo eso, sino
también que lograra "llegar a la Presidencia de la
República, dentro de tres años".
Para mí se trataba más bien "de plantear un pro

blema de fondo de la clase política y, sobre todo, de
la izquierda mexicana", pues estaba "centrando en
un solo hombre todas sus esperanzas".
El punto era, desde mi perspectiva, mostrar "las

limitaciones de centrar todas las posibilidades de
triunfo alrededor de una persona, en lugar de una
propuesta programática o partidista". Y adelanta
ba: "Si esapersona desaparece, o simple y sencilla
mente comete un error grave, todas las esperanzas
de un gobierno distinto, de verdadero cambio, se
irían por el mismo camino". Y continuaba argu
mentando: "A tres años del (des) gobierno de Vi
cente Fox, las desventajas de colocar a un hombre
(ounamujer) al frente delEjecutivo, sin tenerun
programa de gobierno definido apoyado por una
estructura partidista, son evidentes. También son
claras las enormes desventaj as de tener un Presi

dente distanciado del parti
do que lo apoyó... como las de
un partido que carece de au
tonomía y solo puede seguir
al líder en turno, incapaz de
frenarlo, moderarlo o equi
librarlo en sus decisiones.

Pasaríamos de un gobierno
personalista que en sus pri
meros tres años estuvo dis

tanciado del partido que lo llevó al poder... a otro en
el cual el personalismo se manifestaría igualmen
te, aunque con un partido incapaz de equilibrar o
moderar las posturas del Presidente."
Y agregaba: "Habrá quienes pensarán que

siempre será mejor un gobierno personalista de
izquierda que uno de derecha... Pero en el fondo,
el problema de la falta de vigilancia y contrapesos
seguirá siendo el mismo." Seguíayo argumentan
do: "En otras palabras, la izquierda ya no puede
conformarse con tenerla razón histórica. Necesi
ta mostrar que su proyecto (no nada más su can
didato) es el mejor."
Mis conclusiones seguían la misma lógica: "La

diferencia entre un liderazgo sano y un caudillis
mo nocivo estriba en la capacidad del líder de ajus
tarse a un programa institucional, más que a sus
variables deseos personales y en la posibilidad de
los militantes y simpatizantes de una opción par
tidaria de hacer que el líder se ajuste a los manda
tos y propuestas colectivas... Dicho lo anterior, que
quede claro que la alternativa no es la desaparición
de los liderazgos, sobre todo cuando éstos son po
pulares. La alternativa es la construcción de pro
gramas que institucionalícenlas propuestas y ase
guren los cambios programados, por encima de las
personas. Y en ese sentido, lo mejor que puede uno
desear es que Andrés Manuel López Obrador siga
tan sano como ahora, y que esté acompañado de
una izquierda igualmente sana, inteligente, pro
positiva y ciertamente institucionalmente demo
crática." Estabayo soñando, por supuesto.!^™

La izquierda necesita
mostrar que su

proyecto (no nada
más su candidato) es

el mejor
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T7
I n su cuenta de Twittcr, el

j premio nobel de econo
mía @paulkrugman ha sa

lido al paso de las críticas al paquete de
1.8 billones de dólares que inyectará el
gobierno de Biden a la economía esta
dunidense (1.8 billones: un millón de
millones de dólares, más 800 mil mi
llones de dólares).
Las críticas dicen que el paquete es

demasiado grande, que calentará la
economía y traerá desequilibrios pos
teriores difíciles de corregir.

Krugman empieza por definir con
ceptualmente el paquete. No se trata,
dice, de estimular la economía finan
ciando la demanda. Se trata de "aliviar

el desastre", en una lógica que conven
dría pensar como una estrategia de
guerra contra el covid.
Cuando se hace el presupuesto de

una guerra, no "se decide cuánto gastar
pensando en cómo se llenará después
el hueco", dice Krugman. "Se estímalo
que hace falta para ga
nar la guerra".
La parte más criti

cadadelplande Biden,
dar cheques directos a
la gente, es solo parte
del plan, dice Krug
man. Su objetivo real es "combatir la
pandemia, reabrirlas escuelas, impedir
cortes en servicios vitales y ayudar a las
familias que lo necesitan con urgencia".
Naturalmente, esto puede sobre

calentar la economía y producir infla
ción. Krugman cree que esto puede
suceder menos fatalmente de lo que
se piensa porque, como hay ya alguna
evidencia, los cheques que la gente es
tá recibiendo no se están gastando, si

no que en su mayor parte se ahorran,
representan en realidad un colchón
de demanda para cuando la economía
empiece a andar de nuevo.
Peroinclusosilaeconomíasesobreca

lientay hay elcostodeunainfiación futu
ra, dice Krugman, lo importante aquí es
ganar la guerra contra la pandemia, pues
esa será al final la mayor ganancia econó
mica—y social y humana
En última instancia, el Banco de la Re

serva Federal puede
contener la inflación,
pero la tarea funda
mental del gobierno y
de la sociedad es ganar
laguerracontrael virus.
México no tiene el

margen de gasto necesario para "aliviar
el desastre" que tiene EU. Pero tampo
co es un país pobre que nada puede ha
cer para ganar la guerra contra la pan
demia invirtiendo de emergencia en la
gente en vez de mantener sus ruinosas
prioridades de Pemex, CFE, Tren Ma
ya, Santa Lucía y Dos Bocas.
México necesita declararunaguerra

al covid como la que Biden ha declara
do. La gente es primero, i

La tarea fundamental

del gobierno de EU es
ganarle al virus
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17
¦ 1 n el retorno a sus mananeras, el preside nte

i LópezObradoradvirüóquenousarácubre
_J L_ '*¦' I bocasy nadie será conminado autilizarlo.
Jactancioso, dij o que tampoco se vacunará contra el

virus que lo forzó a la reclusión.
—¿Usted va a usar cubrebocas? —se le preguntó.
—No. Ahora ya, además, de acuerdo con lo que plan

tean los médicos, ya no contagio.
—Pero en este mismo espacio el doctor López Ga

tell ha reiterado que inclusive las personas vacunadas
tendrían que usar el cubrebocas. ¿Aún así...?
—No, y respeto mucho al doctor Gatell. Es un muy

buen médico y ha ayudado mucho para conducir este
proceso—replicó.
Es tan falso que respete al subsecretario de Salud co

mo preocupante su desdén alas recomendaciones que
han estado haciendo las instituciones y los especialis
tas más reconocidos en México y el mundo, insistentes
en la conveniencia del cubrebocas por servirtualmen
te la mejor vacuna contra el covid19 con que se cuenta,
en tanto se dispone de las verdaderas.
La afirmación de que sus "médicos" (no dice quié

nes, pero sí que los comanda el secretario de Salud,
Jorge Alcocer) le "plantean" la peligrosa tontería de
que "ya no contagio", revela que deposita su confianza,
su viday lade los demás enbribones charlatanes.
De vacunarse, dijo que pudo hacerlo, pero "no abu

sé", y criticó a los mandatarios de otros países que han
aceptado inmunizarse:
"Hay jefes de Estado, presi

dentes, que se han vacunado.
Han sido de los primeros. Esas
personalidades, con el pretex
to, la argucia, de que ellos dan el
ejemplo para que la gente, fíjen
sela triquiñuela, para que lagen
te tenga confianza y no le tema a

la vacuna".

Otrafalsedad: los aludidos fueron vacunados porque
ninguno con tal nivel de responsabilidad debe poner en
riesgo su vida. Son factores decisivos de la seguridad de
sus naciones.

Si de ejemplo se tratara, lo pusieron antes, por ejem
plo Biden, usando cubrebocas.
López Obrador arguye; "Tenemos que pensar en la

igualdad, todos somos iguales...", lo cual es otra eviden
te falsedad.

Sus irresponsables "médicos" le han hecho creer
que "ya tengo anticuerpos", porque "todo indica que
cuando uno padece del covid19 ya (los) tiene uno du
rante algún tiempo; que todavía no se sabe a ciencia
cierta cuánto tiempo, pero se tiene una protección, se
tienen anticuerpos,
La confusión que carga es variaday conceptual, como

cuando trata de justificar que no se impondrá el uso del
cubrebocas: "En México 110 hay autoritarismo, todoesvo
iuntaríoycadaquiendebedeasumirsuresponsabilidad".
¿Es autoritarismo imponerla sanitaria medida en el

transporte público? ¿O "represivo" impedir el acceso
a quien se niegue usar el artefacto? ¿Los contagiados
asintomáticos tienen derecho a infectar a los demás?
"Prohibido prohibir", volvió a machacar ayer, como

si la libertad incluyera permitir el contagio y eventual
asesinato de otros.

Y a propósito de "autoritarismo" y "libertad", ¿por
qué López Obrador se pone cubrebocas cuando viaja
en los aviones comerciales...? 1

Con el pretexto
de que, según sus
médicos, ya no

contagia, insiste en
no usar cubrebocas
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Supongamos,

£
' ||H upongamos que a Carlos y a otros compañeros
V  I de página de MILENIO Diario o de otros me
P*.. Jr dios los troleany tapizan de calificativos enlas
redes, como "periodistas chayoteras" "vendidos", "centa
veros" y otras infamias.
Supongamos que los epítetos son repetidos una y otra

vez desde granjas de hotsy alguna que otra cuenta orgá
nica, a grado tal que empiezan a perder personas que los
lean o sigany hasta espacios enotros medios, lo que afecta
sus ingresos e incluso su desarrollo profesional.
¿Qué garantías de defensa y audiencia tienen Carlos

y en general las y los periodistas o profesionales de cual
quier otra disciplina, la ciudadanía, las y los adolescentes

y hasta las niñas y los niños que en cualquier momento
pueden ser estigmatizados y señalados dolosamente en
alguna de las redes sociales, causándoles un daño irre
parable en su desarrollo personal, profesional y hasta
patrimonial?
Hoy, la única garantía de legítima defensa es acudir a

las mismas redes para dar la versión propia de los hechos,
desmentir lo afirmado y tratar de equilibrar lo difundido
sin más veredictos que el número de likes, de emoticones
o de memes que un video de máximo dos
minutos despierte.
En México hay leyes y reglas para

que la libertad de expresión y el dere
cho a la información se garanticen de
manera puntual, sin más restricciones
que las que otras leyes, reglas y tesis ju
risprudenciales dicten, y tienen que ver
con garantizar otros derechos humanos
fundamentales, como la protección de
los datos personales, el derecho a la intimidad, a la justi
cia prontay expedita, auna vida libre de violencia, al de
sarrollo de la libre personalidad y, sobre todo, el derecho
a la verdad.

Lo paradójico es que todo este marco normativo y regu
latorio ya existe y aplica tanto a los llamados medios tra
dicionales como a la prensa escrita, la radio y la televisión,
pero no existe algo similar o análogo para las redes socia
les, que permanecen en el "estado de naturaleza original"
descrito por Juan Jacobo Rousseau para el "buen salvaje".

Vamos, ni siquiera la garantía de audiencia, a la que tie
ne derecho el más peligroso de los criminales, se le puede
brindaren este momento enlas redes sociales ala persona
más inerme frente a un linchamiento digital.
Avanzamos aceleradamente hacia una sociedad regi

da por las tecnologías de la información y de la comuni
cación, en que la libertad de elección y decisión podrá ser
esclava de un algoritmo, y nuestras emociones y senti
mientos, moldeados a imagen y semejanza de un modelo

matemático predictivo.
Falta muy poco para que las fake

news sean sustituidas por las dee
pfakes, y aquí seguimos con resisten
cias hasta para crear la figura de una
ombudsperson digital, que garantice
los derechos de audiencia y al olvido
de quien ha sido arteramente agredi
da o agredido en su intimidad, en su
privacidad o en su derecho a pensar y

actuar de manera diferente.

Cuando se propone regular las redes, no está a discu
sión el derecho a la libertad de expresión y a la informa
ción, mucho menos al debate de las ideas políticas en la vi
da pública digital. Nada de eso. Lo que está en deliberación
es precisamente lo contrario: cómo garantizar a la ciuda
danía digital de a pie las más elementales de sus liberta
des básicas en el ciberespacio, sin la injerencia de un Big
Brotfjerpúblico (Leviatán) o la intromisión interesada de
un BigBrotherprivado (Behemot).

Guando se propone
regular las redes, no
está a discusión el

derecho a la libertad
de expresión
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stá claro que algo ha salidoE mal con la vacunación para
prevenir el contagio de co

vid en el país, los números son claros.
Y ha salido mal, entre otras cosas,

porque este es un gobierno que cree
que anunciar algo en la mañanera es
gobernar o significa que ya sucedió o
que irremediablemente sucederá.
Se anunció la "misión cumplida" por

adelantado, se hizo público un calen
dario que se ha vuelto inútil, hicimos

ceremonias en el aeropuerto y ya todo
se arreglaría. Y pues no.
Las razones son múltiples. Desde los

problemas de producción de las farma
céuticas que obviamente no estaban pre
paradisparataldemanda^lainfluenciade
algunos países ricos acaparando la poca
producciónque haypagando tres y cuatro
veces el precio original; las decisiones de
cada país de cuál vacuna comprar —Mé
xico, por ejemplo, apostó sobre todo ala
de AstraZeneca, cuyas
primeras dosis se espe
raban listas para fina
les de marzo, pero que
ahora vaatrasadaytrae
broncas para cumplir
sus compromisos con
laUnión Europea, además de estar dan
do prioridad a Gran Bretaña—, e igual de
broncas de cumplimiento en todo elmun
do trae Pfizer, y ha aumentado la presión
para cubrir países que ni siquiera tenían
acuerdospreviosyquealafechasiguensin
habervacunado auna sola persona
La realidad es que el proceso de apro

bación y producción ha sido más lento
de lo esperado, aunque, sin duda, el más

veloz que el mundo haya visto. Pero la
ansiedad que hemos vivido en este año
de pandemia ha hecho que en la mayo
ría de los países haya críticas alo que está
sucediendo conla vacunación. Y eso que,
en la mayoría del planeta, no digamos en
México, aún no vemos problemas en la
logística de aplicación generalizada por
que simplemente no han llegado vacunas
suficientes para tener problemas.
Este previsible caos de arranque tiene

un riesgo, sobre todo si
se hace un anuncio de

"misión cumplida" tan
adelantado, yes que se
provoca una obvia re
lajación enlas medidas
de prevención, inclu

yendo las que propone el gobierno por
que, total, "yavamos de salida". Y pues no.
El retraso, sin embargo, podría dar

oportunidad alos gobiernos a preparar
un aparato de distribución y aplicación
que resista cuando en algún momento
del año lleguen los millones de vacunas
protegidas. Por lo pronto, si lo de la pá
gina de registro es un ejemplo, hemos
de preocuparnos.

La aprobación y
producción ha sido más
lenta de lo esperado
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Cubrebocafóbico
Gil no quisiera contrariar al presidente de la República, pero, diantres, ¿los 160
mil muertos son producto del pesimismo de sus adversarios? Dios de bondadlos

dos millones de contagiados, ¿son producto del periodismo ramplón?

isfrazado de psiquiatra, Gil
diagnosticó: el PresidenteD es un cubrebocafóbico. Ape
nas regresaba después de pa
decer covid y una de las co

sas que aseguró en la mañanera es que no
usará cubrebocas: "No, además ahora de
acuerdo a lo que dicen los médicos no con
tagio. No (lo voy a usar), respeto mucho al
doctor Gatell". Es decir, lo que tenemos es
un caso con serios síntomas de cubreboca

fobia en tercer grado. No me lo pongo y no
me lo pongo. Aunque, por cierto, al Presi
dente se le vio caminando por un estacio
namiento de Palacio Nacional con tapabo
cas. Que te pongas los zapatos, ¡caramba!
Pues no me los pongo y no me los pongo.
Me voy descalzo a la escuela. Ah, la nece
dad, la obcecación. El Presidente ha afir
mado que los adversarios que buscan recu
perar sus privilegios son quienes mantie
nenuna campaña en contra de su gobierno
por la situación del covid. Dij o además que
recibió un tratamiento alterno que investi
ga el Instituto Nacional de Nutrición aba
se de antivirales y antiinflamatorios, pero
no el que aplica el sector salud.
Pues pase la receta, Presidente, si usted

ha salido con éxito del covid, muchos otros
mexicanos podrían también derrotar al vi
rus. Ande, Presidente, no sea díscolo. El Pre
sidente agregó que el pesimismo que se vi
ve por la pandemia se debe a los grupos que
están en contra de la transformación. Gil no
quisiera contrariar al presidente de la Re
pública, pero, diantres, ¿los 160 mil muertos
son producto del pesimismo de sus adver
sarios? Dios de bondad, los dos millones de
contagiados, ¿son producto del periodismo
ramplón? Un grito desgarrador hizo añicos
el silencio en el amplísimo estudio: ay, mis
hij oos, necios y autoritarios.

Elecciones
De pasada y entrado en gastos y gustos,
Liópez Obrador afirmó que los grupos
neoliberales quieren que su partido ya no
tenga mayoría en el Congreso para recupe
rar los beneficios que han perdido. Ahora

Sí Gil ha leído bien, la
economía tendrá una

caída de menos 8.5, cifra
no vista desde 1932

mal sin bien, escuchad: el Presidente re
saltó los logros de la economía durante sus
dos años de gobierno: "No hemos tenido
devaluación y se recuperan empleos". Gil
ga caminó preocupado sobre la duela de
cedro blanco: ¿qué nos está pasando, Lau
reano? Sí Gil ha leído bien y no todos nos
estamos volviendo locos, la economía ten
drá una caída de menos 8.5, una cifra con
la que no topábamos desde el año de 1932.

Biden
El 4 de febrero, el presidente Joe Biden
pronunció un discurso en el que explicó la
política exterior que seguirá su gobierno.
Gamés ofrece una tableta para que vean
de qué lado masca la iguana: "Es un honor
estar de vuelta en el Departamento de Es
tado baj o la mirada del primer gran j efe de
la diplomacia estadounidense: Benjamín

Franklin. Quiero que todos en la prensa se
pan que fui titular de la cátedra Benj amin
Franklin de Política Presidencial en laUni

versidad de Pennsylvania. Creo que me la
asignaronpor estarían viejo como él. Así
que éste es el mensaje que quiero que el
mundo escuche hoy: Estados Unidos está
de regreso. La diplomacia está de regreso
en el centro de nuestra política exterior.
"Como dije en mi discurso de toma de

posesión, repararemos nuestras alianzas y
nos comprometeremos con el mundo nue
vamente, no para enfrentar retos de ayer,
sino los de hoy y mañana. El liderazgo esta
dounidense debe encarar este momento de

autoritarismo al alza, incluyendo las ambi
ciones crecientes de China para rivalizar
con Estados Unidos y la determinación ru
sa de dañar y romper nuestra democracia.
"El sistema de alianzas estadounidense

es nuestro mayor activo y dirigir con diplo
macia significa estar hombro con hombro
con nuestros aliados y socios clave una vez
más. Por eso, Estados Unidos y Rusia acor
daron extender el nuevo Tratado START
por cinco años más con el fin de preservar
el único tratado que queda entre nuestros
países para salvaguardar la estabilidad
nuclear... Al mismo tiempo, le dejé cla
ro al Presidente Putin que, de una mane
ra muy diferente a mi predecesor, los días
en que Estados Unidos retrocedía frente a
las agresiones rusas (interferir en nuestras
elecciones, ciberataques, envenenamien
to de sus ciudadanos) ya se acabaron. Asu
miremos directamente los desafíos plan
teados a nuestra prosperidad, seguridad
y valores democráticos por nuestro com
petidor más serio: China. Enfrentaremos
los abusos económicos chinos, contrarres
taremos sus acciones agresivas y coerciti
vas. Estamos listos para trabaj ar con Pekín
cuando sea del interés estadounidense."

Aigoeii.
Todo es muy raro caracho. Como diría

Boileau:" Un necio encuentra siempre otro
necio aún mayor que le admira".

Gils'enva
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T7
¦ . 1 voto es un arma poderosa

! j para generar cambios. Sin
embargo, en México en

frenta un problema mayúsculo: la ofer
ta. Los políticos eligen previamente a
quienes no son buenas opciones para
la sociedad. El popularómetro despla
za a los mej ores perfiles. En el menú se
incluye lo malo y lo peor.
Muchos impresentablesy/o sin expe

riencia arribanalaboleta Ellos, asuvez,
son instrumentos de las cúpulas para ob

tener votos, poder y dinero. Y si no triun
fan en la contienda, obtienen prerrogati
vasy espacios de negociación.
Cuauhtémoc Blanco, por ejemplo,

fue un excelente jugador de fútbol yes
un hombre carismático. Sin embargo,
las consecuencias de su nombramien
to están a la vista. Perdieron los more
lenses, ganaron los líderes del PES.
La fórmula se reproduce con más

fuerza en cada proceso electoral; 2021 es
ya una postal trágicocómicomusicaL
El dirigente de Redes Progresis

tas, Fernando Gon
zález (yerno de ElbaES el 3),ma
comentó en MILE
NIO TV que los per
sonajes de lucha li
bre que aspiran a ser
funcionarios reciben cursos. "En el

partido nos hacemos responsables de
acompañarlos en nuestras formas de
aprendizaje", indicó.
En Morena ignoraron a mujeres —a

cinco que brindaron testimonios de
abuso sexual y a más de 100 que son
parte del propio Movimiento de Rege
neración Nacional—, Mario Delgado

insistió y postuló para la gubernatura
de Guerrero a un presunto violador.
Movimiento Ciudadano se presenta

como la opción de una izquierda progre
sista, pero nombraron a Samuel García.
También impulsaron a Paquita la del Ba
rrio, quien comentó: "No sé a qué vengo
aquí. Yo solo sé que hay personas atrás de
mí que son las que me van a enseñar a có
mo manejar este asunto".
Podemos seguirle. Ningún grupo

o alianza se salva. El problema no es
sencillo de resolver. Los incentivos

están puestos para
que así sea.UllapositlBsaMa
está dentro de los pro
pios partidos. Son sus
miembros inconfor
mes con este modelo

quienes pueden alzar la voz. Si no pre
sentan otras opciones, la merma demo
crática se traducirá en pésimos gobier
nos, leyes a modo, justicia selectiva o
inexistente, mayor opacidad, inseguri
dad, corrupción... drama humano.

Aquí entre nos
Y para colmo, ya hay reelección. i

at,™' tNingún grupo o alianza
Se Salva; el problema 110

l io ( le resolver
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¡Ya digan que son
comunistas, oigan!
Lo del comunismo no es un tema menor, oigan.

Sigue teniendo una preocupante vigencia el
asunto en tanto personaj es como Noroña un
congresista, no lo olvidemos, es decir, un suj e
to que representa a un sector de los ciudada

nos—viajan intencionadamente aVenezuela para ofrecer
apoyo al régimen de Maduro, que personajas como doña

Polevnsky (tuve que recurrir al navegador de mi laptop
para desenmarañar su apellido judío de adopción porque
me enredo siempre con las consonantes que tuvo abien
fabricarse la Citlalli originaria en su extraño afán de apa
recer como quien no era, digo, aprovechando que no an
daba Hitler por el vecindario) glorifican
la Revolución Cubana, que algún man
damás de cierta alcaldía del estado libre
y soberano de Ciudad de México manda
colocar una estatua del Che Guevara un
revolucionario intolerante, radical, desa
foradamente vanidoso y asesino de opo
sitores— y que, en países incuestionable
mente democráticos como el Reino de

España existan, a estas alturas todavía,
simpatizantes del totalitarismo marxista como el tal Igle
sias, vicepresidente segundo del mismísimo Gobierno, e
individuos de vergonzosa blandenguería me refiero a
Zapatero, predecesor de Mariano Rajoy en la Moncloa—
cuando tienen tratos con el caudillo "bolivariano".

Lo preocupante es que estas simpatías ni siquiera di

simuladas— apuntalan a los autócratas en abierto detri
mento de sus pueblos: lo que necesitan los sufridos ve
nezolanos, en estos momentos, es la colectiva condena
de todas las fuerzas democráticas del planeta a un régi
men opresor, no la complicidad con Maduro y los suyos

de quienes deciden mirar hacia otro
lado o la abierta colaboración de los
que bendicen el autoritarismo mien
tras disfrutan cómodamente de las

garantías que les ofrece la democra
cia liberal.

Hay otra cosa: el embelesamiento
de la 4T con las dictaduras comunis

tas lleva indirectamente a la imple
mentación de políticas públicas muy

dañinas para nuestra nación. Para mayores señas, la falta
de apoyos económicos al sector productivo, justo cuando
los embates de la epidemia son devastadores, se deriva de
la ideologizada negativa a ayudar a "los empresarios" por
su satanizada condición de "explotadores". El marxismo
es también un virus muy activo, no cabe duda.
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Rijoso y sin cubrebocas

En la mañanera de ayer, el presidente López Obrador dejó en
claro que no cambiará su estrategia para combatir al COVTD y
que intentará meterse hasta la cocina en el proceso electoral en
marcha.

Después de soltar aquello de que "amor con amor se paga", una
frase que duró un segundo, se lanzó duro contra intelectuales y
medios que están, sostiene, en contra de la 4T.
Dijo que quienes quieren arrebatarle la mayoría en el Congreso
a Morena en las próximas elecciones es que buscan que si^i el
régimen de corrupción.
Es seguro que ios monitoristas delINE reportaron sus dichos que
pronto serán motivo de oootro extrañamiento.
Sobre el cubrebocas, que para él es un artilugio neoliberal, dijo
que se no se lo pondrá, ni aunque se lo recomiende el doctor
LópezClatell.
En síntesis, dos semanas después. AMLO regresó a las mañaneras
rijoso y sin cubrebocas, como siempre.

Narro y los refuerzos

La llegada a Jalisco de! senador José Narro Céspedes como
delegado de Morena para el proceso electoral de este año
fue recibido como un golpe por debajo del cinturón por los
morenistas locales, que ven a Narro como un cuadro del PT. no
de Morena.

Dicen allá que el dirigente nacional no confia en ios morenistas
que llevan trabajando años en el estado. Les mandó un
fuereño que no conoce la grilla local y que vendrá a imponer
candidaturas ordenadas desde el centro.
Narro respondió que no hará ningún tipo de negociación con
persona o grupo para Ib entrega de candidaturas. Todos tendrán
que firmar que aceptarán el resultado de las dichosas encuestas.
Por lo pronto, varios de los morenistas locales ya pintaron su
raya, por lo que desde el centro resolvieron enviar refuerzos de
peso. Por allá en Jalisco dicen que han visto a Ye i de Lo I Polen vsky
tratando de calmar a los más acelerados.
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Vacunas en la penumbra

Los gobernadores que integran la Alianza Federalista lamentan
que el gobierno federal no haya compartido con ellos detalles de
la estrategia de vacunación nacional.
No se sabe con certeza ni la cantidad ni la fecha del arribo al país
de más vacunas y se desconocen ios criterios para su distribución
y aplicación.
Lamentan que. a pesar de los ofrecimientos, no les han dicho
con precisión si necesitarán apoyo para la uitrarefrigeración y
resguardo de las vacunas .
1 lay generalidades v lechas y cantidades aproximadas pero
ninguna certeza en un proceso que. aseguran, requiere de la
mayor precisión posible.
Lo que no quieren ios mandatarios es que ¡es repitan la dosis de
la compra de vacunas, que cuando les dieron autorización de
adquirirlas ya no había en el mercado.

Opción ingeniosa
Arturo I terrera, de la Secretaría de I lacienda. y Alejandro
Díaz de León, de Banxico. sacaron las castañas del fuego a los
legisladores de Morena.
Idearon una opción ingeniosa para evitar los cambios a la Ijcv
del Banxico que amagaban con lacerar la autonomía del Banco
Central para favorecer a un solo j ugador de la banca.
Se iniciará un programa de bancarizadón de los migrantes
mexicanos en Estados Unidos, para que puedan hacer
transferencias de recursos en sucursales del Banco del Bienestar

y recibir una cotización atractiva por sus dólares.
Lo más importante es que se podrá alcanzar al objetivo buscado,
proteger a los migrantes cuya aportación a! país es vital, sin dejar
en el camino un tremendo tiradero.
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a semana pasada, en este mismo
espacio, !e contaba del Plan Anti
covid Emergente instrumentado

en la Alcaldía Migue! Ilidalgo \ AM11i, para
contrarrestar los electos de la pandemia en
nuestros casi 400 mil habitantes.
En esa primera parte, explicamos las más
importantes acciones y políticas aplicadas
en materia de prevención, atención y com
bate al nuevo corona virus.

Las prioridades en materia de salud, son:
evitar fallecimientos, frenar cadenas de

contagios en las 89 colonias de Ja alcaldía y
disminuir los ingresos a los hospitales.
Ahora, en esta entrega, relatamos las acti
vidades puestas en marcha para apoyar a
la población más afectada por la emergen
cia sanitaria y las acciones puestas en mar
cha para impulsar la reactivación econó
mica local con una inversión total de 500

mdp. Es importante subrayar que. a las al
caldías, como gobiernos de primer contacto
ciudadano, nos loca focalizar los recursos

para atender las necesidades y emergencias
de la población más vulnerable, en estre
cha coordinación con el gobierno federal y
el de la CdMx,

impulsamos el empleo con el programa La
Empleadora Mil. para dar trabajo a casi
ocho mil miguelhidalguenses que lo perdie
ron por el confinamiento obligado.
Este es el único programa en la ciudad di
senado para servirle a la comunidad, pues
las y los empleadores llevan a sus vecinos
información y capacitación en diversos te
mas sociales para mejorar su calidad de vi
da.

Con el programa Chambabús. llevamos las
ofertas de empleo de las empresas loca les a
los domicilios de las y los vecinos de las 89
colonias.

Creamos "La Protectora Anticovid" que
entrega 22, (XX) apoyos económicos men
suales a las familias más afectadas por la
pandemia, con una inversión de 11 mdp
al mes.

Reforzamos la distribución de apoyos ali
mentarios para atender a 15 mil familias
con problemas de ingresos por la contin
gencia sanitaria, el reparto se concentró en
las 28 colonias con mayor pobreza.
Con eí programa para la Articulación So
lidaria de Marcados. Comunidad. Abas
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to y Alimentación "Mercomuna ", distri
buimos vales a 11,72 5 familias, beneficia
rías del Programa Social de Abasto de Le
che LICONLSA residentes en la AMU. Se en
tregan en tres exhibiciones quincenales de
S 350.00pesos.
En el marco de la acción social Fortalecien

do la Economía FORTEC MH Contigo, se
entregan 1,000 apoyos económicos a titu
lares de micro empresas ubicadas en zonas
de alta marginación. El monto liie de $5,
000,00 pesos por empresa.
Para incentivar la economía local, creamos
la plataforma #Consume MU. un gran di
rectorio digital y telefónico que registra to
dos los pequeños comercios y prestadores
de servicios de los barrios.

Concentra tienditas. papelerías, verdule
rías. plomerías, cerrajerías, taquerías y tolo
tipo de pequeños comercios. Fue distribui
do en los chats vecinales de las 89 colonias.

Para impulsar la movilidad sustentable y
propiciar la sana distancia, con el progra
ma la Protectora de la Movilidad MI I. he
mos entregado 5,600 bicicletas a igual nú
mero de graduados de las tres Bicicescuelas
instaladas en la demarcación.

Imposible dar cuenta en este espacio de to
das las actividades desplegadas para impul
sar la reactivación económica, solo agrega
remos que para 2021 la iniciativa privada
tiene previsto una inversión sin precedente
en MI l de más de 50 mmdp.

Los últimos 12 meses han representado un
desalío inédito para todos ios gobiernos del
mundo, porque en 100 años no habíamos
enfrentado una emergencia sanitaria tan
letal y dev astadora.
En la AMII se registró el primer contagio en
la Ciudad de México y. con muchos esfuer
zos, logramos revertir la tendencia al pasar
del primer lugar de infectados, ai número
13 de las 16 alcaldías.
Seguiremos en la ruta de contener los con
tagios y reactivar estratégicamente la eco
no mía sin arriesgar vidas.
I loy, en tiempos de pandemia, tres cosas no
podemos perder de vista; solidaridad, res
ponsabilidad y compromiso con los demás
para superar la crisis.

"Creamos La Protectora

Anticovid que entrega
11000 apoyos económicos
mensuales a ias familias más

afectadas por la pandemia,
con una inversión de

11 mdp al mes"
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Antonio
Lazcano
Araujo

Por la iniciativa de la carta sobre

las vacunas contra COVID19,

que es un llamado a poner por
delante lo que de vedad es prio

ritario. Titulada "Nuestro unioo gran proyecto de
be ser satvar vidas", la carta con 435 i mas, enu
mera siete propuestas. Una de ellas es convocar
al Consejo de Salubridad General para que, oon
base en lo planteado por los expertos, garantice
y supervise una planificación y una aplicación ri
gurosas y transparentes de las prioridades, por
sector, para la aplicación de las vacunas.

Celia
Maya
García

La precan didata de Morena a la
gubernativa de Querétaro, fue
captada bailando, sin cubrebo
cas, en una festa que poco des

pués fue dispersada por la Unidad Especial An
tiCOVJD, El festejo, organizado por Maya Gar
cía, se llevó a cabo el pasado domingo 7 de fe
brero, con simpatizantes del municipio de San
Juan del Río, en un inmueble de la calle Guaub
témoc. En el lugar había 130 personas, quienes
desalojaron y finalizaron el evento de manera vo
luntaria, afirmó Supervisión Ciudadana.
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Las vacunas y el horizonte luminoso
Toda estrategia de vacunación es política, porque es social
y porque suele obedecer a razones de Estado. Pero existe el
riesgo de que en esta ocasión se sobrepolitice. O, por decirlo
de otra forma, se partidice, con una utilización electoral burda,
que ponga en segundo plano la etbiencia en la distribución y la

eficacia en los efectos para el control de la pandemia

Decía el chiste: —¿Qué es el co
l raunismo?
1 —Es el horizonte lumino
I sode la humanidad

—¡Y qué es el horizonte?
— —Es una línea imagina

ria que se aleja en la medida en que te
acercas.

Algo parecido está pasando con las
vacunas contra elCQVID en México. Las
vacunas están en el horizonte, pero pa
san ¡os días y parecen cada vez más le
janas. Al mismo tiempo, las acciones de
comunicación del gobierno generan la
percepción de que las vacunas están por
llegar, de que hay esperanza. El registro
de adultos mayores es parte de esa estra
tegia: la licha ya está, es cuestión nada
más de esperar.

Aquí la clave es el rayito de esperan
za. La idea de que el futuro luminoso es
tá por llegar, aunque no lo haga. Es la
lógica de la campaña electoral perma
nente; prometo que lo que vendrá se
rá bueno, es cuestión de que tengan fe
y voten por mí partido. No importa que
esté en el gobierno. El presente, con sus
malas decisiones, sus carencias y sus
horrores, queda detrás: hay que poner
atención en el futuro que se asoma. Ya
se ve una lucecila al tina 1 del túnel.

Por lo mismo, siempre hay que apre
tar el pulsante del optimismo. La pan
demia se extinguirá, la economía vol
verá a crecer, la corrupción será defini
tivamente desterrada. No importa que
lo que veamos al momento indique lo
contrario, Mucho menos, que las poli
ticas públicas ayuden en poco o nada a
ese optimismo.

Esa narrativa es parte esencial de la
nueva forma de gobernar. La otra par
te es la descalificación de la crítica y la
polarización: quien critica es porque es
tá del lado de quienes gobernaron como
una casta de mandarines y menospre
ciaron al pueblo.

Asi", el debate que se pretende desde
el gobierno no es sobre el presente, sus
problemas, sus retos, sus dramas y sus
tragedias: no es sobre las opciones pa
ra mejorar ese presente, sino sobre el
en (renta miento mítico entre el pasado
rechazado por las mayorías y el futuro
promisorio,
Pero hay una tensión natural cuan

do el presente es de crisis sanitaria y eco
nómica. La gente quiere salir, tener tra

bajo y mantener cierta seguridad so
bre su salud. Y eso no existe. Mo existi

rá hasta que haya una vacunación ma
siva.

Por lo mismo, no basta con agitar el

fantasma del pasado al que no se que
rría volver. Y mas que el combate a la
corrupción y sus personajes emblemá
ticos, más que la economía, más que el
manejo mismo de la pandemia, el tema
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de la vacunación toma el centro de la vi
da política nacional.

El gobierno tiene tiempo suficiente
como para llevar a cabo una política de
vacunación exitosa, que genere la per
cepción de que electivamente hemos de
jado atrás una pesadilla colectiva. Eso le
bastará para volver a poner los acentos
sobre el pasado y el futuro, y mantener
rumbo y poder.

Toda estrategia de vacunación es po
lítica, porque es social y porque suele
obedecer a razones de Estado. Pero exis
te el riesgo de que en esta ocasión se so
brepolitice, O. por decirlo de otra forma,
se partidice, con una utilización electo
ral burda, que ponga en segundo plano
la eficiencia en la distribución y la efi
cacia en los efectos para el control de la
pandemia.

El problema es que, si sucede así, ha
brá fungido como búmeran político. Ha
brá demostrado que siempre se pueden
hacer las cosas peor y que se puede ha
cer un uso extremamente ineficiente de
los recursos escasos. Y todo el asunto
habrá salido muy caro para la sociedad.

Está claro, en este ambiente sobrepo
li tizado, que también la oposición usará
el tema de las vacunas en campaña, su
brayando insuficiencias y distorsiones,
EJ éxito que tenga dependerá de ios re
sultados presentes en la vacunación, no
de una formación de expectativas que,
en este caso, no puede estirarse hasta
el infinito.

En ese sentido, lo que conviene al go
bierno es una estrategia de vacunación
alejada de propósitos partidistas, ca
paz de usar piezas de la sociedad civil y
abierta a la información clara y precisa.
Entonces la vacuna pasará de ser una
esperanza a una realidad para millones
de mexicanos. En otras palabras: le con
viene actuar pensando en el hoy y en el
futuro inmediato.

La desgracia es que aquí el jefe del
Ejecutivo piensa demasiado en el futuro
remoto, en ese horizonte luminoso, en la
esperanza etérea. Y, con ello, pasan a se
gundo término los efectos inmediatos de
los actos —o las inacciones—de gobier
no sobre la vida irrepetible de los mexi
canos de hoy.

Me recuerda a Keynes en su crítica
al hombre "intencionado", al moralis
ta virtuoso que "siempre trata de ase
gurar una inmortalidad espuria y en
gañosa. empujando el interés de sus ac
ciones hacia adelante en el tiempo". Es
el tipo de gente para la que "mermela
da no es mermelada si no es para maña
na, nunca lo es para hoy" y de esa ma
nera se asegura nunca estar preparan
do esa mermelada, que nadie jamás ha
brá de paladear.
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i Todos junios contra Ia corrupción y Ia i m pu n íd.^d!

El boomerang de la corrupción

LIC. MARIO DELGADO,
PRESIDENTE,

PARTIDO MORENA:

+Ofcrní son amores i¡ no bnrirai riiawif *
Refrán popular

ft spero que ya haya leído el re
' porte Los Mexicanos Frente a

]¡rCorrupriái ya ln Impunidad,
2020. elaborado por acadé
micos muy sesios. con base en
datos duros y auspiciado por

Mexicanos contra ¡a Corrupción y la Im
punidad (MCCI I. esa organización civil que
tanto le gusta a su amigo, el presidente...

El reporte es muy revelador y como ya
vienen las elecciones, usted, Mario, y su

pan ido. querrán estar bien preparados.
Bien sabemos que e! presidente Andrés

Manuel López Obrador gané las eleccio
nes a base de ataques de gran poder contra
la corrupción del gobierno de Enrique Pe
ña N ieto y hasta hoy ¿VMLO no cesa de se
ñalar que no nomos iguales.. , que ya no son
las cosas como ai líes...

Empiezo, pues, con lo positivo de! discur
so presidencial que ha tenido éxito en su
demanda para que ia percepción sobre las
causas de la corrupción se modifiquen. An
tes. la gente culpaba ala impwúdad 150 por
ciento ), pero esa percepción bajó a 39 por
ciento para dar paso al nuevo blanco, que
son Ibsgobiernos anteriores (11 por ciento).

A partir de ahí, los datos no son favora
bles para la 4T. Vea usted algunos de ios
cambios ocurridos en ia percepción de la
gente, entre 2019 y 2020:

hi hatiestidaddel presidente disminuyó 10
puntos porcentuales (f> 1 a 51 por ciento).

La aprobación contra el combate contra
la corrupción emprendido por AMLO. bajó
2 7 puntos (70 a 43 por ciento).

La presencia de la corrupción creció sie
te puntos (46 a 5 3 por ciento).
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La expectativa es que la corrupción siga
creciendo (2 3 a 43 por ciento).

Peor se ponen las cosas al preguntar a
la población sobre las instituciones. No hay
espacio para referirme a todas, por lo que le
hablaré sobre las de salud,

Al preguntar a la población qué tanta
corrupción había en las instituciones, do
minaron las respuestas negativas: IMSS.
69 por ciento; ISSSTE, 62 por ciento y el re
cién nacido IKSABI llegó a! 47 por ciento.

Note usted, licenciado Delgado, que el
levantamiento se hizo antes de ia pande
mia. ¿Se imagina las cifras para este año,
después del caso de los respiradores del hi
jo de Manuel 13ari ¡etc. la falta de insumas
para los médicos Cor idI 9, la falta de me
dicinas para niños con cáncer, etc., etc,.r

Para las contiendas electorales, casi
creo poder adivinar lo que dirá la oposi
ción como parte de su feroa crítica a la 4T.
Elementos no les van a faltar, vea usted:

La Ley de Adquisiciones, hecha para
asegurare! uso correcto y transparente de
los recursos públicos, ha sido francamente
ignorada: 70% de Sos contratos celebrados
por el Ejecutivo lederal han sido por asig

nación directa, pese a sus altos montos.
Las cuentas de las principales obras

han sido reservadas por los próximos cinco
años, con base en quién sabe qué pretexto.

La rerisión hecha, por el CONEVALa los
17 programas prioritarios de desarrollo so
cial indica que "los programas adolecen de
muchos problemas, comoia no identifica
ción de la población objetivo, ia forma de
medir las metas, !a ausencia de lincamien
tos para 3 a aplicación de ios recursos y la
láita de evaluación para saber qué tan efec
tivos están siendo". 0 sea. la pura reparti
ción de dinero...

Si usted y su equipo creen. Mario, que
estos programas garantizan votos a su par
tido, piénsenlo dos veces porque según
el reporte de los beneficiarios directos de!
programa jóvenes Construyendo el Futuro,
apenas 51 por ciento aprueba ia gestión
de AMLO...

Como ve, estimado Mario, la palabra
del presidente ya no alcanza y, cual boo
merang. amenaza con revenirse dejando
ai partido y a sus candidatos —perdone
por terminar así .— sin respuestas sobre
la opacidad del gobierno actual.
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El gran Femando Maclas

a hepatitis viral llegó de
repente.

—Te guardas en ca
ma 40 días: no te pue

¿\ des siquiera bañar. Pura
l"..™r}esponja. Jeh? Nada, no

puedes hacer nada. Estas son tus
medicinas, tus protectores hepáti
cos. Come dulces y lleva esta dieta.
Separa tu ropa de cama, tus cubier
tos, aléjate de lu familia.

Cada semana te tienen que lo
mar muestras para ver cómo baja
la bilirrubina. Y también pruebas
de hígado. Si no te cuidas, le pue
des morir. Punto.

Ijei vieja Remington estaba entre
las prohibiciones. Tirado en cama,
sin Nelflix ni computadoras, sin los
recursos de ahora, nada más sentía
el aburrimiento de ia TV comercial.
Películas en el 4. teienovelas en el 2.

Y libros, muchos libros.

Entre ellos, uno pendiente solici
tado por la Universidad Autónoma
deSinaioa. La reescritura de los tex

tos publicados en la columna "Ciu
dad y gobierno" del diario "unomá
suno".

Durante un mes y más. todas las
tardes, sin faltar ninguna, excepto
quizá los domingos y los sábados,
Fernando Marías llegaba alegre y
simpático, arrolladoramente sim
pático, a tomar el dictado del libro
en elaboración.

Iba con los textos en limpio del
día anterior y se llevaba los de I a le
cha. Asi. hasta terminar. Y cuando

acabamos apenas habíamos empe
zado porque desde entonces no de
jamos de vernos, de reunimos en
cuanto la ocasión ¡o hacia posible
y si no. pues inventábamos e! mo
mento porque eso hacen los ami
gos.

La amistad consiste, entre otras
muchas cosas, en crear opon unida
des para estar juntos.

Y todo este lapso de i a epidemia,
nos impidió a Sos dos, construir esas
oportunidades. Llamadas, mensa
jes. Nada más.

Pero el domingo, con motivo del
Supertazón. Jo busqué. No sabía de
su estancia acapulqueña. El teléfo
no jamás respondió.

Después le hablo, pensé.
Y la muerte contunden te me di

jo ayer por la mañana, no.
No le vas a hablar.
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Nunca más vas a hablar
con Femando Alacias Cué, porque
Fernando está muerto y tampoco
él va a hablar contigo. El no podrá
ni siquiera escucharte, asi que só
lo le quedan sus recuerdos. Nada
más. La memoria es otra forma del

carillo, Insuliciente. personal, por
que nadie se entera si te acuerdas de
él o no lo haces. Pero no hay más.

La muerte es eso. La ausencia

sorda y muda.
Pensar en los muertos es ofre

cer cariño al t iempo, pero ahora en
pasado, La muerte, en sí misma, es
la negación del presente y el futuro.
Ahora todo será hacia atrás,

Y asi le marqué a Patricia Zama,
la viuda de Marco Aurelio Carballo.

Ella y yo habíamos presentado en
la Seria del libro de la Universidad

de Nuevo León, la colección pos
tuma de las crónicas (Turbocróni
cas \ del desaparecido escritor. ínti
mo nuestro desde los tiempos más
lejanos de! oficio.

Fernando Macias había revisa
do con Patricia los papeles de Mar
co Aurelio y habían decidido pub li
carlos en una colección linal. An

tes de esa edición, patrocinada por
la Universidad Nacional Autóno

ma de México, Femando organizó
un homenajeen el hotel "Cenéve"
en el cual participamos muchos de
los antiguos reporteros de Excélsior
y miomásuno.

El programa de la presentación
de! libro en Monterrey, nos incluía
a Fernando y a mí. A iin de cuentas,
él había promovido la edición y yo

nada más había seleccionado algu
nas partes y escrito el prólogo.

Pero Fernando nunca llegó a
Monterrey. Patricia y yo nos lui
mos cada quien por su lado.

—Me dejaste colgado en Monte
rrey. Y también a ia Zama...

—;Qué quieres, hermano?, es
tos pelos duros me complicaron ia
vida... pero ustedes, muy bien.

Y se reía con una mezcla de sua

vidad , picardía y desenfado. Vivía la
vida con ligereza, con alegría per
manente y al convivir con su eter
na jovialidad, desde los IS años de
su edad cuando lo conocí, nunca
había pensado en la fragilidad de
su corazón.

Ayer, me dicen, un infarto múl
tiple le pegó como un rayo. Muer
te dichosa, opinan algunos y quizá
tengan razón, pero muerte al fin.
Dolor, abandono, ausencia. Fer
nando tuvo —eso sí me consta—,
una vida dichosa, plena, produc
tiva.

Quienes lo queremos, lo vamos
a echar de menos, tío...

IGUAL. En su reaparición de
ayer el Señor Presidente nos pro
bó a todos la veracidad —y la fero
cidad. en este caso—, de aquella Ira
se: genio y figura,,, hasta la sepul
tura.

Otra vez la prensa fifi; otra vez
los enemigos invisibles, otra vez ia
diatri ba y la pendencia como divisa
de quien no halló en el reposo ni el
retiro, oportunidad para pensar al
go diferente, tolerante.
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José Kamel Nacif Borge, al verse personal
mente agraviado por la publicación del libro
Los demonios del Edén: el poder que prote
ge a la pornografía infantil, de la periodista
Lydia María Cacho Ribeiro, así como por las
referencias directas a su persona hechas
por la misma reportera en el programa Pri
mero Noticias del Canal 2 de Televisa, insti
gó al otrora Gobernador de Puebla, Mario
Plutarco Marín Torres, para castigarla.

Lo anterior es solamente un párrafo de la
orden de aprehensión de doscientas cin
cuenta y dos páginas contra Hugo Adolfo
Karam Beltrán, Mario Plutarco Marín Torres
y José Kamel Nacif Borge, por su probable
responsabilidad en la comisión del delito de
tortura. Ese documento que se liberó hace
unos días para la búsqueda y detención de
los indiciados y que suspende los derechos
políticos de los inculpados.

Varias veces se explica que Kamel Nacif
aprovechó su amistad con el Góber precio
so, derivada de su participación en la cam
paña política que lo llevó al poder y a los
intereses económicos que el sujeto tiene en
esa entidad, para que castigara a la perio
dista a través de la ejecución de la orden de
aprehensión, traslado e internación en el
Centro de Readaptación Social de San Mi
guel, en Puebla.

La orden de aprehensión fue liberada el tres
de diciembre del 2020, y señala que con los

Que el titular de la Unidad de
inteligencia Financiera, SANTIAGO
NIETO, se metió de lleno en las
preferencias de tos morenistas para
competir por la Presidencia del país
en 2024. De acuerdo con la medición

de febrero de México Elige, Nieto
Castillo se encuentra en la tercera

posición de entre los favoritos para
abanderar al Movimiento de

Regeneración Nacional en la boleta,
tan solo después del secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, y la secretaria de Economía,
Tatiana Clouthier, Así como lo lee...

elementos probatorios señalados se acredita
de manera probable que Mario Plutarco Ma
rín Torres es el sujeto activo que, como autor
mediato, se valió de los servidores públicos
Hugo Adolfo Karam Beltrán, luán Sánchez
Moreno, Alejandro Rocha Laureano, Veróni
ca Chávez Cruz, María Irene Arteaga Rangel,
losé Montaño Quiroz y Jesús Pérez Vargas
para que éstos materializaran la conducta
delictiva de tortura, asi como para ocultar di
cha conducta.

Por otra parte, el inculpado en cuestión re
lató que en cumplimiento a la sentencia
amparadora debe realizarse una correcta
valoración de la llamada telefónica y los
dictámenes periciales que resultaron de
ella. No obstante, adversamente a lo que
aduce, la valoración de la llamada telefóni
ca atribuida a Mario Plutarco Marín Torres y
José Kamel Nacif Borge no fue objeto de los
fallos constitucionales.

Desde el sector académico, especialistas
de la UNAM, de la UAM, del CIDE y del
Cinvestav desplegaron una carta dirigida
al presidente Andrés Manuel López Obra
dor con propuestas para salvar más vidas
en el marco de la pandemia de Covid19.

Entre las sugerencias se encuentran des
tinar una mayor inversión pública de re
cursos para la adquisición de vacunas,
para lo cual pidieron la cancelación tem
poral de Dos Bocas, el Tren Maya, el aero
puerto de Santa Lucía y el proyecto de
Chapultepec.

Adicionalmente, aconsejaron publicar día
a día la progresión de la campaña de va
cunación, hacer obligatorio el uso de cu
brebocas en todas las dependencias fede
rales y estatales y distribuir mascarillas
de calidad a la población que lo necesite.
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Ciberespacio: terreno
de las ciberfuerzas
Como consecuencia del avance tecnológico, la depen
dencia en los medios digitales, la proliferación de ci
berarmamentos y la revolución en temas militares,
durante la última década los Estados han creado ci

berfuerzas de defensa o ciberejércitos que utilizan el
ciberespacio como el quinto ámbito de la guerra. Estas
unidades tienen como principal objetivo establecer un
sistema de ciberdefensa proactiva y la protección de
los activos digitales e infraestructuras criticas utili
zando simultáneamente el ciberespacio como un me
dio y como un fin. Lo anterior hace del ciberespacio el
ámbito de las ciberfuerzas.

En el presente, diversos países cuentan con unida
des militares especialmente adiestradas para llevar a
cabo ciberoperaciones y realizar acciones tanto de
fensivas como ofensivas en un ambiente de cibergue
rra. Pero, debido a restricciones o necesidades de or
ganización y funcionamiento, en la práctica algunas
de estas unidades son los mismos Equipos Nacionales
de Respuesta a Emergencias en las redes de Computa
doras {conocidos como CERT), que son los encargados
de dar respuesta a las amenazas a la ciberseguridad de
toda la sociedad. Es decir, algunas de estas unidades
son equipos de respuesta con una doble función: ga
rantizar la ciberseguridad pública y ejercer la ciber
defensa.

En su mayoría estas unidades son nominadas co
mo (co)mandos, centros, unidades, departamentos,
oficinas, agencias y equipos que atienden cuestiones
de ciberdefensa, guerra de la información, operacio
nes de comunicación y control, seguridad de las co

municaciones, contención de las amenazas híbridas y,
operaciones especiales; pero, no se expone que tam
bién realizan actos bélicos en perjuicio de terceros.
Todo lo cual es evidencia de que los gobiernos cuidan
el discurso y evitan mencionar que las ciberfuerzas
son unidades que constituyen también su principal
recurso para lanzar una contraofensiva o ciberataques
y pelear la ciberguerra.

Las unidades formadas para la protección del cibe
respacio dentro de las fuerzas armadas son de carácter
diverso y se incorporan como unidades independientes
u orgánicas de las armas y/o servicios. Por ejemplo, en
el caso de China las unidades cibernéticas son de ca

rácter estratégico y parte del Ejército de Liberación, en
Estonia existe un solo mando cibernético para todas las
fuerzas; en Francia existe un comando conjunto, así co
mo unidades cibernéticas para cada fúerza armada y,
en el caso de EU, además del cibercomando existen
ciberfúereas en todas las fuerzas militares incluso en la

Guardia Nacional y las reservas.
En conclusión, a pesar de que los Estados no reco

nocen abiertamente la utilización del ciberespacio y
de las ciberfuerzas como medios para utilizar la fuerza
y ejercer el ciberpoder, los continuos reportes de actos
de cibersabotaje, ciberespionaje y ciberoperaciones
alrededor del mundo permiten afirmar que el mundo
está experimentando la ciberguerra no declarada.
Desde una visión geopolítica, el que controle el cibe
respacio, tendrá ventajas para aplicar el ciberpoder,
salir victorioso de cualquier confrontación y poten
cialmente dominar al mundo.
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Cinco años después del Acuerdo de París, la India se en
cuentra entre los pocos países en desarrollo que no solo
cumplen sus objetivos "verdes", sino que aspiran a me
tas climáticas más ambiciosas.

En la reciente Cumbre sobre la Ambición Climática,
el primer ministro Narendra Modi articuló el enfoque in
dio. Dijo que debemos poner nuestras miras "aún más
altas", aunque no perdamos de vista el pasado. Añadió
que la India no solo alcanzaría sus objetivos del Acuerdo
de París, sino que los superarla.

En la Cumbre de Acción por el Clima de la ONU de
2019, Modi dijo que una onza de práctica vale más que
una tonelada de predicación. Estamos tomando medidas
prácticas en todas las áreas, incluyendo la energía, in
dustria, transporte, agricultura y protección de los espa
cios verdes.

India reconoce que el cambio climático no puede
combatirse en bloques. Requiere un enfoque integral,
global y holístico. Requiere innovación y adopción de
tecnologías nuevas y sostenibles. Consciente de estos
imperativos, la India ha integrado el clima en sus estra
tegias nacionales de desarrollo e industriales.

La energía está en el centro de todas las estrategias
climáticas. Nuestra capacidad de energía renovable es la
cuarta mayor del mundo y la expansión que se está lle
vando a cabo es una de las más grandes del mundo.
Ya podemos observar avances. Inicialmente nos

comprometimos a alcanzar 175 GW de capacidad de
energía renovable para 2022. Hemos ido más allá y es
peramos superar los 220 GW en los próximos dos años.

Tenemos un objetivo aún más ambicioso: 450 GW para
2030.

Estamos trabajando para que 40 por ciento de la
energía eléctrica de la India proceda de fuentes no fósiles
para 2030.

El plan Ujala un impulso nacional al uso de lámparas
LED está reduciendo las emisiones de C02 en 38.5 mi

llones de toneladas cada año. El plan, en el que más de
80 millones de hogares han tenido acceso a gas de cocina
limpio, es una de las mayores iniciativas de energía lim
pia del mundo.

Nuestra Misión de Ciudades Inteligentes trabaja con
100 ciudades para ayudarlas a ser más sostenibles y
adaptables a los retos del cambio climático. El Programa
Nacional de Aire Limpio pretende reducir la contamina
ción atmosférica (PM2.5 y PM10) en un 2030 por ciento
en los próximos cuatro años.

La Misión lal Jeevan, cuyo objetivo es suministrar
agua potable segura y adecuada a través de conexiones
individuales de grifo para 2024 a todos los hogares de la
India rural, tiene un fuerte enfoque de sostenibilidad.

También estamos trabajando rápidamente para crear
una red de transporte verde en nuestras grandes ciuda
des. Un plan nacional de movilidad eléctrica está crean
do un ecosistema de emovilidad con el objetivo de que
más del 30 por ciento de todos los vehículos que circulan
por las carreteras indias sean eléctricos.

Reconocemos que aún queda mucho camino por re
correr, pero estos esfuerzos ya están dando sus frutos.
'Subsecretario de Relaciones Exteriores de la india
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Este fin de semana Mario Delgado Carrillo, dirigente nacio
nal de Morena, pidió a los militantes del partido oficial res
peten el resultado de las encuestas para la designación de
candidaturas. En tanto, la Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia no ha difundido, si la hay, la decisión sobre si Sal
gado Macedonio es elegible y no viola los principios básicos
de ese partido.

Todo hace suponer que no saben qué hacer, que no hay
acuerdo y que el presidente de Morena se constriñe pun
tualmente al mandato del presidente Andrés Manuel López
Obrador, amigo del senador con licencia, quien ya anda en
campaña, libre y lirondo.

Esta actitud del partido que ofreció la 41 transformación
de México es camaleónica, bipolar, esquizofrénica y dema
gógica. Su tozudez contrasta con el discurso de más de 530
catilinarias mañaneras desde Palacio Nacional, que una y
otra vez sostiene que la ética y la moral, inclusive, deben
prevalecer por encima de la ley. Y no concuerdan con las
más de 4 mil 500 ocasiones, en que el primer mandatario ha
dicho y dice que no se admitirá la corrupción.

Es corrupción mantener como candidato a un evidente vio
lador, aunque no haya sentencia. Además, incongruente, cuan
do el jefe máximo señala con nombre y detalle sin pruebas, ni
proceso a quienes considera delincuentes.

Nada tiene que ver con el propósito de la Gula Ética para
la Transformación de México, presentada el 26 de noviem
bre pasado por AMLO, como "un primer paso para iniciar
una reflexión nacional sobre los principios y valores que
pueden contribuir a que en nuestras comunidades, en nues
tro país, haya una convivencia armónica y respeto a la plu
ralidad y a la diversidad".

Tampoco concuerda con los estatutos y principios de
Morena, ni con el pacto firmado ante el Instituto Nacional
Electoral, de no admitir ninguna candidatura de personas
que violenten a las mujeres.

Este intento, además, desmiente la plataforma electoral
morenista, que en la página 19 dice luchar por "desnaturali
zar, prevenir, atender y sancionar la violencia a las niñas y
mujeres de manera eficiente y eficaz... acabar con la violen
cia feminicida... atender la violencia de género contra las
mujeres perpetrada por acciones u omisiones... y acabar con
el sistemático quebrantamiento de la ley".

Pero, encima, es contrario al pragmatismo de AMLO. No
reacciona a la reprimenda nacional contra la candidatura de
Salgado Macedonio, que no anidó entre los conservadores o
"adversarios", sino que nació de las diputadas, regidoras,
sindicas y militantes de Morena, originarias del pueblo, de
las mujeres más disímbolas, y es potente en todas las—ben
ditas— redes y todos los medios de comunicación, en todas
partes. Pero, como ha sucedido antes (aunque ellos dicen
son distintos): ni ven ni oyen.

En este ejemplo, icónico, desmesurado, se prueba la mentira
y la demagogia. Mario Delgado Carrillo no falla al pueblo, se
traiciona a sí mismo, por razones enigmáticas y oscuras.

En Guerrero hay la mayor producción de amapola, sub
siste un machismo genuino y enraizado y un atraso educati
vo y social. Se calcula, culturalmente, que hay un fervor por
el caciquismo. Se piensa, mal, que todas las guerrerenses
son subordinadas y estáticas. A eso le apuesta Morena, y ese
es un drama mayúsculo. Estamos ante una doble moral, sin
duda. Veremos.

'Periodista, directora del portal informativo SemMéxico.mx
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La ventaja del poder
Tradicionalmente en México los procesos electorales fe
derales intermedios, en las que se eligen a los diputados
federales, poco atraen a los votantes y su índice de abs
tencionismo ha sido más elevado frente a aquellos donde
concurren la elección presidencia] y todo el Congreso de
la Unión.

Sin embargo, las elecciones del próximo de 6 junio
podrán revertir esa tendencia. Serán el proceso electoral
más grande en la historia del país: se disputarán más de
21 mil cargos de elección popular, entre ellos 15 guberna
turas, 30 congresos estatales, 1,926 ayuntamientos en
30 estados, además de las 500 diputaciones federales.
El número de votantes ascenderá a casi 95 millones de
ciudadanos.

También es tradición que los ciudadanos acuden más
a las urnas en las elecciones para gobernador y para pre
sidentes municipales, las autoridades más cercanas, por
lo que es previsible que en los estados que las haya el
número votantes se incrementará.

Y para que ello ocurra sólo faltan cuatro meses.
Pese a la pandemia y otros desastres nacionales pron

to iniciarán las campañas políticas, que tendrían que ser
innovadoras por las restricciones sanitarias ante el Co
vid19. Los votos que más interesan son los de los ciuda
danos sin partido, que son la inmensa mayoría del pa
drón electoral. En realidad, la militancia real en los parti
dos políticos es escasa y, en todo caso, cuentan con sim
patizantes o votantes cautivos.

El mayor atractivo de cualquier proceso electoral es
su resultado y más ahora que por lo menos en el nivel
federal un partido político tiene una mayoría aplastante

en el gobierno del país, producto del resultado del 2018.
Por ello el éxito de las encuestas: se quiere saber quién va
a ganar. Y los partidos desean incrementar su triunfos.

Entonces, ante la falta de un resultado real que sólo
ocurrirá después del proceso electoral, se especula, se
pronostica, se intenta convencer e inducir, apabullar des
de antes.

Los actuales gobernantes y muchos de sus votantes
creen que conservarán e incrementarán su mayoría para,
dicen, garantizar su "transformación". Y ponen su seguri
dad en manos de la popularidad del presidente de la re
pública, que gracias a las "becas" de los programas socia
les (compra de votos, en realidad) todavía la tiene.

Los ciudadanos opositores y muchos decepcionados
por su voto del 2018 esperan que los nulos resultados, la
corrupción imperante del gobierno actual y el desastroso
y trágico combate a la pandemia sean suficientes para
revertir o aminorar esa mayoría. Pero es sólo un deseo.
Los partidos de oposición sólo apuestan a triunfos por el
mal gobierno, la causa por la que ellos fueron derrotados;
nada nuevo proponen, vamos ni siquiera nuevos candi
datos; los mismos de siempre ocuparán las postulaciones
principales de su coalición.

No hay nada nuevo. Bueno, sí, a falta de propuestas y
de cohesión, la coalición electoral que apoya al gobierno
y la coalición opositora buscan votos con candidaturas de
actores, cancioneras, reinas de belleza, deportistas o
cualquier que sea popular, para "balancear" el despresti
gio de las candidaturas de sus propios militantes. La ven
taja que tiene Morena es que está en el poder y los viejos
priistas saben cómo aprovechar tal circunstancia.

Faltan sólo cuatro meses.
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Retoma las salidas
Nos dicen que el alta del presidente Andrés Manuel
López Obrador, después de contagiarse de COVID 19,
le cayó como anillo al dedo, pues ya quiere seguir
inaugurando proyectos. Mañana dará el banüerazo de
salida a la nueva Base Aérea Militar de Santa Lucía, en
el aeropuerto Felipe Angeles, uno de sus compromisos
de gobierno.

Ceses fulminantes
El gobierno de Alfredo del Mazo dio un ejemplo de
congruencia al separar de su cargo al coordinador del
Instituto de Salud del Edomex (ISEM) Carlos Aranza,
y a su asesor, José Fernando Gil, quienes fueron
captados el fin de semana en el estadio de Tampa,
Florida, donde se jugó el Súper Tazón 55, mientras la
entidad permanece en semáforo rojo por el COVID 19.

Preparativos
A quien se le vio ayer en Palacio Nacional fue a Delfina
Gómez. Nos cuentan que afina detalles para concluir
su encargo como delegada del gobierno en el Estado
de México y asumir la titularidad en la Secretaría
de Educación Pública. Es cuestión de días para que
se lleve a cabo el relevo de Esteban Moctezuma
designado como embajador en EU.

Pendientes de Capufe
Ahora que se discute la ley para regular el
outsourcincj, nos cuentan que buscan revivir en el
Congreso un escándalo por aclarar, relacionado con
contratos millonarios otorgados por Capufe, en la
administración de Benito Neme. También se habla de
un daño patrimonial millonario, caso en el que trabaja
la actual titular, Elsa Julita Veites.

Nueva modalidad
A la vanguardia se colocó al partido Redes Sociales
Progresistas, de Fernando González al realizar el
primer proceso electoral completamente digital.
Durante cinco días, y en todo el país, un millón de
militantes eligieron en línea, con urnas electrónicas
y una app, a sus candidatas y candidatos que
contenderán en las elecciones del 6 de junio.
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• De la mano de

AndréPierre Gignac,
los Tigres derrotaron
al Palrneiras para hacer
historia y ser el primer
club mexicano en una

final, donde enfrentarán
al Bayern Munich.

• Francisco Rodríguez,
alcalde de Libres, Puebla,
dio el aval para reali
zar una fiesta patronal
multitudinaria, respaldado
por el párroco Alejandro,
quien dijo que tiene "el
respaldo de Dios".

• Tremendo pachangón
armó la precandidata
por Morena al gobierno
de Querétaro, Celia Maya,
en San Juan Del Río, al
cual acudieron más de

100 personas, por lo que
fue interrumpido.
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PANORAMA PAULINA
AXOTLAINTERNACIONAL
FLORES*ANAHIJAC

¿QUE HARA EL
CONSEJO?

?ASISTENTE ACADEMICO EN LA FACULTAD

DE ESTUDIOS GLOBALES, UNIVERSIDAD
ANÁHUAC MÉXICO

Si bien el secretario general ílc la OM condenó los
hechos i/ estableció que respaldaría a Myanntar para
perseguir la paz, no ha sido suficiente ¡Mira evitar la
avanzada de los militares
Frente a la mirada de todos,
una instructora de ejercicios
continuó con su rutina a pe
sar de que detrás de ella se
estaba llevando a cabo un

golpe de Estado. La maña
na del 1 de febrero Myanmar
entró a una nueva etapa de
su historia. Después de 10
años de frágil democracia,
los militares de este país
vuelven a tomar las riendas

del gobierno. Este hecho
trae consigo un ambiente de
incertidumbre.

El nuevo golpe de Estado

en Myanmar trae a relucir retos y temas inconclusos en el pano
rama internacional, principalmente en el Consejo de Seguridad de
la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Si bien el secretario general, Antonio Cuterres, condenó los hechos
yestablecióquelaONU respaldaríaa Myanmarpara perseguirla paz,
pero no ha sido suficiente para evitar la avanzada de los militares
en la posesión del gobierno.

Por lo anterior, el Consejo de Seguridad se vio en la necesidad
de establecer un comunicado con su postura. Evitando el término
de "golpe de Estado", los miembros del Consejo lamentaron las
detenciones arbitrarias de Aung San Suu Kyi, líderde la Liga Nacional
para la Democracia y premio Nobel de la paz, y del presidente Win
Myinty a pedir la conciliación.

¿Por qué el Consejo de Seguridad está limitado? La respuesta
está en los intereses políticos de sus miembros permanentes.
Primero, China siempre ha estado interesado en mantener una
relación cordial. Independientemente del gobierno que comande
al país, los chinos se han mantenido cercanos para procurar la
conclusión de diferentes proyectos económicos.

Hace casi un mes, el ministro de Exteriores, Wang Yi, se reunió
con Aung San Suu Kyi y con el general Min Aung Hlain, líder de la
junta militar, con el fin de afianzar las relaciones diplomáticas. Esto
fue un movimien to previsor, los chinos buscan ser cautelosos con
sus pasos en Myanmar. Esto se traduce como un bloqueo en el
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Consejo de Seguridad.
Los chinos evitan el involucramiento de las fuerzas internacio

nales utilizando su poder de veto, sin embargo, esto es a costa de
que la violencia escale en el país.

Segundo, Estados Unidos no ha definido su postura ya que esto
ie traería responsabilidades importantes a la nueva administración
Joe Biden.

Además, los intereses políticos y económicos americanos no
son tan prioritarios como los chinos en la región. La solución que
proponen los Estados Unidos se enfoca a las sanciones interna
cionalesy las medidas consulares.

Esta situación nos permite ver de manera magnificada la situa
ción geopolítica que se vive en el Consejo de Seguridad y las fallas
institucionales que limitan su acción frente a situaciones que ponen
en riesgo la pazy la seguridad internacionales.

La pregunta que se debe de contestar es: ¿El Consejo de Segu
ridad de la ONU sigue siendo la institución más competente para
proteger al mundo del flagelo de la guerra o será que es tiempo de
evolucionar?

. HACE CASI UN MES,
EL MINISTRO DE

EXTERIORES, WANGYI,
SE REUNIÓ CONAUNG
SAN SUU KYIY CON EL

GENERAL MINAUNG

HLAIN, LÍDER DE LA
JUNTA MILITAR, CON
EL FIN DE AFIANZAR

LAS RELACIONES

DIPLOMÁTICAS
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DESDE
AFUERA

EL JUICIO
POLITICO
CONTRA
TRUMP

El máximo castigo que el juicio de impugnación le
podría imponer sería la privación del derecho a
presentarse de nuevo como candidato

sta semana los Estados Unidosy parte del
mundo se verán consumidos otra vez por
lo que hizo Donald Trump.

Esta vez, sin embargo, será por el se
gundojuicio de impugnación constitucional
del exmandatario, acusado de promover
la violencia que llevó el 6 de enero pasado

a que el Capitolio, el edificio del Congreso, fuera asaltado por
una multitud enardecida que trataba de evitar que la legis
latura certificase el triunfo del demócrata Joe Biden en las

elecciones del 3 de noviembre.

El máximo castigo que el juicio de impugnación postpre
sidencial podría imponer sería la privación del derecho a
presentarse de nuevo como candidato presidencial en 2024,
un resultado que no desagradaría a muchos republicanos.

Pero en términos reales, el principal resultado del juicio será
volver a exhibir a Trump y sus partidarios, su paranoia y los
extremos a que están dispuestos a llegar. Pero no mucho más.
Y peor aún, quizá les ayudaría a reforzar la imagen de

víctimas del sistema que el exmandatario y sus seguidores
desean presentar.
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La realidad es que el rejuego po
lítico es tal que difícilmente habrá el
número necesario de senadores para
condenarlo. Por ley, sería necesario
que la condena fuera apoyada por
dos terceras partes de los 100 miem
bros de la Cámara alta, actualmente
dividida 5050 entre demócratas y
republicanos con la vicepresidenta
Kamala Harris con el voto decisivo.

Pero nadie espera que 17 republicanos rompan filas para
votar por un castigo a Trump, que mantiene una enorme
popularidad entre la base de ese partido y le ha permitido
amenazar incluso con crear una agrupación política propia.

Y eso, sin tomar en cuenta que para una buena parte de los
estadounidenses suena por lo menos fuera de lugar impug
nar aun Presidente que ya no lo es. De hecho, ese es uno de
los argumentos que ya anunciaron los abogados de Trump.

Hay un número de republicanos, que bien podrían ser
definidos como tradición alistas, que probablemente se atre
van a votar abiertamente contra Trump como señal de la
resistencia en ese partido al vuelco a la derecha "dura" que
encabeza Trump. Porque el delito no registrado es la campaña
de Trump por desacreditar al sistema político estadounidense,
en específico por denunciar hasta ahora sin pruebas que
las elecciones fueron viciadas.

Pero la verdad sea dicha, el verdadero público del juicio
político no serán los 100 senadores encargados de definir
la suerte legal del exmandatario sino los estadounidenses.
Y de acuerdo con las encuestas más recientes, 56% de

los estadounidenses favorece que se castigue a Trump, pero
43% está en contra. En todo caso, Trump volverá a estar en
el centro de la atención y las divisiones políticas de su país.

En cualquier otro país del mundo la prensa estadouni
dense hubiera señalado la campaña de Trump por invalidar
la elección por cualquier medio como un intento de golpe de
Estado. Y ese es un delito del que no se le acusará.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CÁRRENOJOSEl

Se necesitan 17

republicanos
para condenar
al expresidente
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FUERA DE TONO

LOPEZ GATELL,
?^VILLANO CÓMODO
Golpear a una figura tan popular como AMLO no
genera grandes dividendos. En cambio, les funciona
apuntar contra Hugo López Gatell

ópezCatell se ha convertido
en el villano favorito de una

forma muy conveniente para
varios. A unos y otros parece
servirles que el subsecretario
pague los platos rotos por el
manejo de la pandemia. Re

sulta útil a la oposición, pero también al gobierno
federal.

Para la oposición, la disputa electoral necesita
personificarse en un adversario visible. Golpear
a una figura tan popular como AMLO no genera
grandes dividendos y puede ser
contraproducente. En cambio, les
funciona apuntar contra Gatell.

Con una elección en puerta, a
todos les conviene hacer de este el

responsable de la tragedia actual.
A los gobernadores, desde luego,
para que el foco no esté en ellos,
su popularidad no se desplome ni
afecte a sus candidatos. Porque de
esa forma no se habla de las omisiones que han
tenido las entidades federativas, a pesar de ser
autoridades en materia sanitaria según el artículo
cuarto de la Ley General de Salud.

Para los aliancistas es más cómodo convertir a

López Gatell en el Josef Mengele de la4T —como
ha hecho cierta odontóloga, hoy principal refe
rente intelectual de la oposición— que seguirle la
pista ai turbio manejo de ios recursos financieros
de Enrique Alfaro en medio de la pandemia; que
hablar de la fiesta que organizó Diego Sinhué
en Guanajuato junto a otros gobernadores; que
discutir cómo el gobierno de Tamaulipas ocultó
los apoyos del gobierno federal para hacerlos

pasar por irisumos comprados por el estado
(shorturl.at/gsHN5) o que hablar de la forma en
que el secretario de Salud de Querétaro reconoció
haber mentido sobre el número real de camas

disponibles para evitar "atraer pacientes al estado"
(https://bit.ly/36RDTF5).

Lo perverso quizás es que no sólo a la oposición
le conviene que todo se trata de López Gatell.
También a lascabezasde institucionesfederales.

Porque mientras estamos distraídos en discutir
si el vocero de la pandemia se equivocó al irse
de vacaciones o en quitarse el cubrebocas, no

hablamos de lo que le está pasando
al sistema de Salud en su conjunto,
de las responsabilidades de actores
que llevan a cabo labores operativas
y de otros que deben coadyuvaren
diversas tareas.

Mientras nos obsesionamos con

el vocero, no estamos hablando del
papel del IMSSy mucho menos del
ISSSTE (o incluso de sus respecti

vos sindicatos). Tampoco del Consejo de Salu
bridad General, del INSABI, de las secretarías de
Bienestar, Defensa Nacional o Economía.

Evidentemente, el que Hugo LópezGatell se
situé en medio de la discordia, hoy le conviene
a muchos actores políticos. La pregunta que
habríamos de hacernos es si eso sirve a los pro
pósitos de una deliberación pública constructiva y
racional o incluso si a la ciudadanía, los enfermos
y la memoria de los que se han ido.

Para la oposición,
la disputa

electoral necesita

personificarse
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— AGENDA —
CONFIDENCIAL

CONSUMO
A LA BAJA;
PRECIOS
AL ALZA

Los precios promedio de la canasta básica en
CDMX, Guadalajara y Monterrey registraron
en enero de 2021 un incremento de 6.1%

a pandemia del COVID19 provocó el año
pasado que el consumo de las familias
mexicanas registrara la peor caída en los
últimos 25 años, superando incluso las
disminuciones en las crisis de 1995y 2009,
como documentó ayer El Heraldo de Mé
xico con cifras del Inegi, lo cual debería

preocupar al gobierno de la 4T, que insiste en presumir que
vamos requetebién.

Aunado al desplome en el consumo de las familias, los
precios promedio de la canasta básica en tres ciudades
del país (CDMX, Guadalajara y Monterrey) registraron en
enero de 2021 un incremento de 6.1%, desde el 8.3% que se
observó en 2020, que echa por tierra el optimismo del Banco
de México sobre la inflación para este año.

El frijol —con gorgojoy sin él—tuvo un incremento en enero
de 41.7 %, comparado con el mismo mes de hace un año; pasta
para sopa, incluyendo la de letras, aumentó 31.4%; café, 17.2%
y arroz, 11.6%. Otros alimentos como leche y pollo aumenta
ron sus precios arriba de 5%; también incrementó el aceite,
azúcar, tortillas, refrescos y bolillos, que aumentaron entre
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0.2% y 5.9%. La ciudad con mayor
incremento de precios fue Monterrey
con 7%, seguido de Guadalajara con
6.4%, en la Ciudad de México el incre
mento fue de 5.2%, señala el Grupo
Consultor de Mercados Agrícolas
en su reporte de la cuesta de enero.

El desplome en el consumo y el
incremento de los precios de la ca
nasta básica en la cuesta de enero,

confirmaría lo que hemos comentado en este espacio: que
la lucecita que veía el Presidente al final del túnel no era la
salida a la crisis, como presumió, sino un ferrocarril en sentido
contrario que durante 2020 se llevó de corbata a millones de
familias, especialmentea las másfregadas,yque nosseguirá
arrollando buena parte de este año.

AGENDA PREVIA

La Secretaría de Hacienda presentó su estrategia
—mareadora, la califican algunos especialistas—, para

reducir los costos y riesgos por transacciones que realizan
en efectivo los migrantesy sus familias por el envío de

remesas a nuestro país. Según la dependencia, los bancos
comerciales que operan en México se comprometen a

ofrecer el mejor tipo de cambio en cualquier punto del te
rritorio nacional, disminuyendo la disparidad que, durante
décadas ha existido. ¿Tú le crees a los banqueros? Noso

tros tampoco, responden los migrantesy sus familias.
Contempla también banca rizar a los migrantes mexi

canos en EUy a sus familias en México a través del Banco
del Bienestar; las cuentas se podrán abrir de forma remota
desde EU, utilizando la matrícula o el pasaporte consular,
expedido por Relaciones Exteriores. Con la estrategia ma
readora se calmaron las olas que provocó la iniciativa de
reforma a la Ley del Banco de México para facilitar el flujo,

intercambio y circulación de dólares en efectivo.

Se echa por
tierra el

optimismo
sobre la

inflación
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La estrategia de difundir el virus y boicotear a los
gobiernos en su lucha contra el COVID, tiene como
objetivo reanudar la actividad económica

cadérnicosy epidemiólogos nodaban cré
dito al manejo pésimo de la pandemia del
Presidente, que consistió desde el inicio a
la negación del virus y al llamado a los abra
zos sin miedo, a la negación del testpara
después rechazar el uso del cubrebocas
a pesar de la evidencia científica de que

reduce los contagios de COVID19 y desdeñarlo aun después
de haberse contagiado de la enfermedad. Es el segundo país
con más casos de muertes. Se trata de Brasil, gobernado
por Jair Bolsonaro. El Centro de Investigaciones y Estudios
de Derecho Sanitario de la Facultad de Salud Pública de la

Universidad de Sao Paulo y Conectas Derechos Humanos,
una de las más respetadas organizaciones de Justicia de
Latinoamérica, realizaron el estudio Derechos en la Pandemia,
que acaba de ser publicado: "Ha revelado la existencia de una
estrategia institucional de propagación del virus, promovida
por el Gobierno brasileño, liderado por el presidente de la Re
pública". El periódico El País, de España, tuvo acceso en exclu
sividad al análisis de las ordenanzas, medidas provisionales,
resoluciones, instrucciones normativas, leyes, decisiones y
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decretos del gobierno federal, que, en
conjunto—asegura la publicación—
con la recopilación de las declaracio
nes públicas de Bolsonaro, dibujan el
mapa que ha convertido a Brasil en
uno de los países más afectados por
COVID19, y al contrario de otras na
ciones, todavía no tiene una campaña
de vacunación con un cronograma
fiable. Los investigadores no tienen

claro cuántas de las más de 230 mil muertes en lo que va de
la pandemia podrían haberse evitado si no hubiera existido el
plan de propagación del virus, mismo que boicotea el esfuerzo
de los gobiernos estatales para luchar contra la pandemia; sin
embargo, la conclusión a la que llegaron es que la estrategia
de difundir el virus tiene como objetivo reanudar la actividad
económica lo antes posibley a cualquier precio.

Reapareció López Obrador recuperado de su contagio de CO
VID19y cuando le preguntaron si iba a usar o no el cubrebocas
contestó que no, porqueya no contagia y que no será obligatorio
para los ciudadanos. El Presidente de México, tercer lugar en
el mundo con más muertes por esta enfermedad, tampoco
tiene programado cambiar la estrategia de lucha contra la
pandemia, a pesar de que EU demostró que con el cambio
de medidas de Biden, consistente en aumento de pruebas,
uso obligatorio del cubrebocas y vacunación de más de 1.5
millones de personas al día, el contagiadero disminuyó30%.

UPPERCUT: Académicos, científicos, intelectuales,
políticos e integrantes de la sociedad civil mexicana pro
pusieron este lunes al presidente López Obradorsiete me
didas para salvar vidas durante la pandemia, entre estas:
suspender los megciproyectos de Dos Bocos, el Tren Maya,
el Aeropuerto y el proyecto de Chapultepec, para invertirlos
recursos en vacunas, hacer investigaciones científicas, así

como una campaña de uso obligatorio de cubrebocas.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

Boicotea el

esfuerzo de los
gobiernos
estatales
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— HISTORIA DE
LO INMEDIATO

EL PAN,
UN PARTIDO
CARTEL

Su cúpula definió
candidaturas sin discusión

ij por unanimidad

ace mucho que PAN renunció a la democra
cia interna que io caracterizó por décadas
en la oposición y que en el poder defendía,
al menos en el discurso, pero en la reciente
definición de candidaturasya ni las formas
guardó: la cúpula las definió por dedozoy
las aprobó, sin discusión y por unanimidad,

como en los regímenes comunistas.
El Consejo Nacional, el máximo órgano de dirección de

Acción Nacional, definido como la "conciencia" de ese partido,
solía ser el espacio para la deliberación, la negociación y el
acuerdo, pero ni siquiera se reúne y delegó en su Comisión
Permanente las grandes decisiones, tomadas por 50 panistas.

igual como se hizo con la aprobación de la alianza con
el PRI, partido contra el que nació hace 81 años, en la sesión
del miércoles 3 de febrero, los caciques del PAN se cerraron
a los ciudadanos para colocar a los suyos en las principales
candidaturas y posiciones, que cada vez son menos.

Marko Cortés, aconsejado por Santiago Creel, hasta le
tapó la boca a Felipe Calderón con la candidatura de su es
posa, Margarita Zavala, y desistió de sus críticas y de las "11
condiciones" que exigió para regresar al PAN, tras el fracaso
de México Libre.

Los dueños del PAN son los caci

quesy es también un "partido cártel",
como lo vaticinó, hace tres años, el
escritor Carlos Castillo López, direc
tor de la revista Bien Común de ese

partido.
"El partido cártel es aquel cuyo

funcionamiento sólo se explica a
partir del reparto de los espacios
de poder y, si no hay poder, no hay
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nada", resumía el autor de Nuevas cartas o un joven panista.
¿El PAN, en crisis?

Era marzo de 2018,ya con Ricardo Anaya como candidato
a la Presidencia de la República, el hijo del ideólogo Carlos
Castillo Peraza anticipaba que, ganando o derrotado, el PAN
seguiría deteriorándose.

"En caso deque el resultado sea negativo decía, seguirá
la cerrazón para evitar que nueva gente entre, que es lo que
pasa con las afiliaciones cerradas, que permiten tener un
control de padrón y el control del padrón permite el triunfo.
Es el modelo cártel".

Y tras el fracaso de Anaya, el peor candidato presidencial
del PAN en tres décadas, Cortés ganó la dirigencia con ios
grupos que controlan el padrón, cuyos caciques ahora se
repartieron las candidaturas, desdiciéndose de su apertura
a la sociedad civil.

Así, el PAN se va ir vaciando de militantes y los que lo con
trolan terminarán devorándose entre sí: "En ese reparto de
poder, mientras menos poder queda, menos gente se quiere
adentro.Y esa es la extinción.Se llama canibalismo. Asíacaba

el modelo cártel: en canibalismo".

Dos ejemplos del deterioro del PAN como partido cártel
son Jalisco, donde gobernó tres sexenios consecutivos y hoy
es un partido marginal,y Baja California, donde gobernó tres
décadas, hasta consideró postular al priista Jorge Hank Rhon
y va por la exreina de belleza Lupita Jones.

Más aún: así como en 2018 se produjo una avalancha de
renuncias al PAN, ahora la decisión de aliarse con el PRI y la
exclusión de cuadros en los estados al margen délos caciques
ha generado renuncias a diario...

Su Consejo
Nacional

solía ser el

espacio para la
deliberación
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Oué hacefalta para que ia autoridad actúe
ante la denuncia de una mujer? ¿Por qué
si una se atreve a empoderarse hay que
minirri izarla, vulnerarla, violentarla e impedir
q ue demuestre su vaIía? ¿Cómo se atreven a
no escucharla, atribuirle falta de criterio, re
beldía, señalarla por estar en sus d/os uotra

naturaleza emocional para desvalorizarla? Eso es misoginia.
Las mujeres no nos victimizamos. Damos vida y generamos

valor. Mucho en la economía se mueve gracias a nuestro esfuer
zo. Un estudio del Observatorio Internacional de Salarios Dignos
de la Universidad La Salle y la Comisión Nacional de Salarios
Mínimos de 2020 dice que el trabajo de las mexicanas vale 60
mil millones de pesos al día, pero sólo 33.3% es remunerado.

Aun así, es increíble cómo la justicia y la autoridad mini
mizan lo que le pasa a una mujer en el ámbito judicial. Las
legislaciones estatales tienen concepciones distintas sobre
qué es un feminicidio y las autoridades no realizan investiga
ciones con perspectiva de género por falta de claridad, capa
citación o conciencia. Los datos oficiales son escalofriantes:

en 2020 hubo 970 víctimas de feminicidio, pero a esas hay
que sumar dos mil 783 asesinadas
dolosamente, tres mil 136 culposa
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mente.y quién sabe cuántas más
entre los múltiples casos en que la
víctima no pudo ser identificada.

Todavía más:97mil 778 mujeres
fueron victimas de delitos. De ellas,
57mil495,58.8%,sufrieron lesiones
dolosas y otras 14 mil 553,14.88%,
lesiones culposas. Eso, además del

rapto, la extorsión, ia trata de personas, el acoso y la violación.
El feminicidio de Mariana Sánchez era evitable, por

que todas las alertas estaban encendidas. La estudian
te de medicina en Chiapas llevaba cinco meses sufrien
do acoso y abuso sexual. Había acudido con la policía y
puesto una denuncia ante la fiscalía. También presentó
una queja en la Universidad Autónoma de Chiapas. Aun
así, fue hallada muerta el 29 de enero y, hasta ahora, la
única persona detenida es la directora de la clínica donde
hacía prácticas profesionales,acusadadeabusodeautoridad.
¿Qué hacer cuando una mujer que vive sólo con su hija es

asaltada en su casa,justamente cuando, además, lucha por
recuperarse de COVID19? ¿Qué decirle a la autoridad cuando su
respuesta es que nove riesgo de violencia contra las mujeres
ni de feminicidio? ¿Qué hacer cuando se justifica el robo con
la carencia por la pandemia y dicen que no hay recursos para
hacer justicia? Es una sensación de profunda indignación e
impotencia. La conozco en persona porque es mi testimonio.

No debe olvidarse aquel 8 de marzo de hace menos de un
año, cuando 80 mil mexicanas marcharon en la capital del país
y muchas más en otras ciudades para exigir el respeto absoluto
de sus derechos. Al día siguiente miles de mujeres no realizaron
sus actividades cotidianas, como otra manera de protestar.

Lamentablemente, el encierro al que obligó el COVID19
quitó los reflectores del asunto. Siguieron los feminicidios.
Necesitaría todo el periódico para incluirtodos los nombres de
las víctimas y su circunstancia. El índice Global de Impunidad
2020 de la Universidad de las Américas ubica a México en el

lugar 60 de 69 países, es decir, entre los que más la toleran.
Los colectivos de mujeres como Brujas del Mar, Solecitoy

muchos más no dejan de poner el dedo en lo llogo. La realidad
grita su crudeza. Es hora de escuchar el clamor por justicia.
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En su primera conferencia de prensa, AMLO
abrid fuego contra los jefes de Estado que se han
vacunado por delante de su población

ndrés Manuel López Orador está de vuel
ta. Sin duda. Y reíooded.

Las dos semanas de ausencia por su
contagio de COVID19, le sirvieron al Pre
sidente para recargar baterías.

En su primera conferencia de prensa,
abrió fuego ¡contra los jefes de Estado

que se han vacunado contra el COVID19 por delante de su
población!

 Fíjensela "triquiñuela", apuntó: que para poner el ejemplo
para que la gente tenga confianza y no le tema a la vacuna...
¡y hasta les aplauden!

Aprovechó también su retorno para darle una repasada a
empresarios, medios de comunicación, intelectuales, políticos
del pasado y a todos aquellos que andan "en plan negativo" y
de "poca objetividad". Seguramente para que no se desacos
tumbren y mucho menos que piensen que el bicho debilitó
su fortaleza mental, emocional o alguno de sus objetivos,
López Obrador arreó contra aquellos que, dice, están en con
tra de la transformación: Claudio X. González, [Enrique]
Krauze, (Héctor) AguílarCamín (junto con sus respectivas

publicaciones: Letras Libresy Nexos),
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Denise Dresser, Reformo, El Univer
sa!. Al igual que firmas extranjeras,
como Iberdrola señaló que, "con
un descaro sin precedente, contrata
a la secretaria de Energía y la con
vierte en su empleada, y contrata
a un expresidente como consejero
de su empresa, mientras recibían
contratos jugosísimos".

En fin, Andrés Manuel de nuevo. Recargado.
Pero en realidad su tema central, el trasfondo de buena

parte de las críticas de ayer del Presidente, tenía que ver con
las próximas elecciones a realizarse en nuestro país en junio
entrante. Y no precisamente por las 15 gubernaturas en disputa.
La encuesta de Opinión Pública, Marketing e ImagenHeraldo
Media Group publicada ayer en estas páginas, mostraba que
Morena va adelante en buena parte de los estados, y en un
descuidocon un par de excepciones hasta podría arrasar.

La mirada de López Obrador está en el Congreso. En la
renovación de la Cámara de Diputados.

Y todos aquellos a los que tiró de fuetazos ayer, asegura,
se han unido en contra de su gobierno para que Morena y sus
aliados no ganen el Congreso.

 ¿Para qué quieren tener ellos la mayoría en el Congreso?,
preguntó.

 Pues para que el presupuesto siga destinándose a las
minorías y que no se le apoye a la gente necesitada, al pueblo;
para eso quieren ellos tener la mayoría, eso es lo que está de
por medio, respondió el propio tabasqueño.

Ésta, por lo visto, será la tónica de los próximos cuatro
meses. Con un AMLO reíooded.

GEMAS: Obsequio de lo directora del Banco del Bienes
tar, Diana Álvarez. "El Banco del Bienestar va también a
comprar dólares en efectivo a los migrantes y a sus fami

lias que tengan una cuenta dentro del propio banco"..
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Bienestar para las remesas
Uno de los pendientes que el Presidente Andrés Manuel López Obrador tiene co

mo prioridad es la retribución a los connacionales por las remesas que envían a
México y en la que busca eliminar los excesos que registran al tipo de cambio.

En el 2020 López Obrador reveló que se logró un récord en el envío de reme
sas que superó los 40 mil 607 millones de dólares. Un 21 por ciento más al 2018 y
11 por ciento al 2019.

Sin embargo, la preocupación es el alto interés por comisión en el cambio de la
divisa que les merma los envíos a los familiares receptores al momento de cobrarlos.

En días pasados ellíder del Senado, Ricardo Monreal adelantó una reforma
a Banxico para precisamente acabar con el monopolio que fomentan el tipo de
compraventa de las divisas.

Por ejemplo, el presidente de la Comisión de Hacienda en la Cámara Alta,
Alejandro Armenta destacó que las remesas que se alcanzaron en 2020, unos 900
mil millones de pesos, la postura del Banco de México es que solo el 1% de esos
recursos se procesan.

Y desde luego, que carece de objetividad porque no reflejan el monto de las
llamadas remesas de bolsillo que son los dólares en efectivo que se trasladan de
Estados Unidos a México por la vía de encargos de personas a personas, es decir
cuando se les pide al que vigja llevar a sus familiares esos dineros.

Basta recordar que esa estrategia hace años terminó con la detención de
la entonces PGR de unos 8 connacionales o paisanos porque traían divisas que
superaban los 10 mil dólares. Fue en 199798 en la era de Jorge Madrazo como
procurador general.

Bueno, la tarea es que traían esos dólares para entregar a sus familiares de
sus amigos en montos de 300 y 200 hasta algunos de 100 dólares aprovechando
que venían a México. Su detención provocó que al consignarlos ante un juez en los
reclusorios se manifestaran sus familiares y los beneficiarios. Llegaron de sus
comunidades en Guerrero y su pobreza detonaba tristeza.

Cuando se supo que era para ellos el dinero, obligó al juez y al mismo Procurador
desistirse y liberar a los connacionales. Era de pena ajena su consignación, se veía la
total necesidad de esa gente que pedía la libertad de sus amigos y su dinero.

Hoy el Presidente anunció la incorporación del Banco del Bienestar que
coadyuvará a evitar esos infames actos de abuso de las autoridades y una
alternativa clara de lograr un mejor precio por sus divisas. Incluso podrán los
connacionales abrir sus cuentas electrónicas desde Estados Unidos solo con su
matrícula consular.

La Ley Banxico de Monreal sin duda desnudo también a los banqueros abusivos
que por no recibir las divisas para su compra .venta obligaban a los portadores de
dólares llevar al mercado negro para cambiarlos a un precio muy por debajo de los
justo. A ver cómo funciona Bienestar y si no pegan de gritos las remesadoras.
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VAN POR RECURSO ILICITO EN CAMPAÑAS
En el INE de Lorenzo Córdova y la Unidad de Inteligencia Financiera de Santiago
Nieto anunciaron la ruta de intercambio de información para detectar en las cam
pañas dinero ilícito.

Para Córdova la ¡dea es que los comicios del 6 de junio representen la trans
parencia del uso de los recursos y la rendición de cuentas. En la Cámara de
Diputados de la priista Dulce María Sauri están más que enterados desde que
anunciaron no había necesidad de licencia para competir en la reelección.

Desde luego que no es una tarea sencilla si estimamos los altos riesgos que
existen para que la delincuencia organizada presente las tentaciones a través de
terceros a los candidatos como apoyo a su proyecto

La retribución viene después cuando piden, en el caso de municipios poner
ellos al de Seguridad Pública, obviamente no lo dicen pero es para su protección y
control de las plazas.

Santiago Nieto adelantó que aunque reconocen que hay altos riesgos de
delincuencia organizada introduciendo recursos ilícitos en las campañas electo
rales, este no representa un riesgo al sistema financiero. Sin embargo se busca
como mejorar los controles actuales.

El acuerdo de colaboración será sin duda entre el INE y la UIF para prevenir
y detectar la violencia política contra las mujeres en razón de género, las viola
ciones al uso de medios de comunicación por los partidos políticos, las trans
gresiones al uso de propaganda y actos anticipados de campaña o precampaña.
Obviamente el recurso económico.

REAPARECIO Y SIN CUBREB0CAS AML0
Ayer reapareció el Presidente en sus conferencias mañaneras, la más contenta
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero que desde el viernes pasado
adelantaba que estaba gustosa de su regreso, no era su terreno.

Bueno, la expectativa fue saber si el Presidente López Obrador aparecería con
cubrebocas, pero la sorpresa fue que no solo apareció sin ello sino que también
reafirmó que no lo usará. El argumento porque los doctores le informaron que al
enfermar de Covid ya no representa riesgo que pueda contagiar a otros.

Lo que no entendió el Presidente del uso del cubrebocas, es el mensaje que
mandaría positivo a los mexicanos, sobre todo a los incrédulos pues afuera y en
el barrio, el mercado, Metro, transporte y más es de vital importancia usarlos y
de forma correcta porque el riesgo es mayúsculo. No entendió el Presidente.

SE NOS ADELANTO FERMACIAS
Ayer al medio día llegó una de esas muy pero muy malas noticias que nadie qui
siera escuchar, falleció el entrañable amigo Fernando Macías, un periodista de
muchas batallas. Perdió la vida de un infarto en Acapulco. Un abrazo fraternal a
su familia, es tan doloroso como la de otros compañeros que también se nos han
adelantado.
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¿Dieron Remdesivir a AML0?; tratamiento
experimental, dice; no usará cubrebocas

¿Qué le suministraron a Andrés Manuel López Obrador para superar la Covid19?
Ayer, al reaparecer en la mañanera en Palacio, como estaba planeado aunque la

Secretaría de Salud se negara a confirmarlo la noche del domingo, cuando dijo que "lo
iban a valorar"  hizo una revelación:

Se sometió a un tratamiento experimental, que se aplica en el Instituto Nacional de
Nutrición.

Acepté formar parte de las personas que están sqjetas a investigación, probando
ciertos tratamientos, un medicamento antiviral desde el lunes y desinflamatorios.

Afortunadamente dio buenos resultados, dijo en su conferencia, ciertamente
mejorado pero aún con los rastros de la enfermedad.

Pero, dqué tomó, qué le suministró el grupo de médicos del sector público y
privado que lo vigilaba las 24 horas del día?

Medicamentos experimentales, como dice.
No.
Es decir, el presidente no fue un conejillo de Indias.
Y si lo fue, qué peligroso y riesgoso.
Porque no ha terminado de entender que no es Andrés Manuel López Obrador, el

ciudadano común y corriente que dice ser.
Es el jefe del Estado mexicano.
Es el presidente constitucional.
Y su salud es un tema de seguridad nacional.
Y asunto de Estado.
A Andrés Manuel podrían haberle suministrado Remdesivir, asegura el doctor

Francisco Moreno, director del área Covid del hospital ABC de Tacubaya, porque
difícilmente se experimentaría con un presidente una sustancia no probada.

Cuando Donald Trump enfermó en octubre del año pasado, recibió una bomba,
un coctel de terapia de anticuerpos experimental elaborado por la compañía de
biotecnología Regeneran.

Los químicos de Regeneran escogieron dos anticuerpos que neutralizaban mejor
una versión del coronavirus en el laboratorio y los reprodujeron para conseguir un
tratamiento contra covid19.

Le llamaron REGNCOV2.
Luego se sabría que también recibió remdesivir antiviral y dexametasona,

antiinflamatorio.
En México, la Cofepris (Comisión Federal para la Protección contra Riesgos

Sanitarios) no ha autorizado el primero, pero en Estados Unidos su uso médico se ha
vuelto común.

López Obrador y el Instituto Nacional de Nutrición están obligados a informar qué
medicamento, biológico, se utilizó.

Porque, además, Remdesivir sólo se consigue en México en el mercado negro.
Y caro:cada dosis ronda 25 mil pesos. Un tratamiento completo, de 5 o 7 días,

según los médicos cuesta más de cien mil pesos.
Y si fue eso, dcómo lo consiguieron?
Porque los miles de mexicanos que están hospitalizados no han tenido esa

oportunidad, porque ellos sí son ciudadanos comunes como, insisto, López Obrador
dice ser y no es.

Porque el sector salud no quiere gastar eso en cada paciente.
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No usará el cubrebocas ni se vacunará
Pero López Obrador parece no haber aprendido.

Ayer mismo volvió a ser el personaje autoritario, que le caracteriza.
No voy a usar el cubrebocas, porque, además, los médicos dicen que ya no

contagio, aseguró.
Todos, la mayoría, hasta sus más ácidos críticos, esperaban que se sensibilizara,

que hubiese meditado y que, ahora sí, promoviera el uso del cubrebocas.
Pero no.
Y, más aún, manteniendo esa actitud del valiente de la película, dijo que no se

vacunará, que no se agandallará el turno y que esperará nuevamente en su rol de el
chico bueno y noble a que le toque.

Según los médicos, cuando alguien acaba de salir del contagio y enfermedad,
debe esperar cuando menos un mes para ser vacunado.

Para entonces, coincidirá el plazo con el calendario por edad para que reciba su
dosis.

Andrés Manuel se contradice.
En su conferencia dy'o que los políticos, los fijncionarios, son un ejemplo para la gente.
Y luego insiste en no usar el cubrebocas.
Nuevamente se impone el criterio político al sanitario.
Por supuesto, está listo para retomar sus giras.
Sabe que para Movimiento Regeneración Nacional (Morena) perder la mayoría en

la Cámara de Diputados es posible y sería una tragedia, porque requiere la simple y
calificada para sacar todas sus reformas.

Por eso quiere estar ya en campaña.
Y eso que comienzan hasta abril.
Qué bueno que Andrés Manuel está de vuelta.
Qué bueno que se recuperó.
Qué malo que no haya entendido.

Vámonos: Un abrazo para la familia de Fernando Hacías, periodista de primera línea.
Murió de un infarto.
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UIF refuerza fiscalización

En pleno proceso electoral, la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera, encabezada por Santiago
Nieto Castillo, y el Instituto
Nacional Electoral, ampliaron
su convenio de colaboración,

y Con el nuevo acuerdo, ambos
entes podrán intercambiar
información sobre los partidos
y candidatos que participarán
en los comicios de junio, con el

objetivo de detectar anomalías
dentro de las campañas, sobre
todo para el financiamiento y
el mal uso de recursos públicos.
Diferencias políticas aparte, el
entendimiento entre la UIF y
el INE, de cara a las elecciones

más grandes que haya tenido
México era necesario y conve
niente para la transparencia de
las elecciones; y por las irregu
laridades que usualmente se
dan en estos procesos, la suma
de esfuerzos es sin duda una

buena noticia.

Días turbulentos en SLP
Pese a que "oficialmente" la
alianza Sí por San Luis Potosí
presentó a Octavio Pedroza
como candidato a la guberna
¡ura y a Enrique Galindo como
candidato a la alcaldía de la

capital, de aquí al término de los
plazos legales aún pueden pasar
muchas cosas. Nos dicen que
importantes grupos de panis
tas, integrantes de la iniciativa
privada y otros sectores, se han
inconformado con los partidos

integrantes de la coalición por
la postulación de Galindo, y
que no apoyan al actual alcalde
Xavier Nava, el mejor posicio
nado en sondeos. Nos hacen ver

que hay fuertes presiones para
"bajar" a G alindo, o si el PAN
local se empecina, Nava podría
aceptar alguna otra propuesta
para volver a contender por la
capital potosina.

Éxodo por la supervivencia
En los próximos días, podrían
acelerarse los cambios de

camiseta en la Cámara de

Diputados. Después del inicio
del periodo ordinario, el pasado
1 de febrero, se han oficializado

cambios de bancada de algu
nos legisladores en San Lázaro,
principalmente de partidos

aliados de Morena, precisa
mente rumbo al partido guinda.
Nos dicen que a diputados han
llegado encuestas de intención
de voto para la renovación de la
Cámara, y las proyecciones para
algunas fuerzas políticas no son
nada alentadoras, por lo que
existe un riesgo muy real de que
algunos se queden sin registro,
lo que dejaría a muchos dipu
tados o políticos no solamente
sin curul, sino políticamente
huérfanos. Muchos legisladores,
nos dicen, podrían irse "a la ban
ca" y frenar sus aspiraciones de
contender por algún cargo, pero
lo que no quisieran es quedar
se en un partido condenado a
extinguirse. Atentos.
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MORENA EN CONFLICTO
Y OLIVA CONTRA EL PAN
El municipio de Santiago se ha
convertido en un claro reflejo de
la lucha electoral, pero no entre
todos los partidos, sino al interior
de Morena.

Ha nacido un grupo de este
partido, cuya cabeza visible es
Gamaliel Valdez, quien intenta
bajar de la contienda interna al
diputado local morenista Marco
González, con el pretexto que él
no es de la localidad.

Una critica que es muy común
en los pueblos rurales y que no
tiene ningún sustento, ni siquiera
legal.

Aquí, el que está más que con
tento con la división guinda que
se está gestando en Santiago es
el priista David de la Peña, quien
también busca la alcaldía y que,
hasta el momento, no ha tenido
algún conflicto interno pese a lo
complicado que está internamen
te su partido; lo mismo pasa con

el panista Eduardo García.
Habrá que recordarle a Gama

liel que su bloque "AntiMarco"
en Santiago sólo perjudica el
proyecto de Clara Luz Flores
Carrales para la gubernatura al
no sumar votos, y dice que este
conflicto es el principio de uno
más grande al interior de Morena
por las candidaturas.

El registro de Daniel Torres
por Morena por la alcaldía de
Apodaca ha generado molestia

en este partido y ni qué decir del
eterno candidato para la alcaldía
de Monterrey, Adalberto Made
ro, quien ya se postuló por Acción
Nacional, por el Partido Verde y
ahora por el partido guinda.

OLIVA CONTRA EL PAN

Al candidato del PAN a la guber
natura, Fernando Larrazábal, y a
otros operadores panistas como

Raúl Gracia o Zeferino Salgado,
no debió sentarles muy bien la
visita que realizó a Nuevo León
el exgobernador de Guanajuato,
el también panista Juan Manuel
Oliva.

Oliva se reunió con los

virtuales candidatos priistas a
la gubernatura y a la alcaldía de
Monterrey, Adrián de la Garza y
Francisco Cienfuegos, señaló que
apoyaría a ambos en sus proyec
tos e hizo un llamado a que la
ciudadanía haga lo mismo y emita
un voto útil.

Al afirmar que realmente sólo
hay dos propuestas en la entidad
(y que hay que frenar a Morena),
Oliva prácticamente descalificó
la candidatura de Larrazábal,
aunque sea de su partido.

No cabe duda que entre la des
bandada de líderes panistas y el
fuego amigo de algunos exgober
nadores, Larrazábal no la debe de
estar pasando nada bien.
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DESDE ENERO se esperaba que la
Administración capitalina diera a co
nocer el balance de delitos contra
mujeres... ¡y ya iba tarde con el tema!

PUES ALGO pasó y es fecha que
los indicadores siguen sin hacerse pú
blicos.

CUENTAN que organizaciones y
activistas presionaron fuerte los últi
mos días y consiguieron la promesa de
que el reporte se hará a finales de mes.

SUENA algo distante la fecha, pero
si se considera que la intención del Go
bierno era dar a conocer la información
hasta el 8 de marzo, ¡pues es ganancia!

EN 2003 tomó el riesgo de vacunar a
3 mil niños contra el rotavirus. Decía
que no dormía esperando resultados,
pues se trataba de un experimento
tan arriesgado como necesario que
al final salió bien y hasta un galardón
le mereció.

ES LA HISTORIA de Carlos Aran
za Doniz, quien ayer fue despedido de
la Coordinación del Instituto de Salud
del Edomex por hacer a un lado el tra
bajo y darse una escapada al Super
Bowl.

INSOMNIO por la ciencia, en sus
primeros años, y por la inconsciencia
actualmente.
ígiil
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EL NECIO CONTRAATACA
En México se tienen registros oficiales de
que 2 millones 130 mil 287 personas se han
contagiado de Covid19. De esas, 166 mil 731
lamentablemente han fallecido. Además, en
la Ciudad de México los hospitales están re
ventar, pues está disponible menos del 30
por ciento de las camas con respirador. Hasta
ahora se han aplicado 717 mil 820 vacunas,
por lo que ya nomás faltan 129 millones. Y en
medio de todo esto, el amado líder cabecita
de algodón, Andrés Manuel López Obrador,
ayer volvió a sus conferencias mañaneras lue
go de que él mismo resultó contagiado y ad
virtió: "No voy a usar cubrebocas". Ya no sé si
es pura necedad, o ya es algo más parecido a
una enfermedad.

No se puede decir que el virus le afectó
las neuronas, porque ya desde antes se había
negado a seguir las reglas que todos los de
más seguimos. Pero que a pesar de haber vi
vido él mismo lo que es tener coronavirus, ya
es el colmo. O simples ganas de joder. ¿Qué
será?, ¿qué será?

BALAZOS EN ZAPOPAN
Eran casi las 2 de la tarde, cuando ayer co
menzaron a circular en redes sociales mensa
jes y videos que advertían sobre una intensa
balacera en Zapopan, zona conurbada de

Guadalajara.
Los videos son impresionantes por dos

cosas. En primer lugar, porque demuestran
que los narcos no tienen el menor respeto por
las autoridades, que se sienten con el poder
suficiente de hacer la guerra en las calles y
porque tienen un armamento que ya quisie
ra Jean Claude Van Damme en alguna de sus
películas. El otro aspecto por el que resultan
sorprendentes los videos es... ¿por qué dia

blos la gente en lugar de ponerse a salvo se
ponen a grabar videos?

Vamos, yo sé que el morbo es muy gran
de, pero para quienes no vivimos en Mata
moros, al escuchar una balacera tan potente
y, sobre todo, tan cerca, nos obligaría si no a
salir corriendo, sí por lo menos a meternos
debajo de la mesa o al menos ponernos de
trás de un muro por si a alguno de esos locos
se le sale de madre el cuerno de chivo y em
pieza a disparar hacia donde estamos.

Pero en cambio en los videos de ayer en
Zapopan, hasta parecía que los hubieran to
mado camarógrafos de CNN, pues hasta la
narración de los hechos iban haciendo:

¡Mira, mira! Y sacó la metralleta.
Uy, a ese ya se lo quebraron.
Mira, de este lado llegaron refuerzos.
Pero ya los recibieron a balazos.
ALV, ¡se están dando con todo!

No maaa... ahí llevan a un tipo.
Nah, pero ya está muerto.
No, todavía se mueve.
Velo, velo bien. Ya esté bien muerto.
Ah, pues sí parece muerto.
Ya lo echaron a la camioneta.
¿Y para qué se lo llevan?
Pues no sé. ¿Para matarlo?

Pero ya lo mataron.
A lo mejor lo van a cortar en cachitos.

iAy, qué horror! ¿Estás grabando toda
vía?

Sí, claro: antes muerto que sin selfie.
¿Me lo pasas por Whatsapp para subirlo

a mis stories?

Voy, voy, nada más déjame etiquetar al
muerto.

¡Nos vemos el jueves!

Fecha: 09/02/2021

Página: 15

Area cm2: 332

1 / 2

Columnas Políticas

Comedia Política / Dan T.

Dan T.

Costo: 27,888

Página 3 de 6



Fecha: 09/02/2021

Página: 15

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Políticas

Comedia Política / Dan T.

Dan T.

Costo: 27,888

Página 4 de 6



PLAZA DE ALMAS
Yo creo, Armando, que tratándose de la
relación sexual no debe haber tabúes, a
condición de que todo en ella sea libre y
consensuado, y de que no le hagas daño
a tu pareja ni tu pareja te cause daño a
ti. Algunas religiones son muy restrictivas
en lo concerniente a lo que puede o no
hacerse en la cama, y desaprueban todo
aquello que se aparte del propósito me
ramente reproductivo de la unión carnal.
Tratar de imponer normas en ese campo
es muy difícil, sobre todo si no se le co
noce bien. ++lf you don't play the game
don't set the rules++, dice un sabio aforis
mo anglosajón. Si no juegas el juego no
pongas las reglas. Y es que la moral teó
rica es muy complicada, casi tanto como
la moral práctica. En otro tiempo, no sé si
aún en éste, los sacerdotes católicos acon
sejaban a sus feligresas en el confesonario
que no le hicieran en la cama a su marido
esto o lo otro, y que no permitieran que
él les hiciese lo otro o esto. Tal injerencia

en cuestiones que sólo corresponden a
la intimidad de la pareja, y a su libre vo
luntad, daba lugar en ocasiones a graves
desavenencias conyugales, y eran causa
de que los esposos y a veces las esposas
buscaran en otro lecho lo que en el suyo
no podían encontrar. Desde luego las pres
cripciones parroquiales no siempre eran

obedecidas. En mi ciudad, sobrino, se dio
un notable caso que vale la pena volver a
mencionar para efectos académicos e his
tóricos. Una cierta señora que en su tiem
po había practicado el meretricio, retirada
ya, puso en su casa una escuela llamé
mosla así en la cual, en forma por demás
discreta, enseñaba las artes de su antigua
profesión a señoras casadas, o a señoritas
que se iban a casar. El curso era persona
lizado: una alumna por turno, que no era
vista por las demás, y consistía en seis lec
ciones de una hora cada una, un día por
semana, para dar tiempo a las estudiantes
a hacer las tareas escolares o prácticas de

campo correspondientes a lo aprendido
en la anterior sesión. Desde luego la clan
destina academia no tenía reconocimien
to oficial de la SEP, ni entregaba título, ni
cédula profesional, y ni siquiera diploma
o constancia de asistencia, pero sus en
señanzas eran muy útiles. En los corrillos
femeniles se murmuraba que los maridos
o novios de las alumnas que cursaron estu
dios en ese benemérito plantel eran menos
proclives a andar de picos pardos, o a te
ner otra casa aparte de la suya, como ge
neralmente hacían los esposos de las que
no.pasaron por esa institución, y carecían
por tanto de las aquerenciadoras destrezas

que se adquirían ahí. Pienso que a esa in
signe maestra se le debería otorgar ++post
mortem++ la medalla Altamirano. Yo me
beneficié con sus lecciones, pues cuando
joven tuve trato con una de sus estudian
tes que estaba por recibirse ya. Creía yo
saber de esas cosas. ¡Qué equivocado es
taba! En comparación con la graduanda

haz de cuenta que yo estaba en la prevo
cacional. Lo que aprendí de ella llenaría va
rios plúteos, que con ese malsonante nom
bre son llamadas las tablas de los estantes
donde se ponen libros. Aquella aplicada
estudiante hacía el amor con todo el cuer
po, incluso con la parte que oficialmente
sirve para tal efecto, y me hizo adquirir en
poco tiempo habilidades que sin su sabia
tutoría habría tardado años en aprender.
Me considero, pues, discípulo, aunque por
interpósita persona, de aquella ilustre ca
tedrática, para quien varias veces he pedi
do un monumento, ya sea por su labor en
bien del matrimonio y la familia o porque
ayudó a quitar las telarañas que cubrían y
siguen aún cubriendo a todo lo relaciona
do con el sexo. Acto de caridad es ése que
corresponde a una de las obras de mise
ricordia mencionadas por el buen padre
Ripalda en su olvidado catecismo: enseñar
al que no sabe... FIN.
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SOS EN HOSPITALES PÚBLICOS
DE CDMX
PATRICIA CARRASCO

Desconcierto y enojo entre el
personal de los hospitales
públicos de la Ciudad de
México. Además de estar

saturados, por ser la zona
donde más contagios y muertes por Co
vid19 se registran, debido a la densidad
poblacional. Laboran bajo presión, no
sólo por la pandemia, sino por la caren
cia de insumos.

Trabajadores de esos nosocomios se
comunicaron a esta columna para exter
nar parte de sus quejas. Ellos exigen la
vacuna contra el coronavirus; están a la
espera de recibir su segunda dosis y mu
chos de la primera. "Faltan recursos para
laborar con seguridad ante lo letal de la
epidemia", denuncian.

En los hospitales de Topilejo, el Ma
terno Xochimilco, en el Materno Infantil
Háhuac, el Pediátrico Peralvillo, el Ge
neral de la Villa, el Rubén Leñero, entre
otros, han colgado mantas donde se lee
que trabajan bajo protesta y bajo pre
sión, "poniendo en riesgo la integridad
del personal y los pacientes".

Los del recién inaugurado Hospital de
Topilejo piden: "procesos de atención
Covid™. Dicen: no tener insumos, mate
rial de curación, médicos especialistas,
laboratorio, equipo para RX ni oxigeno".
Tampoco tienen agua potable suficiente

ni equipo de protección adecuado.
Afirman que las áreas no están habi

litadas. El personal de enfermería no
cuenta con jefe Inmediato."No nos nega
mos a trabajar...pero necesitamos insu
mos para atender a la población".

Enfermeras del Hospital Rubén Leñe
ro describen que al paciente Covid cuan
do se intuba se le tiene que sedar con Mi
dazolam, porque es muy doloroso, pero
el medicamento siempre está escaso, di
jeron.

Este grupo de sindicalizados pertene
ce a la Sección 12 y B del Sindicato Ünico
de Trabajadores del Gobierno de la Ciu
dad de México.

EN OTRO TENOR. El Gobierno de Mé

xico se propone fomentar el consumo de
frutas y verduras para lograr una sana
nutrición, ampliar la diversidad alimen
tarla y fortalecer la salud pública, lo que
caerá bien en el marco de esta pandemia.
Por ello, el secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, infor
mó que nuestro país se sumó a la cele
bración del Año Internacional de las Fru

tas y Verduras 2021, proclamado por la
Organización de las Naciones Unidas
(ONU), para orientar acciones tendientes
a garantizar la cosecha de frutos y vege
tales sanos y seguros, y hacerlos accesi
bles a la población en general.
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¿ Y LAS EXPLICACIONES SOBRE
LA NO VACUNACIÓN?
Se complica la llegada de vacu

nas a México. Nos cuentan

que desde la propia 4T se está
creando un Plan B para la co
municación sobre lo que será

la meta no cumplida del propio Andrés
Manuel López Obrador de vacunar en
marzo a más de E millones de adultos ma

yores, lo complicado será que el propio ti
tular del Ejecutivo decida salir a hablar y
mencionar que no se logrará esto, porque
sabemos lo que le cuesta trabajo reconocer
"los otros datos". Otro frente que tiene es el
económico, que de verdad no logra mane
jar, ahora fue la ConcanacoServytur que
señaló que la vuelta a semáforo rojo en al
gunas entidades ha generado pérdidas
económicas por 390 millones de pesos.
Querido lector, ¿cómo mira usted el pano
rama de los primeros meses de 2021?
Areli Castilla Macedo se regis

tró como aspirante a la alcal
día de Iztacalco por Morena y
pelea que el 1ECM ponga el
suelo parejo en la aplicación

de encuestas para la elección interna. Ella
competirá por el cargo que ocupa Arman
do Quintero, que busca reelegirse, contra la
diputada local Lourdes Paz y la senadora y
secretaria del Comité Nacional de Morena,
Citlalli Hernández, legisladoras que, dice,
representan la jurisdicción por vivir en la
demarcación.

En Querétaro aseguran que el
Movimiento de Regeneración
Nacional dará más pelea de la
esperada al PAN por la guber
natura de ese estado, pues dicen

que la ventaja de 2 a 1 que el panista Mauri
cio Kuri tenia sobre la morenista Celia Maya
se habría recortado ya a una diferencia que
ronda únicamente los 10 puntos porcentua
les en las preferencias electorales ¿Será?
El que no para es el exdelegado

en íalisco, Carlos Lomelí, quien
además de los donativos para
combatir la pandemia ahora se
lanza sobre las decisiones que

consideró abusos por parte del gobierno de
Enrique Alfaro. El también empresario per
siste en convertirse en alcalde de Guadala

jara, dice que va al frente con 34.8% de la
intención del voto, y detrás se perfila Ismael
del Toro, de MC, con 24.5% ¿Esa ventaja es
suficiente para Inclinar la balanza de aban
derado de Morena?

Por cierto, este lunes en Zapo
pan levantaron a un empre
sario que desayunaba en el
restaurante Los Otates. La ba

lacera Incluyó un comando
fuertemente armado con rifles y ametra
lladoras de alto poder. Hay indicios que
vinculan este hecho con el Bar Distrito 5 de

Puerto Vallarla, donde fue ejecutado el ex
goberaador de Jalisco, Aristóteles Sando
val, la FGR, dicen, anda tras la pista.
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LA RAFAGA

¿Y... LAS ESTRATEGIAS DE
SEGURIAD?

La seguridad sigue siendo un tema que se
sigue quedando en promesas por parte de
los gobiernos municipales, estatales y fede
ral, pues en el país se sigue viviendo un cli
ma de violencia grave y preocupante, lalis
co, Guerrero, Tamaulipas, Michoacán, Oa
xaca, Guanajuato, Estado de México, Ciudad
de México, Puebla, Hidalgo, Colima, Baja
California, Veracruz, Morelos y Chihuahua
siguen con un alto número de delitos de alto
impacto. Y, mire, tan solo por citar un ejem
plo, ayer, el empresario hotelero Guillermo
Dávila Espinosa, quien hace dos años y me
dio recibió el Premio Nacional de Calidad de

manos del expresidente Enrique Peña Nie
to, fue asesinado este lunes en Manzanillo,
en el exterior del hotel boutique Mar Celes
te, de su propiedad, sobre el boulevard Mi
guel de la Madrid Hurtado.

FUE ATAQUE DIRECTO
Las investigaciones de la FGJCDMX sobre el
crimen del comerciante de ropa, Luis "A", de
52 años de edad ocurrido en la Alcaldía de

Gustavo A. Madero, señalan que fue ataque
directo. El crimen ocurrió al salir de su do

micilio y en los momentos en que se dirigía
a visitar a una vecina para que le prestara
dinero para cargar gasolina. El presunto si
cario le disparó se acercó a él y práctica
mente a quemarropa le disparó con un ar
ma calibre .40 para uso exclusivo de las
fuerzas armadas. Debido a que los cuatro
proyectiles de arma de fuego se le incrusta
ron en el pecho y cabeza, este hombre tuvo
una muerte instantánea, asi se encuentra
asentado en la Carpeta de Investigación CI
FIEDH/2/UI1/C/D/00047/022021

GN ASEGURA FENTANILO

Cuatro presuntos traficantes de droga fue
ron asegurados por agentes de la Fiscalía
General de la República en Sonora, a
quienes se les aseguraron un total de 7S
mil pastillas de probable fentanilo. Los
imputados fueron puestas a disposición
de un luez Federal.En la primera acción,
en la carretera costera que conduce de
Puerto Libertad a Puerto Peñasco, Sonora,
la FGR detuvo a dos personas y les asegu
ró cerca de 75 mil pastillas de fentanilo,
más de ocho kilos de sustancia con carac

terísticas del cristal y un vehículo. Por
otra parte, en la colonia La Ganadera, So
noyta, Sonora, los elementos de la PFM, de
esta Fiscalía, aseguraron aproximada
mente siete kilos de probable heroína, un
vehículo tipo autobús y un extintor. Por
estos hechos, el Ministerio Público Fede
ral (MPF), continuará con las investigacio
nes correspondientes.
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Convoca Monreal

a debate sobre redes

Nbs precisa el senador Ricardo Monreal
que ia iniciativa que prepara para re
gular a las redes sociales "no es una

iniciativa que pretenda cercenar, obstaculizar
o censurar, como equivocadamente han afir
mado algunos comunicadores y gente que no
está enterada del propósito principal
Por ello es que hizo un llamado a no rehuir

al debate, ya que todos debemos someternos
a la ley y al derecho, porque "es la mejor forma
de convivencia y de coexistencia pacífica" y el
enlace para los interesados en el siguiente:
https://ricardomonrealavila.com/regii

laciondelasredessocíalesenmexico/

Monreal Ávila nos ha dicho ya en diversas
oportunidades que las redes sociales y las
plataformas digitales se han erigido y conver
tido no solo en poderosos emporios económi
cos, sino también poderosos instrumentos de
comunicación.

"Por esa razón, el Estada no puede mante
nerse ajeno, omiso o indiferente frente a este
poderío que, debe de ser regulado por órganos
del Estado" y contar con límites bien estableci
dos, conforme a la Constitución y a la ley.

"Creo que ha llegado el momento de hacer
lo y por eso el Poder Legislativa debe de instru
mentar y de crear normas jurídicas que puedan
hacer y lograr este propósito".
Ricar do Monreal afirma que un ente priva

do también debe de estar sometido a la ley y
al derecho para que no viole derechos huma
nos de usuarios y de quienes hacen uso de
estas tecnologías de la información.

"No puede un ente privado privarte de tus

derechos. No puede un ente privado simple
mente eliminarte del acceso a la información y
el derecho a la expresión, sin ningún recurso de
defensa". En su video dio a conocer que se
reunió con administradores y directivos en
México de las redes sociales y "hemos hecho
un compromiso de escucharlos y de intentar
mejorar ia iniciativa que presentaré" en esta
materia. Pero, acotó el coordinador parlamen
tario de Morena, "no ia abandonaré y no qui
taré el dedo dei renglón para el propósito
principar' de la propuesta. En un videomensa
je que publicó en sus redes sociales, Monreal
Avila adelantó que antes de formalizar la ini
ciativa, la subirá a su página oficial para que
quienes estén interesados puedan consultar
la y opinen sobre el tema, expertos, académi
cos, especialistas y usuarios de estas platafor
mas digitales. Aclaró que no presentará for
malmente la iniciativa hasta después de reci
bir los comentarios, enriquecerla y mejorarla,
"pero, repito, sin gue se pierda el propósito
fundamental que me he planteado y que
hago de manera personal".

SENADORES EN CAMPAÑA
Ya les hemos platicado que diversos sena

dores y senadoras de distintos partidos andan
en campaña soterrada para ocupar cargos de
elección popular en los próximos comicios del
6 de junio de 2021, algunos para ser goberna
dores y otros para municipes.
Pero unos se suben y otros se bajan. Por

ejemplo, el poblano Alejandro Armenla
Mier, quien finalmente se bajó del carro y
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decidió permanecer en el Senado, en la frac
ción parlamentaria mayoritaria y no irá por la
alcaldía de Puebla. Otro senador moreno, Cruz
Pérez Cuéllar, no se bajó del carro y una vez
que no obtuvo la pre candidatura para ser can
didato al gobierno del estado de Chihuahua,
ahora se inscribió para ser el abanderado
para la alcaldía de Ciudad Juárez, la fronteriza
ciudad que es un edén para los traficantes de

personas y de toda clase de mercancías, prin
cipalmente las úegales. De inmediato, nos
informan, el ahora precandidato a la alcaldía
presentó su desistimiento al recurso de im
pugnación en el proceso de selección de can
didato a la gubernatura de Chihuahua tras se
ñalar que esa pugna ya ha quedado atrás en
favor de 1a unidad y un proyecto mayor.
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Super Bowl
El haberse ido a ver el Super BowL,
le costó el cargo al Coordinador
del instituto de Salud del Estado de

México Carlos Aranza Doniz y a su
asesor, José Fernando Gil García
El Gobierno del Estado de México,
a través de la Secretaría de Salud,
informó de esto, "ante la falta de
sensibilidad de los funcionarios, al
haber acudido a un evento masivo,
de carácter deportivo". Pues sí,
muchos no entienden la importan
cia de mantenerse aislados, pero en
este caso particular, Carlos Aranza
no traía ni cubrebocas, como lo hace
nuevamente el presidente López
Obrador, y por eso lo cacharon en
el estadio.

Muchos registros de precandidatos
que aspiran a diversos cargos de
elección popular, se han hecho de
manera virtualy otros de manera
presencial en el Estado de México,
mientras en tribunales pelean la
legalidad de las coaliciones PRI
PANPRD y la de MorenaPTNueva
Alianza.

En Huixquilucan, Romina Contre

ras Carrasco se registró de manera

electrónica como precandidata a la
presidencia municipal por el Partido
Acción Nacional, mientras que Karla
Fiesco hizo lo propio en Cuautitlán
Izcalli, llevando como suplente a
Juana Mendoza, esposa de Julián
Angulo, el primer presidente panis
ta izcallense.

Por parte de Morena, en Cuautitlán
Izcalli se registraron Daniel Serra
no, Ricardo Núñez Ayala, Armando
Bautista (PT) y Alfredo Durán Re
veles, entre otros. De hecho Durán
Reveles convocó a una conferencia

de prensa para hablar de sus logros
de cuando fue alcalde, y recordó que
estuvo 31 años en el PAN, pero ya no
le gustaron las componendas que
ahora se hacen en ese partido, pues
asegura que es un idealista. Al ser
cuestionado sobre el desempeño del
alcalde Ricardo Núñez, dijo que le
faltó experiencia, pero es una buena
persona y lo calificó con 8. También
habló de algunos aspirantes, como
Karla Fiesco y Armando Bautista
que "fueron mis regidores", comentó
gustoso Alfredo Durán, quien asegu
ra que muchos pueden aspirar, pero
pocos pueden hacer bien las cosas.

Fecha: 09/02/2021

Página: 15

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,330



Una ventana de opinión
\ /Tn«•/*»A Lj'n/Mt 1 nf»iTVTMarco A. Escalante N.

El covid en Corea del Norte

La semana pasada se registraron la mayor cantidad
de contagios por coronavirus en el mundo, por ese
motivo han surgido nuevas medidas para combatirlo.
Hasta en países menos afectados como Cores del Sur
y japón se alarmaron las autoridades por el nuevo auge
de los contagios. Los laboratorios que están produ
ciendo las vacunas están por realizar las primeras en
tregas y los inicios de vacunación están por comenzar
masivamente.

Esta pandemia está llevando a gobiernos a tomar
medidas extremas para frenarla. En Corea del Norte
ejecutaron públicamente a un hombre por violar las
restricciones. Lo siguiente lo leí en el sitio bibiliatodo.
com, se los comparto:
Corea del Norte es el país más aislado del mun

do, sin embargo, en ocasiones salen a la luz noticias de
acontecimientos y sucesos que ocurren en su territo
rio. Esta vez fue la ejecución de una persona que no
había cumplido con las reglas de restricción contra el
Covid 19.

Al parecer, el hombre de 50 años fue condenado por
contrabando a través de la frontera con China y por
violar las estrictas normas «anticovid» impuestas por
el gobierno de Kim Jongun en toda Corea del Norte.
El hombre fue ejecutado públicamente por un pelo

tón de fusilamiento para hacer ver al resto de la ciu
dadanía norcoreana que el líder supremo de Corea del
Norte no permitirá que nadie viole las restricciones
impuestas al país.
El hombre fue acusado de pasar de contrabando a

socios comerciales chinos a través de una frontera que
ha estado cerrada durante la mayor parte del año 2020.
Temiendo que los contrabandistas pudieran introdu

cir el coronavirus en Corea del Norte, el régimen de
Kim Jongun ha intensificado su presencia militar en
la frontera con China para hacer cumplir las restric

ciones.

El tiroteo se trasladó de la frontera al condado de

origen de la víctima en un intento de evitar que las
noticias de la ejecución se filtraran a China.
Un funcionario de Pyongan del Norte dijo a RFA

el miércoles que los ciudadanos tienen cada vez más
miedo por las medidas reforzadas para controlar su
movimiento.

"Mientras protegían la frontera sin problemas desde
el suelo, el aire y el mar, las autoridades ordenaron a
los soldados disparar incondicionalmente a cualquiera
que se acercara a la frontera, sin importar quién sea la
persona o la razón por la que se encuentre en el área.
Es una amenaza absoluta para los residentes de la zona
fronteriza", dijo.
"La orden del Comité Central de hacer sonar la

alarma significa que debemos advertir a la gente que
aquellos que violen las reglas serán ejecutados con un
pelotón de fusilamiento».
Corea del Norte afirma oficialmente que nunca ha

detectado un solo caso de coronavirus.

Hasta aquí la nota. En nuestro país y la mayoría de los
países del mundo debe parecer exagerada esa medida
porque debería bastar con usar cubrebocas, guardar la
sana distancia y evitar salir a la calle si no hay motivos
para hacerlo; sin embargo, al menos en nuestro país,
cada día hay más gente que no atiende las recomen
daciones de las autoridades. Cuando por desgracia se
contagian, en muchos de los casos culpan al gobierno y
exigen atención especializada, aunque ellos hayan sido
los culpables. No entienden que debemos ayudar a mé
dicos y enfermeras cuidándonos para evitar contagiar
nos y hacer más grave el problema.
Los que nos queremos y queremos a nuestras fami

lias seguiremos cuidándonos, no hay porqué tomar me
didas como en Corea del Norte, ¡no lo cree usted así?
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[ ¿SERÁ? [
¡Máscara contra cabellera!...
por la Cuauhtémoc
Dicen que con tanto reciclaje de políticos, Movimiento
Ciudadano no se quería quedar atrás. Para la Ciudad de
México anunciará hoy de manera oficial, la incorpora
ción de Marco Rascón a sus filas. El histórico político, que
encarnó aSuperbarrio enlaluchaporvivienda luego de los
sismos de 1985, ganó su lugar en la historia política del país
cuando, en 1996, siendo diputado federal por el PRD, se
puso una máscara de cerdo y se colocó debajo de la tribuna
donde Ernesto Zedillo leía su segundo informe de Gobier
no. Todo apunta a que peleará la alcaldía de Cuauhtémoc,
donde enfrentará a una conocida de antiguas batallas, la
ahora morenista, Dolores Padierna. ¿Será?

Justicia de género
Como queriendo poner el ejemplo, la Fiscalía Especiali
zada en Delitos Electorales de la Procuraduría General

de Justicia de Hidalgo consiguió la vinculación a proceso
del diputado federal ErickMarte Rivera Villanueva por
violencia política contra las mujeres por razón de género. El
hoy imputado es expresidente municipal de Zimapán, y al
parecer el delito lo cometió contra una regidora de su admi
nistración. Eljuez penal en turno estableció un plazo de tres
meses para el cierre de la investigación complementaria y
fijó las medidas cautelares de no acercarse a la víctima por
el tiempo que dure el proceso penal, no salir del estado de
Hidalgo y firmar de manera periódica ante la autoridad.
Luego de conocerse la determinación judicial, dicen que
otros pusieron las barbas aremojar. ¿Será?

Todos contra uno...
Apesar del apellido, nos comentan, el abanderado de
Movimiento Ciudadano para contender por la alcaldía de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, no termina de
cuajar... sin embargo, hay contrincantes que buscan echarle
montón. Por eso en la Sultana del Norte causó asombro, y
mucho, que el exgobernador panista de Guanajuato, Juan
Manuel Oliva, llegara para brindar su apoyo al candidato
del PRI, Francisco Cienfuegos. Se trata, aseguran en la
capital regia, de una de las muchas "ayuditas" que el tricolor
ha ido buscando para fortalecer su apuesta. ¿Será?

La salud es primero
Luego de haberse recuperado de Covid19, el presidente
Andrés Manuel López Obrador agradeció las muestras
de afecto que le enviaron diversos sectores. Desde el Teatro
déla República, en Querétaro, por ej emplo, durante la
conmemoración del 104 aniversario de la promulgación de
la Constitución de México, emanó un gesto que superó las
diferencias partidistas, en un ambiente de calma y cordia
lidad. Y es que durante su discurso, el gobernador panista
Francisco Domínguez aprovechó la tribuna para congra
tularse por el buen estado de salud del tabasqueño, y envió
sus mejores deseos a través de la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, porque antes que los intereses de
partido estála salud. ¿Será?
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Acusan de corrupción a concejal en Azcapotzalco
Excolaboradores cercanos a la con

cejal de Azcapotzalco, Nancy Mar
lene Núñez Reséndiz, denunciaron
que fueron utilizados por la también

presidenta de las Comisiones de Participa
ción Ciudadana y Rendición de Cuentas del
Concejo de la Alcaldía, para que, a través de
ellos, sin su conocimiento y autorización, se
extendieran los cheques por pago laboral a
nombre de dos de sus familiares.
Nos dicen que, la Secretaría del Bienestar

entregaba esos apoyos económicos, como
pago a quienes fungían como servidores de la
nación en el Censo del Bienestar. Los ex cola

boradores realizaban el trabajo y los familia
res cobraban, pues les asignaron los celulares
donde hacían el registro del censo, previa
mente cargados con los datos de la CURP de
los cercanos a la concejal.
En cartas dirigidas al presidente Andrés

Manuel López Obrador y a la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, cuyas copias están
en poder de este columnista, los trabajadores
informaron el 22 de julio de 2019, sobre las
arbitrariedades y abusos cometidos en la al
caldía de Azcapotzalco, donde también están
involucrados varios directivos.

De hecho, la oficina de atención ciudadana
de la Presidencia de la República, a cargo de
Leticia Ramírez Amaya, respondió a una de
las personas denunciantes que "El Lic. Andrés
Manuel López Obrador comprometido con
dar atención a todas las peticiones, propues
tas o denuncias que le presentan los ciudada
nos (...) me ha encomendado (...) recibir su
solicitud y gestionar una respuesta".
La atención a los denunciantes nuncallegó,

y por el contrario, fue tal el acoso laboral y el
bloqueo a sus funciones, de parte de las auto
ridades de la alcaldía, que después de algún
tiempo lograron separarlos de sus cargos.
A poco más de año y medio de esta arbi

trariedad, los afectados siguen esperando
justicia...

¿Llegara?

IMPULSO ALAS PYMES

Le cuento que el Centro de Competitividad
de México (CCMX) que dirige Juan Carlos
Ostolaza, iniciativa del Consejo Mexicano
de Negocios (CMN) para impulsar la produc
tividad de las Pymes y fortalecer la cadena
de valor de las grandes empresas del país,
acaba de dar a conocer el inicio de la segunda

edición en línea de su Programa Empresario
a Empresario, una serie de 5 diplomados en
línea en los que las Pymes aprenderán de
ejecutivos expertos y líderes de grandes em
presas cómo adaptar y adoptar sus buenas
prácticas.

Las temáticas que se abordarán son: 1) Es
trategia, planeación e innovación, 2) Finan
zas para Pymes, 3) Reducción de costos con
excelencia operativa, 4) Ventas estratégicas y
5) Cultura organizacional.
La edición de este programa que se halleva

do a cabo desde 2011, y ha capacitado hasta
ahora a cerca de 3 mil Pymes, arranca este
mismo mes de febrero y finaliza en mayo,
meses durante los cuales más de 50 Pymes se
darán cita para capacitarse de la mano de los
ejecutivos de empresas como Cemex, Rassini,
Bimbo, Cinépolis, ADO, José Cuervo, Banco
Compartamos, entre otras.
Cada sesión tendrá una duración de 4 horas

por lo que al finalizar el programa los par
ticipantes habrán acumulado más de 100
horas de capacitación. De estaformalas gran
des empresas impulsan el crecimiento de las
Pymes en México, las cuales generan arriba
de 97% de los empleos.
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Diputados más de lo mismo

La reputación de los legisladores no
ha tenido las mejores notas en la eva
luación del sentir popular. Y es que,
las imágenes del pleno de la Cáma

ra de Diputados en donde se observa a los
representantes populares profundamente
dormidos, las tomas de tribuna, la violencia
política entre los grupos parlamentarios y la
muy deficiente productividad legislativa, son
lo que sabemos de ellos.
Ahora, en pleno proceso electoral cuando

por primera vez los diputados podrán op
tar por la reelección. De los 500 legisladores,
439 diputados federales manifestaron su in
tención de reelegirse. Pero, sin la menor in
tención de cambio, resulta verdaderamente
vergonzoso que por la pandemia definieron
un formato semi presencial y ni así cumplen
con su obligación de asistir alas sesiones.
Y para no ir más lejos, el uno de febrero en la

sesión del Congreso General para la apertura
del segundo periodo ordinario del tercer año
de la LXIV Legislatura federal, solo registra
ron su asistencia 100 de 128senadoresy361
de 500 diputados a pesar de que los legislado
res podían conectarse virtualmente desde sus
hogares. La sesión duró 9 minutos y un gran
número de diputadosy senadores prefirieron
el modo virtual pero no en sus casas, estaban
en la comodidad de sus vehículos, es decir en
tránsito, uno de ellos el Presidente de la Ju
copo en la Cámara de Diputados y líder de la
fracción de Morena el diputado Ignacio Mier.
Es por ello que la evaluación de confianza

que realizó la encuestadora Mitofsky al califi

car a las instituciones públicas, los diputados
están reprobados con un nivel de baja con
fianza de 5.7 solo por encima de los partidos
políticos que tienen una evaluación de 5.3.
Sin embargo, no todos son iguales. Hay fun

cionarios que toman en serio su compromiso
con la sociedad. Por ello, debe reconocerse al
diputado petista José Luis Montalvo, que en
los últimos días llamó la atención por la pro
ducción ensu enlace virtual en las sesiones de
la Cámara de Diputados. En sus participacio
nes mandó hacer una reproducción del atril
del recinto legislativo, lo que se le reconoce
como paite de su compromiso profesional.
Es una pena, que ni con las facilidades que

la nueva normalidad han impuesto, los le
gisladores no asistan a las sesiones. Ojalá y
ahora sí apliquen el descuento a las dietas de
los faltistas. Ya veremos las asistencias en las
sesiones de esta semana.

SUSURROS

El 10 de febrero, Fonatur que dirige Rogelio
Jiménez Pons, anunciará a las empresas en
cargadas de construir el Tramo 5 parte Norte
del Tren Maya, el cual va del Aeropuerto de

Cancún a la entrada de Playa del Carmen. Se
sabe que dentro de las ofertas presentadas
se recibió una propuesta que cuenta con la
experiencia en este tipo de construcciones,
tecnología de punta y procesos constructi
vos innovadores para cumplir en los tiempos
establecidos con los requisitos técnicos y eco
nómicos de este tramo, lo que garantizará
estándares a nivel mundial en la obra.
Todavía resuena el discurso de la Ministra

Yasmín Esquivel Mossa en la celebración del
104 aniversario de la Constitución, alzó la voz
por las mujeres. Ya es tiempo que en todos los
ámbitos se reconozca la participación de las
mujeres.
Hoy agradezco infinito a 24 HORAS, a su

líder Antonio Torrado y a todos quienes hacen
posible la edición por estos primeros cuatro
años.
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Prevención, la clave
para una red segura
Para promover un uso se

guro y positivo de las tec
nologías digitales, este
martes se celebra en todo

el mundo el Día de la Internet Se

gura. Nuestra realidad pandémica
es dominada por la tecnología y
los usos en la red de redes colocan
a miles en vulnerabilidad.

En páginas web, apps y en gene
ral online se reproduce y amplía
el riesgo que existe en la vida dia
ria. En ausencia de un proceso de
alfabetización digital, obtención
de ayuda con amigos y familiares
o colaboración con instituciones

que provean prevención y ayud a
directa, la situación se complica.
En los fraudes cometidos vía in

ternet actúan el factor sorpresa y
la expectativa ante lo que parece
una oferta conveniente. El desco

nocimiento en el uso de una pla
taforma, un servicio financiero o
incertidumbre ante el llenado de

un formulario, que incluye realizar
la compra con una tarjeta banca
ria, todo ello puede convertirse en
puerta digital a la inseguridad.
El Consejo Ciudadano para la

Seguridad y la Justicia de la Ciu
dad de México recibe reportes

de fraude en la compraventa en
internet, da información para
evitarlo y atiende directamente
a los usuarios. Está en conexión

con la Secretaría de Seguridad
Ciudadana y con la Fiscalía Gene
ral de Justicia en un esfuerzo de

coordinación rigurosa cotidiana
que encabeza la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum.

La situación, sin embargo, re
quiere prevención permanente.
Por ejemplo, durante 2020 el Con
sejo registró 573 reportes, 65%
más respecto a los 372 de 2019,
crecimiento que se entiende por
mayor actividad digital durante el
confinamiento por la pandemia de
Covid19.
El 51% de los casos de intento

de fraude por internet se consu
maron; 73% con montos de hasta
10 mil pesos. Del total de reportes
recibidos, 43% son de personas
de entre 26 y 45 años, pero hay
casos en todos los rangos de edad.
El 26% de las personas fue de
fraudado en la compraventa de
artículos.

Algunos tips útiles para no caer
son asegurarnos de comprar en
sitios web conocidos y con buena

reputación; checar que tenga la s
después delhttp; evitarlos enlaces
de correos y anuncios con ofertas
"irresistibles"; revisar que el pro
veedor informe domicilio físico,
números telefónicos y cualquier
medio para reclamación.
En el caso del phishing, manten

gamos la guardia en alto. Consiste
en el envío de correos electrónicos

que tienen la apariencia de pro
ceder de bancos, instituciones de
servicios o empresas privadas, que
en realidad son falsos y dirigen a
otra página web, para requerir un
pago o datos que son entregados
por el propio usuario.
En 2020, el Consejo brindó 123

atenciones y hasta el 5 de febrero
pasado tenía 13, concentrando
el 45.6% entre los 26 a 45 años.
Destaca en la estadística que
20.8% se genera entre adultos de
56 a 65 años.

El objetivo es prevenir, crear una
red ciudadana segura y atender
al usuario para desarrollarse con
asertiva seguridad en internet. El
riesgo existía antes de la pandemia
y el Covid19 acentúa y visibiliza
la porción delictiva del quehacer
digital. Prevenir es la clave.
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Campañas con recursos
públicos sin ningún pudor

Laj efa de Gobierno ha pues
to el dedo en la herida.
Claudia Sheinbaum ha

ordenado retirarse del car

go a delegados y diputados locales
con la intención de reelegirse en
junio próximo.
Su influencia no trasciende la

Ciudad de México, pero exhibe el
descaro con el que se promoverán
miles de políticos con recursos
públicos.
Para comenzar, más de 440 di

putados federales a quienes no
les da vergüenza estar al servicio
del Poder Ejecutivo y votar sus
iniciativas.

Siguen cientos de diputados es
tatales, pues todos sin excepción
gozan de jugosas partidas para dis
tintas actividades.

Además de sus percepciones dis
frazadas de dietas y apoyos para
transporte y gestión legislativa, ha
cen gestiones de obra y servicios
públicos.
Con ese granbagaje económicoy

político van sin pudor alguno a nue
vas campañas y a veces sin hacer
las, pues son plurinominales sin
dejar de recibir sus percepciones.

Todo con el aval de la Cámara

de Diputados, pues ellos fijan las
reglas, las mañas, los beneficios y
también el cinismo.

YPAGAN POR ADELANTADO

Comolalista es extensa, centrémo
nos en la capital.
Casi todos los alcaldes de la Ciu

dad de México aspiran a otro nuevo
ejercicio de tres años sin dejar el
cargo.
Es decir, en plenas funciones

paralas cuales serían reelectos.
Y como dijimos arriba, sin nin

gún pudor.
Le doy ejemplos:
Ya están reservados en la al

caldía Miguel Hidalgo infinidad
de espectaculares para difundir
la imagen del morenista Víctor
Hugo Romo.
Tal vez usted no lo sepa, pero es

uno de los mayores protegidos del
coordinador de Programas para el
Desarrollo, Gabriel García Her
nández, quien maneja todos los
recursos federales y los llamados
servidores de la nación.

O enBenito Juárez conelpanista
Mauricio Taboada.
O en Venustiano Carranza el de

Luis Enrique Moreno.
Este cochinero en plena cuarta

transformación será la caracterís

tica de otros lugares donde tam
poco habrá cambio de caras y de
políticos.
Es el caso de Francisco Chíguil

en Gustavo A. Madero, Armando

Quintero enlztacalco, José Carlos
AcostaenXochimilco...

Pero para qué seguir, si la lista no
cabe en una columna.

ADQUISICIÓN DE DURAZO
1. Seguramente Alfonso Durazo
está muy necesitado de apoyo.
De no ser así, jamás habría in

tegrado a su equipo al ex priista
Carlos Ernesto Zatarain, ex al
calde de Guaymas y ex diputado
federal.

Fue despedido en el sexenio pa
sado como coordinador de Con
certación Social de la Secretaría de

Desarrollo Territorialy Urbano (Se
datu) por sus malas mañas.
Inclusive el subsecretario Gusta

vo Cárdenas lo corrió de su oficina
cuando le comprobó una y mil des
honestidades.

¡Váyase de mi oficina! Ya no lo
quiero ver aquí jamás le dijo cuan
do lo cesó.
Si Alfonso Durazo necesita ma

yor información, puede recurrir
al expediente, al mismo Gustavo
Cárdenas o a otros testigos de ese
negro pasado.
Y 2. La comunicación política

nacional ha perdido a un profesio
nal, Fernando Macías Cué.
Desde los 17 años abandonó la

escuela para formarse en la prácti
ca diaria y su último cargo formal
fue coordinador de Comunicación
Social de Miguel Ángel Mancera.
Duele su partida, en lo personal,

por 43 años de amistad.
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Ante la ausencia de noticias sobre las va

cunas, ayer en la conferencia dedicada
a la información sobre Covid19 se dio
a conocer el avance en el registro de los

adultos mayores para vacunarse.
Aún no se entiende para qué sirve el registro en

línea, si continúan las llamadas de los empleados
de la Secretaría del Bienestar a los adultos ma

yores que tienen alineados en el padrón de los
programas sociales.
El registro fue en su momento un distractor;

todo mundo corrió a su computadora a querer
registrar a sus familiares, sin ni siquiera saber o
entender para qué serviría.
Si el registro no servirá para asignar un lugar,

para garantizar el número en la fila o para cambiar
la estrategia de vacunación segúnla demanda por
sectores, ¿para qué diablos sirve?
Si de todas maneras, el Gobierno en voz del

Presidente garantiza que todos, todos los adultos
mayores tendrán acceso a la vacuna, ¿por qué
desatar una especie de psicosis entre la población
con tal de generar un código que a la postre servirá
solo como anécdota?

La creación de este registro es simplemente una
muestra más de la improvisación que padece lo que
debería ser una estrategia sólida de vacunación.
Dejar en manos de la Secretaría del Bienestar

y de los llamados "Siervos" de la Nación un pro
ceso que comprobadamente había aplicado con
éxito, por años, el sector salud, es una forma de
politizar un recurso al que tienen derecho todos
los mexicanos.

Quién sabe quién le vendió la idea de tal registro
al Presidente, pero como ahora no hay cifras de
vacunaciónpara presumir los próximos días o sema
nas estaremos festejando que ya se registraron o em
padronaron todos los mayores de 60 años en el país.
Sin que se conozca para qué diablos servirá esc

• • • •

La empresaria favorita de la 4T, Patricia Armen
dáriz, fue tendencia ayer en Twitter luego de que
publicara la muerte de su asistente personal el
cual, dijo, "estaba en la base de la pirámide" y "te
nía la autoestima por los suelos".
Fue tal la cantidad de críticas que recibió su co

mentario, que terminó baj ándolo de la red, pero ni
así acabó con la polémica.
Sobre todo porque la empresaria se ufana en

ser promotora social de negocios, que ayuda a
emprendedores... aunque la mayoría esté en el
piso delapirámide.
Qué bueno que apoyó a los pobres, igual que la

4T, que sino...
• • • •

No cabe duda que el presidente López Obrador es
un escogido.
Superó en 14 días el Covid cuando a la mayo

ría de contagiados les cuesta por lo menos una
semana más en promedio, no presenta secuelas
visibles como casi todos los recuperadosy además
presume de su fortaleza negándose a utilizar el
cubrebocas porque, dice, "yano contagio".
Puede ser, pero las campañas institucionales

dicen que el cubrebocas se usa no solo pensando
en ti sino como respeto a la salud de los demás.
Eso dice la propaganda institucional, la del

Gobierno pues.
Por eso creemos que el Presidente está un paso

más allá del común de los mexicanos que sí utiliza
mos el aditamento ya como una formalidad social
y sanitaria.

• • • •

Al medio día de ayer falleció Fernando Macías
Cué, amigo y compañero de muchas coberturas.
Trabajó en varias administraciones federales y
locales y siempre se distinguió por su don de gente.
Ante la imposibilidad de despedirlo como se

merecía, sirvan estas líneas como un homenaje
mínimo a su persona. Descansa en paz.
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Ante la ausencia de noticias sobre las va
cunas, ayer en la conferencia dedicada
a la información sobre Covid19 se dio
a conocer el avance en el registro de los

adultos mayores para vacunarse.
Aún no se entiende para qué sirve el registro en

línea, si continúan las llamadas de los empleados
de la Secretaría del Bienestar a los adultos ma

yores que tienen alineados en el padrón de los
programas sociales.
El registro fue en su momento un distractor;

todo mundo corrió a su computadora a querer
registrar a sus familiares, sin ni siquiera saber o
entender para qué serviría.
Si el registro no servirá para asignar un lugar,

para garantizar el número en la fila o para cambiar
la estrategia de vacunación segúnla demanda por
sectores, ¿para qué diablos sirve?
Si de todas maneras, el Gobierno en voz del

Presidente garantiza que todos, todos los adultos
mayores tendrán acceso a la vacuna, ¿por qué
desatar una especie de psicosis entre la población
con tal de generar un código que a la postre servirá
solo como anécdota?

La creación de este registro es simplemente una
muestra más de la improvisación que padece lo que
debería ser una estrategia sólida de vacunación.
Dejar en manos de la Secretaría del Bienestar

y de los llamados "Siervos" de la Nación un pro
ceso que comprobadamente había aplicado con
éxito, por años, el sector salud, es una forma de
politizar un recurso al que tienen derecho todos
los mexicanos.

Quién sabe quién le vendió la idea de tal registro
al Presidente, pero como ahora no hay cifras de
vacunaciónpara presumir los próximos días o sema
nas estaremos festejando que ya se registraron o em
padronaron todos los mayores de 60 años en el país.
Sin que se conozca para qué diablos servirá esc

• • • •

La empresaria favorita de la 4T, Patricia Armen
dáriz, fue tendencia ayer en Twitter luego de que
publicara la muerte de su asistente personal el
cual, dijo, "estaba en la base de la pirámide" y "te
nía la autoestima por los suelos".
Fue tal la cantidad de críticas que recibió su co

mentario, que terminó baj ándolo de la red, pero ni
así acabó con la polémica.
Sobre todo porque la empresaria se ufana en

ser promotora social de negocios, que ayuda a
emprendedores... aunque la mayoría esté en el
piso delapirámide.
Qué bueno que apoyó a los pobres, igual que la

4T, que sino...
• • • •

No cabe duda que el presidente López Obrador es
un escogido.
Superó en 14 días el Covid cuando a la mayo

ría de contagiados les cuesta por lo menos una
semana más en promedio, no presenta secuelas
visibles como casi todos los recuperadosy además
presume de su fortaleza negándose a utilizar el
cubrebocas porque, dice, "yano contagio".
Puede ser, pero las campañas institucionales

dicen que el cubrebocas se usa no solo pensando
en ti sino como respeto a la salud de los demás.
Eso dice la propaganda institucional, la del

Gobierno pues.
Por eso creemos que el Presidente está un paso

más allá del común de los mexicanos que sí utiliza
mos el aditamento ya como una formalidad social
y sanitaria.
• • • •

Al medio día de ayer falleció Fernando Macías
Cué, amigo y compañero de muchas coberturas.
Trabajó en varias administraciones federales y
locales y siempre se distinguió por su don de gente.
Ante la imposibilidad de despedirlo como se

merecía, sirvan estas líneas como un homenaje
mínimo a su persona. Descansa en paz.
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• Andrés Manuel López Obrador calculó mal, abrió
mil plazas para que los médicos fueran a estudiar la
residencia a Cuba, pero todavía quedan 999 dispo
nibles. El Conacyt dio a conocer los resultados de la
convocatoria y sólo una persona fue aceptada. Este
lunes se abrió la última oportunidad para postular,
pero la mayoría de los médicos ya han dicho que
prefieren perder su lugar que irse a estudiar a la isla.
Ni modo, no les gustó ni el ron ni el son.

• Vacunación, paralizada. Así está la vacunación
contra Covid19 en México ante la falta de vacunas.

De seguir así, se inmunizaría al 70% de la población
hasta el 19 de mayo de 2085, según la plataforma
Covid Vax Live. El subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, dijo que esta semana llegarán dosis
de AstraZeneca, desde la India, y de Sputnik V, pero
sin dar una fecha exacta, ¿cómo le van a hacer para
desatorar esta crisis?

• Facebook, Twitter, Instagram... agárrense que
ahí viene su cuarta transformación. Resulta que el
primer saque desde Morena para controlar las (antes)
"benditas redes sociales" tiene en mente multas
millonarias, aunque para esos gigantes es como
quitarle un pelo a un gato. Pero algunas de las cosas
interesantes de la iniciativa es que de plano hablan
de bajar perfiles y prohiben el uso de bots... a ver si no
terminan dándose un tiro en el pie, nos dicen.
Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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LAS SIGUIENTES SEMANAS SERÁN CRU
CIALES PARA LA CIUDAD DE MÉXICO

Fuera de la Ciudad de México todo pare
ce un poco más tranquilo, no se escuchan
noticias sobre COVID y la población de
Quintana Roo está muy alejada de regre
sar a semáforo rojo.
En Monterrey las cosas son muy dis

tintas, la gente en Jas calles vive con la
certeza que la vacuna mitigará las malas
noticias en este 2021 con mejores bríos y
cero problemas económicos.
Jalisco por el contrario continúa dan

do de qué hablar, tremendas fiestas, bares
abarrotados, restaurantes sin sana dis
tancia» reuniones de más de diez personas
y más es el pan de todos los días; donde el

contagio va en au
mentó.

Los medios de co
municación siguen
saturando sus espa
cios noticiosos de no
ticias alarmistas sin
responsabilidad y las
redes sociales hacen
lo suvo alimentando
el morbo en las au
díencias.
Me queda claro

que México es un país irresponsable que
busca culpables para sus desgracias, don
de los gobernantes son los más indicados
para atacar en todo momento.
Las siguientes semanas en la Ciudad

de México serán cr uciales para saber si
somos capaces de reaccionar como una
sociedad responsable pues de ello depen
de el bienestar económico de muchas fa

milias.

Semáforo Rojo o estado de alerta es lo
mismo y mientras sigues creyendo que
necesitas un color que defina tu futuro
muchos seguirán siendo parte de las es
tadísticas

**IIIíí(Ó
rojo o i'i
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Mejoralito
Un mejoralito fue el que nos dieron las
autoridades de Chilangolandia en ei caso
de las graves acusaciones que se hicieron
a través de narcomanías en contra del
subdirector del Sistema Penitenciario,
Hazael Ruíz.
Una de las mantas fue colocada

con una cabeza de cochino afuera de

su oficina y de inmediato la Fiscalía
capitalina y la Secretaría de Seguridad
Ciudadana montaron un operativo
conjunto para, catear los Reclusorios Sur
y Oriente.
Los resultados de los cáteos no

fueron nada sorpresivos, es más hasta
se quedaron cortos, pero nadie supo
explicar qué hacían en esos dos penales
ocho teléfonos celulares, cien puntas,
cien paquetes de cigarros, 25 aparatos
eléctricos, dinero en efectivo y hasta un
tucán.

Lo extraño es que no dieron con los
"penthouse" de los reos privilegiados

como Brandon Perez, El Boss, Ei Royy
ostros que se daban vida de reyes, lo que
hace pensar que maquillaron las celdas
para que no saliera a flote toda la cloaca
que imper a en esos tenebrosos lugares.
Tan obvia fue la cosa que de volón pin

pon fueron removidos los susodichos
a penales federales, tal vez para que
no cantaran y empinaran al shaka del
Sistema Penitenciario.

Lo más gacho es que ni siquiera
se abrió una investigación contra los
custodios y las distintas autoridades de
los reclus cateados, pues alguien tuvo que
haber dado permiso para que entraran
todos los objetos y la tecnología de punta
que hallaron en las celdas.
De nada sirve que hayan trasladado

a los capos de La Unión de Tepito a
otros penates, si los responsables de
la corrupción en el botellón no son
castigados y esas celdas de lujo sólo
cambiarán de dueño.
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MAESTRO, IMPLICAN AL GRUPO MULTIVA CON
LA RED DE CRIMINALES RUMANOS

ÍMultiva...ndade ladrones! AMLO deberá retirar

le el cargo de consejero asesor empresarial a Váz
quez Aldir y suspenderle toda participación en
proyectos de la 4T. hasta que concluyan las inves
tigaciones del escandaloso caso de mil 20U mdd
hurtados a turistas en Cancún, Los Cabos, Puerto
Vallaría y la Riviera nayarita, por medio de tarje
tas clonadas en cajeros automáticos de esa empresa
que desde 2015 firmó contrato con Toplife Servi
cios, propiedad de un pillo rumano de siete suelas,
renovándolo en 2D18 en tiempos del peñismo,
£1 dueño de la empresa mexicana puede argu
mentar que no sabía del gigantesco fraude...
Sí, igualito que Salinas con su hermano Raúl, Cal
derón con García Luna (implicado en este asunto), y
Peña con Lozoya: tampoco vio ni oyó a los rumanos.
También están implicados políticos, exgober
nadores y otros empresarios...
¡Entre rateros te veas!,. El diablo los cría y ellos se
j u nt an par a robar y e n riq uecers e. Y muy bien por
el El Chapucero por dar a conocer en las redes có
mo van las indagaciones del Cisen, la LTIF y el FBL
El espinoso lema deja muy mal parados a los
Olegarios...
Una prueba más para la STyPS de que a los Vázquez
RañaAldirles gusta el dinero... mal habido, como el
que obtuvieron con el despojo de los bienes de la Coo
perativa Excélsiorque está investigando dicha secre
taría: la mesa está servida para dictar el veredicto.
La SHCP asignó contratos a Mainbit y Theos, em
presas que operaron el programa Enciclomedia.
Si no tienen cola que les pisen, no hay delito que
perseguir: ellas no son culpables del fiasco que re
sultó el proyecto foxistacalderonista.
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COVID19, TRAERÁ MUCHAS OTRAS
CONSECUENCIAS DIVERSAS
Ante el drama causado por el Covid19,
hemos tenido que acatar medidas ex
tremas, una de ellas es el realizar acti
vidades laborales desde el hogar (home
office); así, no es necesario acudir a las
oficinas.

Las consecuencias en algunos casos
han sido impactantes y se ha podido
mantener la productividad. Lamen
tablemente esto no es en general; en
diversidad de actividades lia dejado
mucho que desear y las pérdidas pro
vocadas resultan relevantes, originan
do efectos negativos que pueden llevar
a la quiebra de empresas.
Por lo que hace a organismos donde

el home office no afecta, se están dan
do 2 acontecimientos, uno de ellos, es
el de que ya no se requiere alquilar un
espacio generalmente oneroso, para el
personal. El otro aspecto positivo, es
que muchos empleados, ya no se ven en
la necesidad de pagar un alquiler en la
ciudad, también costoso, en un lugar
que les permita desplazarse sin mayor
dificultad a su trabajo y pueden desem

peñarse sin problema desde cualquier
sitio, con ayuda del internet.
Lo cierto es que el Covid19, traerá

consecuencias de diversa naturaleza;
se tendrá que concluir que después de
la pandemia y su control mediante va
cunas, nuevas expectativas nos espe
ran.

En latitudes como Nueva York, a in
finidad de personas les ha sentado bien
el home office y han podido convivir
más con su familia, en zonas alejadas
de la Gran Manzana; esto se ha refle
jado en la comodidad y menores costos
de lo que implica vivir en la ciudad. Si
tuaciones similares las podemos apre
ciar en nuestro país, donde pronto se
verán diversos inmuebles en el aban

dono.

l:ii (íii(f(i(les como Nuera

York, a infinidad de perso
ivas les luí asentado bren el

lióme o(Jlcv. ante el drama
causado por la pandemia

Fecha: 09/02/2021

Página: 12

Area cm2: 179

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 9,762

Página 5 de 8



Buen día comadrita, ¿Cómo está?
Muy bien Lupita con el gusto de saludarla»

¿y ustedes qué tal?
Hasta ahora todavía bien Chabelita, ya ve

que los contagios están a la orden del día
Sí Lupita todos los días nos enteramos

que mucha gente se cont agia y lo peor es
cuando pierden la vida.
Chabelita, ya no nos sorprendemos,

qué tristeza, nos estamos acostumbrando
a enterarnos que algún familiar, amigo o
conocido ya se murió.
Urge que el gobierno se ponga las pilas

comadritay compre las vacunas necesarias,
van 160 mil muertos y a cifra aumenta
Estamos viendo algo que jamás

imaginamos Chabelita, es como una película
de terror. Esta maldita pandemia le ha dado
en la torre a todo, el restaurante donde
trabajaba la Nancy, lo cerraron, se quedaron
sin trabajo más de 30 personas.
Así es Lupita, se han perdido millones de

trabajos, muchas empresas han tenido que
cerrar, mientras no se controle ta pandemia
las cosas seguirán color de hormiga.

Chabelita, escuché que van a comprar
vacunas a los rusos, según Uegan a fin de
mes, primero van a vacunar a los viejitos, ya
ios están contactando para preguntar si la
quieren.
Esa es una muy buena noticia Lupita, lo

principal es que se acaben los contagios y
las muertes y luego trabajar muy duro para
recuperarlos trabajos perdidos.
Tenemos que echarle muchas ganas, para

que nuestro país sea mejor que antes y todos
podamos salir adelante, comadrita.
Lupita, tenemos que ponernos muy

truchas para evitar que los partidos políticos
saquen raja de las vacunas, ya ve que ven
burro y se les ofrece viaje, más ahora que
vienen las elecciones.

Bien dicho Lupita, ahora además de seguir
cuidándonos, debemos estar pendientes de la
fecha en que nos tocará vacunarnos.
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Dentro de todos los males que aquejan a las y los
habitantes del norte del país, hay tina alegría que
podrán compartir, ya que Los tigres de Nuevo León
jugarán el partido en el mundial de clubes contra el
poderosísimo club de Bavaría, el Munich.
Tristemente, los neoleoneses pueden presumir más
de un equipo de fútbol que de sus políticos, entre
los que destaca Samuel Garda, mismo que ha sido
abanderado por el partido naranj a propiedad del
senador Dante Delgado» quien curiosamente fue
uno de los pupilos del caballerosoy enigmático don
Hernando Gutiérrez Barrios.
Lamentablemente, es evidente que Delgado
Kannauro no aprovechó las enseñanzas de tan
magnífico maestro. Ejemplo claro lo podemos ver en
las elecciones venideras del 2021 para la gubematura
de Nuevo León; ojalá que los ciudadanos de esa
industriosa sociedad piensen bien su voto y no vayan
a elegir al candidato más inepto de todos... Entre las
buenas noticias que ocurrieron el domingo, ajenas
al fútbol regio, fue el mensaje que emitió el papa
Francisco, ya que asomado a la Plaza de San Pedro
desde la Casa Pontificia en Roma, el Santo Padre rezó
por los migrantes.

Vaya tarea que le dejo al comisionado Francisco
Garduño, titular de Migración en México, por aquello
de las nuevas responsabilidades que tendrá al trabajar
de la mano con Koberta Jacobson, designada como
coordinadora de la frontera con México al interior del

Consejo de Seguridad Nacional del Gobierno de Joe
Biden. Garduño Yáfiez quedó pendiente en acudir a
"la mañanera" en su versión 2.0 a cargo de sujefaOlga
Sánchez Cordero, la incógnita yace en por q ué no
habrá acudido. ¿Habrá sido por falta de tiempo, o en
su defecto por las omisiones que ha cometido?
PÜSTIT. A raíz de las denuncias por parte de Loret
Mofta, las autoridades de Salud mexicanas decidieron
cesar de su cargo a una de las más importantes
piezas para el manejo de la pandemia de Covid19.
Lamentablemente no, no se trata del doctor estrella,
Hugo JLópezííatelL, para decepción de muchas y
muchos lectores. Peor aún, fue una autoridad del
estado de México, q uien fue cesada por acudir al
SuperBowl en Tampa, Florida, en este caso se trató
del doctor Carlos Aranas Doniz y a s u asesor, José
Fernando Gil Garda, ambos adscritos al Instituto de
Salud mexiquense.

Fecha: 09/02/2021

Página: 3

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 13,744

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


¿UN DIA DE CAMPO PARA KURI?
•Nos cuentan que, finalmente, la elección para gobernador en el
estado de Querétaro no será un día de campo para el senador con
licencia Mauricio Kuri; pues, si bien había mantenido en encuestas
una ventaja de 2 a í sobre la candidata morenista Celia Maja, ésta
empieza a recortarse, como resultado de un cierre de Mas entre todos
los licíerazgos locales de Regeneración Nacional. Con esto, aseguran
los moralistas, la ventaja deí panista se ha reducido a tan soío 10
puntos, una brecha que, aunque difícil, no es imposible de superar.
LISTOS MORENISTAS PARA CONTIENDA EN
ECATEPEC, BASTIÓN DE VOTOS Y CONTAGIOS
•En Morena ya están listos los aspirantes a la candidatura j|or el
municipio de Écatepec, bastión de votos en eí Estado de México,
pero también en estos días cíe contagios por CovidÍ9 con más de
26 mil casos y 3,500 muertes. Con eí registro cíe Francisco Vilchis
se completa un escenario en donde están apuntados también el ex
edil José Luis Gutiérrez Cureño y Salvador Ruiz Sánchez, actual
diputado federal.

REUNIÓN DE NIVEL
•El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, se reunió
ia semana pasada con ios ediles integrantes de ia Asociación cíe
Autoridades Locales de México Á.C. (AALMaC), misma que está
conformada por 800 municipios, en donde estuvieron acompañados
por su presidenta nacional", Laura Beristaín Navarrete. Ahí,
expresaron su inquietud para construir acuerdos para robustecer
a sus gobiernos progresistas, con base en ios principios de la 4T y
llevar bienestar a ia población, además de garantizar ia continuidad
de un proyecto cíe izquierda que vea por Tos más necesitados. Entre
los presentes estuvieron Armando Quintero Martínez, alcaide
de Iztacaico y Adela Román Cícaiiipo, presiden ta municipal de
Ácapuico de Juárez. Veremos los alcances.
CONTAGIARTE DE CQVID19 NO TE
GARANTIZA INMUNIDAD
•Aumenta la evidencia de que aunque una persona se haya
contagiado de CovidÍ9 no es garantía de que no volverá a contraer
alguna de ias variantes cíe ia enfermedad. En Sudáfrica, un estudio
detectó una variante del virus en ei 2% de las personas que ya se
habían contagiado con una versión previa. En Brasil, también se
documentaron nuevos contagios con una nueva variante. En Estados
( nidos, un estudio reveló que el 10% de reclutas de ia infantería de
marina habían tenido una infección previa y reiteradamente dieron
negativo antes de iniciar ia instrucción básica, y que luego volvieron a
infectarse.
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FORD PIERDE 1,276 MDD EN 2020; VE
ESPERANZA EN 2021
•Ford, el fabricante de automóviles, perdió mil 276 millones de dólares,
por primera vez desde 2008. Los efectos de la pandemia fueron: las
v entas cíe automóviles de ia compañía cayeron 22 por ciento en 2020,
a 4 millones 187 mil vehículos, lo que redujo sus ingresos en 18.4
por ciento, a Í27 mií Í44 millones de dólares. Sin embargo, para 2021
prevé unas ganancias ajustadas antes de intereses e impuestos de
entre 8 mil y 9 mil millones de dólares, lo que incluye una ganancia
no monetaria de 900 millones de dólares por su inv ersión en el
fabricante de vehículos eléctricos Rivian.

PARA CERRAR: EL REGRESO FIERO DE AML0
•Si alguien creyó que el presidente Andrés Manuel López
Obrador regresaría terso y conciliador con sus adversarios,
tras ei confinamiento al que lo obligó padecer el Covid19, pues
evidentemente se equivocó. Ayer, en su retorno a su conferencia
mañanera, el primer mandatario atizó a sus adversarios a quienes
lo menos que dijo fue corruptos e hipócritas. Entre los aludidos
destacaron ios medios de siempre y a los nombres de Héctor Aguila
Camín y Enrique Krauze sumó el de Ta señora Denise Dresser.
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AGUA ANTE TRIBUNALES
«El diputado Héctor Barrera anunció que
presentará ante Tribunales un amparo porque
LGobierno de la Ciudad "_guiere sacar ventaja
f discrimina a muchos hogares, aplicándoles

Los en el c f>sLcí de i agLia"." Ix>s scr\ ic if> s

incosteables, vamos a emprender acciones jurídicas,
vamos a presentar un recurso de amparo para
inguatiar este acto de arbitrariedad por altas tarifas
en el agua", señaló el legislador ante vecinos en una
conferencia de prensa virtual.

ENCUESTAS EN TRÁNSITO
acuerdo a algunas.fuentes, las encuest^^

definirán a las y los alcaldes de Morena en la
Ciudad de México comenzaron a levantarse el fin
i " í.^r^ y. kiA! ^ ki! .'í1 ilc_
sean presentados a partir del sábado próximo, con
lQ.flue estarían cumpliendo con el plazo de dar a
conocer quienes serán las personas que obtendrán
las nominaciones a partir del 14 de febrero. Por lo
Al kl_^ JA Í A A/AO Al í Al Al P_í _4k _L_i canie nte
nada que hacer, solo esperar que el trabajo realizado
An.LAA!Aír.!l1A\n.kc!.!ÁOAla..i^lA!.l;A)A,.A\sDA\1>1.Oc]A).Al.llt1A'.^íIA
Valentín les traiga buenas noticias.

ENCUESTAS
«De acuerdo a la encuesta publicada por la empresa

Delphos en su pagina y redes sociales, a la pregunta
¿Si el día de hoy hubiera una elección interna para

A'AcA^A\lAALAA,A(:lLtl<AlA\A.ÍAlt;^]A!A^c!.e.M(?.rt:A1A..l)</A..lfA
:.\lAíjAlía..^iagdajAl1A.(.AA1ArA'A1A?.Lí)AA!AcAAA^ka.AÍ(í.s.

identificados con Morena señalaron que 51% votaría
EPI.eLdipu.tadO;José Luis Rodríguez^ 30% lo.
!!A'AAPP.' Patricia Ortiz Coiminer. 1?% por
Héctor Guijosa y 4% por Fernando Mercado. Y
AkAnAlA,A.!A.Al(r!!ÁnÁk^;aA;sJaAlAlAA]Ax^!AkaJ,.Á^!AÍ!A!A1..A'.sAA
A^AAíA'Aka.AÁeiAejAPAiliculariclaclAlAAAlA'AA^AkílAllA'AAA'A1.
domicilio y no en redes sociales.

1 PIDE PVEM MESURA ANTE APERTURA

i DE PLAZAS
I ^uegP.cie que hoy reabrieron los .centros comerciales
i y tiendas departamentales con un 20 por ciento
i AlA\AlA)ATk.Al!)ArAÁc!A).ycAA!A'.J.AAAkA?»Ás;ka.A]A.!A.CjAlAlaAL
g de México llamó a la población tomar con mesura
g dichas disposiciones y decidir si realmente es

indispensable acudir en estos momentos. El líder
i del PVEM en la capital, Jesús Sesma, dijo que si
g bien es necesario el plan "Reactivar sin arriesgar",
P 1A ? A A1!1 A^A' AL A 1?A A1" Akl "L'A AI A' VA A ' AA f 'A ! _'>A A1 A ^
i México para apoyar la economía de pequeños
g empresarios y comerciantes, la crisis por Coyid19
1 no se ha superado, por lo que hay que tomar
g recomendaciones mucho más estrictas, además de
i las ya establecidas por el Gobierno local.
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Votar por Internet
n México, el pumo de inflexión SÉS la
historia fiel \oto por inlérnet desdé
territorio nacional empezó:el 7 de di
ciembre de¡2020: e|l 01INE, dé: la nu.i
no fiel ciudadano Maximiliano Callejo
l¡e\na \ con la disidencia visionaria
de las ( onsejeras Electorales Favela,

Zavala y Lhtmphrey, que se apartaron. votando en
contra, un proyecto rife respuesta negativadel Con
sejo (icncial.

Me explico: Va Urjo había pedido al l\l. permi
drl# volar por internet en junio fie 2021 para no
#xpoiíef§é: aí contagio de CovifllQ al acudir a stt
casilla, maximizando su derecho fundamental al
volo y armonizándolo con sus défeSflióS á la g^jlucl
f a la vida, fia su negativa, el Consejo General alé
jate que la norma no preveía expresanieítle Ifl
posibilidad, (|iie hacerlo sería desbordar lalacultad
reglaiilenlarladel inslil ulú, que no había previsión
pnesupuesíal y que©8 materialmente, imposible,

Faviladefiuncióqiiisi»» bíert,lgí§ÍBrioque núes
iragíefespeion.es: federales lradioionalmenle son a
trf«és de boinas de papel, también lo es que no
está prohibido usar oirás: vías* como la solicitada:
por Vallejo. De hecho, dijo, en la ley no e\isie la
permisión para utilizar urnas electrónicas, pero se
usaroneon éxito en las recientes elecciones locales?

disíJoahuiiaifHidalgo y con electos vinculantes.
/.a\ala se decían') no del todo eonvencifia de

la afgumemáción del proyéelói que podría com
prender si se adujera que había alguna imposibi

lidad, alguilá ¡n\ labilidad y pidió noRerrarié í'é
manera absoluta a la idea déla ¡mplemeiiiacióii
dil voto por LiíjiHPS,. Aclaró qué JaígonSlríi|S|ión
•silogística de la.respuesta a Vallejo era,contraria a
la utilizada prefisaniertte para aprobar él ttso dé
urnas electrónicas en Hidalgo y Coahuila, en oc
lubre pasado, aprobación que transitó á pesar de
carecer de previsión legal expresa, lo que, §egún la
argumentación de aquél acuerdo, nunca significó
una prohibición ftüilfáüfes A partir de uní intéií
prelación adecuarla, se generaron teecndieioness
para su implemenlacióli.

H uní p h re j, fi n al m en t e, a rgu men t ó q ue 11 eva m os
30 años haciendo lo mismo de la misma manera \
que hay que maximizar el ejercicio fie los derechos
proponiendo Otras soluciones: qué él l\K va muy
lardeen esta materia; que el volo electrónico por
Internei en el 111)1 en 2012pe diseñé y preparo en
menos «le un año y, funcionó. Que, si: estamos en.
pandemia marzo dé 2020,él instiltilo tendría
que haber empezado a: pensar en este mecanismo
anlés; mecanismo quéj por cierto,no prohibe la le§t
Inclusive, dijo, hay que considerar otros cambios,
Como el voto anticipado, ampliar los días o los ho
rarios de la jornada electoral, tener menos volanles
por casilla (y quizá más casillas): medidas que, en
términos d| cuidar la Salud, no Ntásfcu rebocadas
por los tribunales, calculó.

11 ¡sieitiente.el aguérdocon la rnjpc¡y¡í¡» hégaii
va fue aprobado por siete inlegranles fiel Consejo
(íeneral. El jueves le cuento el restó*
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A104 años de la
Constitución

Al doctor Raúl Contreras Bustaniante, por su
eonfianza tj apoyo.

Hace luios días conmemoramos el aniver
sario fie la Constitución de 1917, docu
mento que senté las bases fie la aclual
división fie poderes, lijó un paradigma
en el mundo para el establecimiento fie
los derechos sociales en un texto fie esa

magnil ud. Promulgada por el enlonces
presídeme. Venusliano Carranza, en el Tealro fie la Re
pública en Querélaro, hoy, a 104 años de su entrada
en vigor, nos pregunlamos cuál ha sido el apego fie
nueslro actuar conio Halado y sociedad a lo largo fie
más fie un siglo.

A lo largo fie nuestra historia, hemos Iransilado por
cambios imporlanles; no obstante, lal como mencio
na el doclor Raúl Conlreras, la inslil ucionalización fie
nuesira Carla Magna nos ha regido a lo largo de más fie
un siglo, a Iravés del espírilu fie reivindicación social,
fie los principios de paz, fie la libertad fie justicia y de
mocracia fie iodo un pueblo, así como por los valores y
creencias que han Mellado la vida fie nuesira nación.

Bajo eslos cambios que se han suscitado, la Consti
I lición no puede ser ^siálica, sino que manliene cierto
dinamismo que avanza conforme a la realidad polílica,
jurídica y social dé México. Sin embargo, en la realidad
aún existan diversas asignaturas pendientes que no
han logrado su cristalización.

Con más de 730 reformas a la lecha y a pesar fie

ser algunas fie ellas innecesarias, la mayoría fie eslas
modificaciones ha pefmil ido consolidar un proceso
fie madurez institucional, cuya importancia reside en
las transiciones que nos han permitido llevar el curso
fie los objetivos que nos dieron origen como Estado,
es decir, en recurrir a los valores y principios que otor
guen legitimidad a los procesos destinados a fortalecer
nuestra democracia como país y nueslro desarrollo
como sociedad.

No cabe duda que, con lanías adiciones a sus artí
culos, el I exl o actual supera con creces al original y, por
ello, tenemos como resultado un texto desordenado y
descuidado para su lectura.J¡n virtud fie lo anterior,
vale la pena retomar la propuesta que hicieron hace
algunos años, Héctor Fix Fierro (q.e.p.d) y Diego Vala
f lés, cuyo objel ivo se cent ra en reordenar y rediseñar el
texto conslitucional para hacerlo más claro y comple
mentarlo con la elaboración de una "Ley de Desarro
llo Conslit ucional", en la que se incorporarán algunas
normas que amplían innecesariamente el documento
conslit ucional que hoy nos rige.

Indudablemente, los problemas que afectan a nues
tra Constitución en la act ualidad, deberán adquirir nue
vas formas que tengan como fundamento al consenso
político y social; fie moflo que, rediseñar un panorama
más amplio para las administraciones y generacio
nes futuras, sea una tarea que nos compela a lodos
desde los d¡leu'lites lugares que Ocupamos, pues es
tarea fie lodos conocer y estudiar la trascendencia fie
nuesira Carla Magna.
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CFE: de amnesia, PRIAN y
otras cosas

La amnesia es un i ¡podé trastorno que áfeéia a iiuesira memoria f
supone que no: sea posible recordar o recuperar la información.

Ir se ribo esio, pues'él: difícil imaginara los agoréros del désílsiré
olvidar sistemáticamente su propio armar para, argumenlar sus
fobifS haéía el trabajo dé la. Cuarta Lransforma.ción por recons
Iruirel país.
Olvidan qué su# políticas sumieron a México: en una pobreza

endémica que desde hac« décadas ha expulsado a millones de mexicanos de
nuéstra tierra para buscar la sobtev ¡vencía fuera del país y hoy; gritan a los
cuatro \ ¡eiiios \ se flesgarran lasvesddurasargumentando que el desastre que
vive él país surgió en los últimos me|és por generación espontánea,
Quléreñ haelf creff quiüiiás de00 millones fie .mesricanos les voltearon la

Bspaldasin motivo, queelios no son responsables por todo lo que: ellos provo
caron cuandofuéion gobierno y ho\ seem uek en en la banflélaén nonilire:de
la patria, prometer lodo lo que no hicieron cuando pudieron hacerlo.
:i|sí, léMiitan el polvo par» negar qué lá propuesta del Ejecutivo, presen

tada ante la Cámara de Diputados, busca fortalecer a la EFE, para beneficio
del ¡nieres nacional. cu\n raiárier estratégicoeii la ennliabilidad del sisieina
etéclrico es ¡nflispen.sa.bie para sostener él compromiso de largo plazo con el
pueblo de México.consisieiiie m,no ¡iiercnieiiiai |SS tarifas df¡ejéciricídatl,así
como garanlizar la. seguridad energética como pieza estratégica del concepto
superior de la seguridad nacional.
Es necesario que el Estado mexicano fortalezca; a la Comisión de; Electri

cidad para garanlizar la soberanía nacional y garanlizar que apptro país no
dependa de la energía que empresas privadas venden a precios muy alias;
por encima dé Ja producción nacional, cimentadas en contratos que fiaba
prioridad a la compra dé inergía a los producloréS privados y dejaba i la
CfEen un plano marginal.
Hay que déjaf en claro quena estamoséií contra de la producción privada

de energía eléctrica, por .el contrario, pero leñemos que igualar las condiciones:
del méifUdo y luchar por eliminar lis Venl ajas que ?§e dio i la inicial iva privada
de forma irregular parajolpear al Estado mexicano: y favorecerla dependencia
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¦ Iik—fgjttlai la#inS®ntrSé*íil de riqueza Pl manos dé unos ciianlos.
Así, la propuesta preferente del. presidente Andrés Manuel López Obrador

pré\é la obligación deque los permisos a que se reí ¡ere la Lfiy fie la Industria
EÍáclrica se encuenlran sujetos a los criterios de planeatión del Sistema Elic
i rico N a ció n a 1 em i l i dips por la: Sécreia ria de Ener gía<
La 4T busca crear las condicionéis para garanlizar el jcrecimienlo económi

co justo para empresas: bajo las condiciones de respeto y forlaieCimiinio de
la soberanía nacional, impulsando lás condiciones fiará lbrlalecéf un Mfelcó
justo y la adecuada distribución de la riqueza. Buscamos eonslruir un lugar
mejor sin privilegios,
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La gran alianza
transformadora que busca
Citlalli Hernández
Para Morena, la efeéion fié

s#gÉ año va a ser un gran
referéndum, en el que se
va a decidir enire volver

al pasado de corrupción y
privilegios o profundizar la
transformación. Y para ga

nar, tienen que pelear en rada lerriioi io.
sumando a todas y iodos los queromparlen

provéelo deiMíií tfw. Xo fr,i< erlo, pone en
riesgo a la 4T.
.Es. una operación titánica, minuciosa,

que Jbi exige precisión miliméU'iea» Un
molimiento en falso, un exceso decon
fiansca, un desmido, una exclusión y pue
den perder municipios, alcaldía® y distritos
iléólofale!:.
El peso fie esa responsabilidad n»

cinco personas que Integran la Comisión
Nacional de Elecciones de Morena y que
son el filtro p;iia podef pasar a la etapa de
las encuestas, en donde la gente sí puede
incidir. I Helios ¡mecíanlesson:él presiden
te de Morena, Mario Helgado; la. secretaría
ggflefal, Citlalli Hernández: la sB",retaría df
la diversidad sexual, Eslher Arely Gómez;
el secretario de combate a la corrupción,
Carlos Evangelista; y el senador Alejandro
Peña.

Hay grandes expeéWiivasdlrsu trabajo,

se sacaron la rifa del ligre. Son los persona
)és más husodifSÉéstos días. \loi urna
dameatej ya dijo Citlalli que no hay nada
decidido todavíiy prometió ipH no habrá
imposiciones, dando un respiro a la con
li oí nación (|iie cada \e/ se agudiza máfi

Ya vimos cómo en la alcaldía ( uaiihié

iiioc, el grupo del pmlesor liené Bejarano
f del senaflor liicanlo Monreal no se flan
IWlia» I tolores l'adierna y SJéslor Nmíe/,
pelean calle a calle el coi h rol territorial.
< iiieiia sucia y acusaciones de violencia
política de genero.enmarcan el anuncio de
la jefa fie Gobierno, Cía urlia Sheinbaum,de
(|iielosalcakli5í(as)de Morena (|ite(|iiieran
reelegirse,deten ren iniciar, paragarantfzar
lijequidad en la contienda.

Las y los diputados del Congreso de la
CDMK y de la CJmaía de I lipuiados í'ede
ral, deberían seguir el ejemplo, aunque la
1#^ no los obliga, ifieinbaum supocónsiliar
esla medida y de paso anunciar su nue\a
adquisición; Octavio I! i\ero,alcalde naranja
de Milpa Alta, en una jugada magistral, se:
sumó a las lilas nioreiiistas.

Por lo pronto, citando nuevanient# a, lá
secretaria general, Morena neresála sumar
a todas las fueteas progresistas y iraiislor
madoras que, fundamentalmente, están en
laso*iedad.Ha) petsonas que han dedicado
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su vida a trabajar en beneficio fie la gente,
y aunque no ifláj! afiliados i. Moiena, son
respetados por lodos las partidos, saben
i lab; «jar iiustiiiicioualnietiie con cualquier
gobierno, con independencia y sin ¡aomplid
flade^ Áesíi ggiitf esal;i(|iie hay qúesumar

Citlalli lia aprendido que el problema no
es Gfe dónde vienen, sinocómo llegan y has?.ia
dónde van. Si.asumen las valores de More
na. si llegan para seguir transformando, Si
llegan a sumar, iéS ftefrl, la biénvéhidá, ia be
que no pueden confiarse y que la soberbia
los puede hacéí perder. 5¡ .Morena SigueÍS
ciclando másele lo mismo, la transformación
Será más lenta.

ENTRE GITANOS

1) Hablando de precandidatos «Mernos que
valdría la pena sumar, no hay que perder de
\ ista al e\ jefe dfleg&eionalfn l/.iaealeo. Iras
toEnsÉsliga. Con una trayectoria impgcabb»,

siempre del lado de laf.cansas populares.
Morena perdería mucho si no lucra inclui
fio coma candidato a diputado IMeral, por
#1 simple hÉcho fie no militar en ei partido.

2) En Tláhuf!;y'"erí fuerte el
nombre fie Alejandro Bháseis, paraser dipu
tado por el f Ifet ril o VIH lóCaUClífcaíloa Gil lalli
I lei ijáude/.esiá tan seguro de ganar,que ya m
p|}áró del cargó (|iieortipal>;» en la atelMía.

3) En uil ejercicio de transj^reiliíla coii mis
lectores, informo que meiegislré;como Pre
caiitlidaio externo fie Morena,para la alcaldía
de ( oxoacán. De ahí ques! délo que te pla
tico. Conlipen que el partido me incluya en
1|,encuesta. Dejar fuerafíe las encuestasa los
externos, iría en eonlra dela convocatoria,de
los i ril crios del Tribunal Electoral fiel Poder
Judicial fie la Eederación,f de la esencia de
Mófena, que necesita sumar a la. ¡ciudada
nía para.concretar la HUI
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Sedeña debe explicar el
crecimiento del Fípade

1 Fideicomiso fie Administración y Fago de Equipo Militar (Eipade)
es uno <le lo* fWi|comiso mas poderosos del gob|irno qUisSobifí
vivió a.la reforma del año pasado, cuando la 41' desapareció 10Í3
fiftejíjímisos

Hoy milagrosanlgnte¡Según informes oficíales él I i|ia«I»>, errado
en el año 2007 .yqua tenía unsaldo fie 5 mil 40 millones fie pesos,
resulta que en 2020 etígrtlS con 48 mil 779 millotlél fie pesos; es decir,

en dos años del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador creció
casi 1000 por Ciento, que nos den la recela.
Según el último informe trimestral publicado por la Seereiaiia de 1 laoienda.

el 29 de piero, dicho fideicomiso sigue ippfiendo en relación al cierre de fftp
Lenibio. tuvo un aümeftlo dé 18 mil 613 millones de pesos, o (i I por ciento más.
Lo preocupante es que, fie dicho fondo, la Secretaria fie Defensa pueda dispo

ner libremente prácticamente pala lo qué quiera, sin ningún tipo di? lañdados,
lo mismo para obras que para compras de cualquier tipo de equipo.
No ü malo que é.I "guardad i lo" di'l Ejercite haya creSgido, pero resulta ex

traño que sea en un plazo tan breve,, como que algo no suena bien, o diremos
no huele bien.

Ahora nos surgen varios eueslionamíentos:
¿Mn dónde esiáti lljpiahorrosqu#tanto prpgumió la +!. delicados fie¡la desa

parición de los fideicomisos? ¿Será que lodo el dinero de los 109 fideicomisos
paso a este .fideicomiso?
Y nos surge otra duda, ¿será que iodo el dinero de este fondo puede ser gasta

do discrecionalmente por #1 gobierno? JÍIfy qué convénien te para la 4TI ¥ más
aún si. se uaia de época electoral. la elección esl A a la vuelta de la; esquina y al
gobierno le urge mantener su mayoría en el Congreso.

Sería también consenientequ!Él gobierno nos informe por qú&Se decidió dar
más dinero al lide \ Mor qué'otros rubros como salud, educación o la compra rte
\aciuias siilien la HMstié# recursos.
Si revisamos«1 presupuesJo de las;seeretaríasdelgobiernopoflemos observar

q^. ningún rubro lia registrado un iiicj^hiehiosiiiiifeLpi^aqúe'il país atraviesa
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por una crisis sanitaria y.económica.
Por qué no ifgfte$titi# IS aníllenlo del presupúéflrx,:al seclor salud qué hoy

enhorna una crisis sanitaria irriiblo. pierisamenie por lalia fie: presupuesto: y por
un pésimo manejo de la"pj|ergené¡a deinada deí coronavirus.
El gobierno federal debe hacer públicas las razones por las que destina más

recursos a Sedeña que a salud.
La Sedeña déte Transparentar el uso del dinero público depositado en el fi

deicomiso, ya qué ¡es normal que Ja información referénle a esta institución sea
clasificada como reservada; y pedimos qu# los reBúrsos no s# sigan incremen
tando a dicha institución,cuando hay otras que lo necesitan más.
El gobieriio filferal dtti rendir cuentas sobre los fondos y los motivos fiel

aumento inexplicable fiel presupuesto a Eipade.
¿Qué oculta el gobierno én éste fideicomiso?
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Violencia política contra
las mujeres, un desafío
constitucional
El comliatc ala violencia política de genero ís un desafío

que 11 debo enfrontar co< £KÉ>rNSÍ IMBjrrtlértWfc N$$f
oncontramos en la etapa doLpTOcosoolootoral on laque los.
P'rüd#polh^^líéíi<í0qiíocMiiirl|.iiJsé^idid«iic^[.'|Q§
cargos de doetión popular. En osle proceso, se lia dejación!
desoí ibicrto no sólóalgunos ( asosdo pixsi inlos a grosores
do niu jet^asino lo débil del anclamiají! legal en la materia.

La LXIV Legisla! tira ha dado pá^s importantes paKtcombatirla vio
lencia política de genero. En el Decreto publicadoel IBctenbril dc2020
en el DiarioOficial de la Eederacion, podemos leer reformasariistintas:
loyc^ generales q i le invol i icran i ante aut oridadcssid ministra tiyas como
jurisdiccionales y lambiéna los partidos políticos; El contenido déoslas:
reformas puede.resumirse en la definición de violencia política ¡contra
las mujeres, las formas: en las que puede manifestarse, su tipificación
tomo delito elet lotal.la iiniiíi i ion para poder ser candidatos del Poder
Legislativo y lis competencias de las autoriclariesoleet orales.

fitfctWÉ de Instjt i k ¡one."\ I'kk ediinieutos Lloi luíales ¡11.(.1
l'I'j fue de las más reformadas,en el artículo 10 quedó establecido que
|mi.i ser diputadoos(ii,id()i;,idcnfci..de lo..et'ularioen losfi1ículOs¡55
y 58 de la Constitución, es requisito "no estar condenada o condenado
porel delito deMoIoncíá poliliMfifflitis las mu jerosen razón degénero ^
asdecir, para que resulte e léelo, necesariamente una pereona tiene que
éstar cumpliendo unaCondena (porcÍerlOj:Ver Ár1. ;?M]PElJM),adeiiiás
««¦enfiende que una \«zpimpliclala sentencíala pereona no tiene im
pedimento para: ser candidato, Ahora bien, si revisamos el espíril u del
lcgislncforja reforma extralimita los req i úsit os const it i icfonalcs (la .edad»
la nacionalidad, la vecindad, las restricciones deservidores públicos y
Jémporalidad para, separarsedel c&rfp) ninguno de ellos tiene íjue ver
con la honorabilidad de los aspirantes.

AsiihismOjlg reforma ole 202Ó otoi^ó facultadesél INE Büi emitir
lineamientos para que los partidos políticos: prevengan,, atiendan y
erradiquen la violencia política ftMBPJ1® mujeres. Fue Slconio el
Consejoí k'neral del INEmediante el Aci icrdo INEíI¡51TJ2020 aprobó
dichos lineamientos, estipulando que quieiieiSispiren a una/candida
tura firmen el forniatoS de Scontra la violencia, en el cual de buena fe
y bajo protesta de decir verdad expresen no haber sido condenados
o sancionados por violencia familiar, doméstica, sexual o por ser un
d e ud or ali m oniari o.

Las reformáis y te acciones afirmativas implemontadas lian sido
aplaudidas, por muchos, ©tros tantos han acusado al INEele estar legis
lando. De manerapafliculaL conozco tes pasos darios^sinembaigc^ a
mi juicio, la reforma al artículo 10 de la LEGIPE es inconstitucional por
anipliarlo$.roqtüsitosestablMid# en lá Ponstitu#ón,;.peroadeiii4séstií
lejos de erradicar el mal, la pn icba está con el famoso caso del candidato
llgobertMdor y otros

La violenciaa la que durante añosso lian enfrentado las mujeres:
en la política por primera ms éstá siendo visibilizada.f es laiiientable
qi io aún nom vea i in sólo castigo cont i indeníe que mande i ui mensaje
claro a la ciudadanía.

En un país eomoel nuestro, que ocupa los primeros lugares de im
punidad en el mundo y en el que los mexicanos desconfían en laclase

buena le no.gsgsuficiente. Las leyes deben ser sólidas, de
ahí la importancia rio establecer en la Cónstit noten la: obligatoriedad
pira que tocio aquel queaspire a un sargo rieeleqoión popular goce rio
buena reputacióny no habersirio j uzgario por algún cielito. Si rie verdad
queroiiipsconibatirla vtetenríat degétiero y también lag#rrupción que
querie en la Constitución.
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A partir de hoy, iiuevamenie I lonald
Trump fleja la tregua mediática y"
\ iieKea estar en los litularesal ini

ciar el segundo j y icio pgjjft fcü en Su
coim a. Ahora el escenario es flisl in

lo: ya no ff presídeme.ni 1ÍÜPÍel
mismo poder, no llenedondesacar

fu corajcen su herramienta lawniia el Tvviller, niel,
mismo equipo fie abogados. Ahora seguirá el juicio
en su contraílesfle su residencia de M.p"afago en
1.a Molida.

Especialistas creen que pUfíftesiiperar el impert;
(Jiim ni, pero, ¿qué# máslmporlanle fíarS la demo
cracia estadounidense? ¿castigarlo con un juicio o
inhabilitarlo para un cargo político? t.n fsleilgtin
fio punto, creo podrían ser más los republicanos
que estén,a favor fl que en estos: 4 últimos años
Trumpsísencargó de quitarle identidad, y presencia
al partiflo, no hubo más voz que la fie SI el partido
quiere preparar nuevos.roslros^seguir el ejemplo
fie los demócratas comenzar (JgSde ya, y Trump fft
un obstáculo.

I'.stos son los números: Una encuesta de ABC
fs'evvg •' Ipsos mi test ra que el .11 ¡"d de los estadou
nidení^splán a favor de que el Senado condene a
Donald Trump y le prohiba ocupar umeargo federal
en el ful uro. Sólo el 4Sf» se opone a tal acción.

Hoy la jornada en. el Senado transcurrirá para
saber si es constit ucional el juicio polílice contra el
e.Mtiandaiaiio: para eSto.Se necesita una mayoría sim
ple. Será mañanacuanflocomiencen los. argumentos
eiii re losSeuaílorigdemócratas (|Ue actuarán como

fiscales y la defensa fiel exmandatario fie Jü
Mecedad. él pesidéjité (te México, *

regresó con toda la ai ti Hería parecía como si hasta
lucra un orgullo ffeMír (|iie"\o usará el cubrebocl#
cuando usarlo no es un acto partidista, ni de repre
sión o aulorilpisnio sino de tifia, usar ciibrebecas7
ei cuidarte y cuidar a tu entorno. Me fia: gusto que
lo haya superado , pero una prueba negativa por
desgracia no te da lasluer^álpara retomar tu vida
como si nada hubiera pasado, existen secuelas y a
él V le hace larde (tara irse hasta de gira.

Es le es el teslimonio de Loany ¿Éaldívar que :se
recuperó de Covid! hÉgg Unas 2 imanas: **No s#y'
la misma de antes, no salles cómo me lia costado
trabajo, no es|o\ alción lodavia; a\er tuve fomito,
diarrea, mesíento cansada,se me olviflan las cosas^
iéStioy stipei sensible, depresiva".

A eso auméntale los miles ele casos de personas
qu#ülrl en terapias pulmonares y niuchoáde ellos
no llenen el dinero para hacerlas,; neeesilamos un
presidente empalico no uno que rele a su propia
salud.

Eii la pista.No ha pasado un mes que conquistó
a millones con Sil poesía (luíante la ¡mamelitación
fleBiden y ahora su participación fie minulo y medio
Amanda Gorman ystt homenajea trabajadores sani
tarios logró más que.el medio tiempo con el cajitante::
caitadieiise I he Ueeknd.

•Es analista de temas internacionales,
especialmente, en política de EU,

Latinoamérica y el Vaticano.
@lauperezcisnero
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